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رؤية عامة
المرصد، مجلة نخبوية عربية الكترونية عامة وورقية، توزع كتداول خاص، تصدر عن مكتب 

اعلام الاتحاد الوطني الكردستاني وتعتبر الموسم الثاني والامتداد ليومية »الانصات المركزي« والتي 

صدر العدد الاول منها في 12 اذار 1994.

تتناول القضايا والموضوعات السياسية والاقتصادية والقانونية والاجتماعية والإعلامية والأمنية.

ويأتي إطلاق المجلة في إطار الاهتمام بمجال تحليل السياسات والإسهام في توثيق المواقف ورصد 

اتجاهات الاحداث ومآلاتها وتاثيراتها.

الأهداف..
تسليط الضوء بشكل مهني على القضايا الاستراتيجية التي تهم الواقع العراقي والكردستاني 

الى  اضافة  والمجتمعية،  السياسية  والحريات  والعدالة  الديمقراطي  والمسار  والعالمي  والاقليمي 

التحديات الاستراتيجية الآنية، والتهديدات المحتملة في مجالات اهتمام المجلة .

الجمهور المستهدف بصورة عامة هم النخبة السياسية والاعلامية ومراكز الأبحاث والتوثيق 

والجامعات ووسائل الإعلام والخبراء والمتخصصون في مجالات اهتمام المجلة.

تلتزم المجلة وضع معايير نشر تتناسب مع مكانتها وتاريخها الطويل والطموح الذي تسعى 

إلى تحقيقه  مستقبلاً .

اخبارية وتحليلية وبحثية على  الكتروني)marsaddaily.com( يمثل موسوعة  للمجلة موقع 

على  يسهل  حيث  اليومي،  الرصد  نوافذ  وتبويب  تصنيف  حيث  من  والعالم  المنطقة  مستوى 

الباحث العمل في مجال تخصصه، اضافة الى منصاتنا على الفيسبوك وتيلكرام و تويتر و واتساب 

لتسهيل الوصول الى مواضيع المجلة اضافة الى اهم الاخبار والتقارير .

ensatmagazen@gmail.com:وتوجه المراسلات الخاصة بالمجلة على البريد الإلكتروني الآتي

هيئة التحرير
دياري هوشيار خال ... هەڵۆ ياسين حسين  ...  ليلى رحمن ابراهيم

 حسن رحمن ابراهيم

رئيس التحرير 
محمد شيخ عثمان

07701564347

الاشراف الفني 
شوقي عثمان امين 

المطبعة
احمد غريب قادر

www.marsaddaily.com        marsad.puk       ensatpuk@gmail.com     
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عقد  المجلس القيادي للاتحاد الوطني الكوردستاني اجتماعا برئاسة السيد بافل جلال طالباني.
وخلال الاجتماع الذي جرى الاحد 2025/4/27 في قاعة اجتماعات المكتب السياسي بمدينة 
السليمانية، أعرب اعضاء مجلس القيادي عن دعمهم للرفيق زياد جبار عضو مجلس القيادي، 
اتخذت  الامنية  الاجهزة  ان  على  التاكيد  وتم  العالية،  ومسؤوليته  الهادئ  بسلوكه  مشيدين 
الرفيق زياد جبار خلال  المتجاوزين على حراس  اللازمة بحق  القانونية والانضباطية  الاجراءات 

حادثة يوم السبت.
للرئيس بافل جلال طالباني على قراره بتشكيل لجنة  القيادي عن شكره  كما عبر المجلس 
لإعادة تنظيم واصلاح شؤون القوات الامنية الخاصة بالمؤسسات الحزبية والمدنية، حيث من 

المقرر ان يتولى زياد جبار رئاسة هذه اللجنة.
كما اتخذ المجلس القيادي القرارات اللازمة بشأن التغييرات الداخلية.

 المجلس القيادي يتخذ القرارات اللازمة 
بشأن التغي�يرات الداخلية
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استقبل رئيس الاتحاد الوطني الكوردستاني بافل جلال طالباني الثلاثاء 2025/4/29 
في دباشان، توماس سيلر، سفير الاتحاد الأوروبي لدى العراق.

السياسي والأمني والاقتصادي في  الوضع  التباحث حول  وجرى خلال اجتماع، 
اقليم كوردستان والعراق والمنطقة عامة، حيث تم التأكيد على الحل السلمي لمجمل 

المشكلات التي تهدد الاستقرار في منطقة الشرق الأوسط.
أهمية تطوير  توماس سيلر، على  والسفير  بافل جلال طالباني  الرئيس  أكد  كما 
والتنسيق  التعاون  وتعزيز  الأوروب��ي،  والاتحاد  كوردستان  اقليم  بين   العلاقات 

بين الجانبين.
وقال  العراقي،  النواب  لمجلس  المقبلة  الانتخابات  الى  أيضا،  الاجتماع  وتطرق 
الرئيس بافل بهذا الصدد: »نسعى الى إجراء الانتخابات في أجواء آمنة وديمقراطية«.

 أهمية تطوي�ر العلاقات 
بين اقليم كوردستان والاتحاد الأوروبي
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الاثنين 2025/4/28، في مبنى  السيد رفعت عبد الله اجتماعا يوم  الكوردستاني  الوطني  الاتحاد  نائب رئيس  عقد 
مكتب التنظيم بالسليمانية، مع مسؤولي جميع المراكز التنظيمية للاتحاد الوطني.

وخصص الاجتماع لتنفيذ مشروع إعادة تنظيم جميع مؤسسات الاتحاد الوطني، بحضور سرکوت زكي وشوان قادر، 
عضوا المكتب السياسي.

الوطني  للاتحاد  القيادي  والمجلس  السياسي  المكتب  عن  الصادرة  التوصيات  إلى  بدقة  الله  عبد  رفعت  وأشار 
جميع  تنظيم  إعادة  عملية  ستنجز  التوصيات،  هذه  ظل  »في  انه  التنظيمات  مراكز  لمسؤولي  موضحا  الكوردستاني، 

مؤسسات الاتحاد الوطني«.
واستعرض نائب رئيس الاتحاد الوطني الكوردستاني من منظور اتحادي معاصر، اهداف عملية إعادة تنظيم المؤسسات 
والتكيف مع المتغيرات والظروف الجديدة، وبين ان »الاوضاع الجديدة تفرض علينا التكيف والاضطلاع بمهام جديدة«.

وخصص جانب آخر من الاجتماع للاستعدادات المتعلقة بانتخابات مجلس النواب العراقي، وفي هذا السياق اشار 
رفعت عبد الله الى اهمية تفعيل التنظيمات، مؤكدا »ضرورة تعزيز تواصل الاتحاد مع مختلف شرائح المجتمع أكثر من 
مضى«، وقال: »يجب أن ننطلق جميعا من ألاعلى إلى الاسفل، ونطرق الابواب بابا بابا، وأن نظهر وحدة وانصهار الاتحاد 

مع الجماهير “.
وفي ختام الاجتماع، اكد مسؤولو جميع المراكز التنظيمية على »اهمية التنسيق فيما بينهم وتنظيماتهم لضمان 

تنفيذ جميع القرارات والتوصيات ».

 سننجز مقررات المكتب السياسي
في جميع مؤسسات الاتحاد الوطني
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صادق فخامة رئيس الجمهورية الدكتور عبد اللطيف جمال رشيد على قانون استحداث محافظة حلبجة الذي أقره 
مجلس النواب، كما أصدر فخامته مرسوما جمهوريا باستحداث المحافظة.

جرى ذلك خلال مراسم خاصة أقيمت الثلاثاء 29 نيسان2025 في قصر بغداد، بحضور عدد من أعضاء مجلس النواب 
والمسؤولين وممثلين عن عوائل شهداء القصف الكيمياوي.

وتسلم السيد نزار محمد سعيد مسؤول المكتب السياسي للاتحاد الوطني الكردستاني- تنظيمات بغداد، القانون 
الذي تمت المصادقة عليه، فيما تسلمت محافظ حلبجة السيدة نوخشه ناصح المرسوم الجمهوري.

وأكد السيد الرئيس، خلال المراسم، أن رئاسة الجمهورية بذلت جهودا مع الأطراف والقوى السياسية كافة للإسراع 
في إقرار القانون إنصافا لأهالي المدينة، ووفاء لدماء الشهداء، مشددا على ضرورة استكمال الإجراءات القانونية والإدارية 
التشريعات  على  المصادقة  تواصل  الجمهورية  رئاسة  أن  مؤكدا  حلبجة،  لأهالي  الكريم  العيش  يحقق  وبما  اللازمة 

والقوانين التي تصب في مصلحة البلد والمواطنين.
للأنظمة  ومقارعتها  والشجاعة  والتضحية  للصبر  رمزًا  تمثل  حلبجة  محافظة  أن  إلى  الجمهورية  رئيس  وأشار 
بالجوانب  والاهتمام  البائد،  النظام  سياسات  جراء  بها  لحقت  التي  الأضرار  عن  بتعويضها  الإسراع  مؤكدا  الدكتاتورية، 

الخدمية والاقتصادية والعمرانية.
وأهدى فخامته القلم الذي وقع به المرسوم إلى محافظ حلبجة السيدة نوخشه ناصح، كما تم اختيار الساعة الحادية 
عشرة وخمس وثلاثين دقيقة لتوقيع القانون والمرسوم تزامنا مع وقت قصف محافظة حلبجة بالأسلحة الكيمياوية 

يوم 1988/3/16.

استحداث محافظة حلبجه.. رد جزء من الدين وترحيب واسع
من جهته قال نزار آميدي مسؤول المكتب السياسي للاتحاد الوطني في بغداد إنه “يوم تاريخي حيث وقع رئيس 
الجمهورية على مرسوم استحداث محافظة حلبجة وجعلها المحافظة التاسعة عشرة في العراق”، مبينا أن “محافظة 

 رئيس الجمهورية يصادق على قانون
 استحداث محافظة حلبجة 
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حلبجة قدمت العديد من الضحايا وظلمت كثيرا”، مشيرا إلى أن “المكتب السياسي ومنذ زمن الرئيس مام جلال لديه 
مبدأ بأن حلبجة مهما قُدمت لها فهي قليلة”.

وأوضح أنه “لا يمكن اعادة الخمسة الاف شهيد من الاطفال والنساء والشيوخ لمدينة حلبجة والذين تم القضاء 
عليهم من قبل الرئيس البائد صدام”، مشددا أن “الاتحاد الوطني يستمر في جهوده من اجل تقديم خدمات اكثر لهذه 

المدينة في المستقبل”.
قانون  لتشريع  المستمر  ودعمه  الجمهورية  رئيس  بجهود  وكالة  حلبجه  محافظ  ناصح  نوخشه  أشادت  ذلك  إلى 
ومساندتهم  دعمهم  على  النيابية كافة  والكتل  النواب  لرئاسة مجلس  الشكر  قدمت  استحداث محافظة حلبجة، كما 

لتشريع القانون، مؤكدة أهمية العمل مع الوزارات ذات العلاقة لانهاء الإجراءات الأخرى وإعمار محافظة حلبجة.
وهنأت المحافظ عوائل الشهداء وابناء حلبجة على صدور هذا القانون، مؤكدة الاحتفاظ بالقلم الذي وقع به رئيس 

الجمهورية على القانون في نصب شهداء حلبجة.
وأشارت إلى أن القانون مهم جداً من الناحية المعنوية وهو وفاء لتضحيات ابناء هذه المدينة التي قدمت تضحيات 
كبيرة، لافتة إلى العمل على توفير موازنة خاصة لحلبجة من أجل إعمارها وتطويرها، موازنة تليق بالتضحيات التي 

قدمتها المحافظة.

بين توقيع صدام والرئيس عبداللطيف
وثيقتين  الثلاثاء،  علي كريم،  الحالي كاوه  برلمان كردستان  وعضو  الأسبق  حلبجة  محافظ  نائب  نشر  ناحيته  من 
رسميتين تعود الأولى إلى عام 1988 وتحمل توقيع الرئيس العراقي الأسبق صدام حسين، تقضي بتحويل قضاء حلبجة 

إلى ناحية تتبع قضاء شاره زور ضمن محافظة السليمانية، وذلك 
فيما  الكيمياوية،  بالأسلحة  المدينة  قصف  من  أشهر  بضعة  بعد 
تضمنت الثانية مصادقة الرئيس الحالي عبد اللطيف رشيد رسمياً 

على قرار تحويل حلبجة إلى محافظة عراقية.
الرئيس  اليوم،  فيسبوك:أصدر  عبر  تدونتة  في  كريم  وقال 
العراقي الحالي عبد اللطيف رشيد، يوم الثلاثاء 29 نيسان 2025، 
قرار  على  رسمياً  فيه  صادق   ،19 بالرقم  خاصاً  جمهورياً  مرسوماً 
تحويل حلبجة إلى محافظة عراقية.أما المرسوم الثاني فهو الذي 
أصدره الرئيس الأسبق صدام حسين، والذي يحمل الرقم 1047، 
وصدر بتاريخ 10 تشرين الأول 1988، وقد استند إلى أحكام المادة 
المحافظات رقم 159 لسنة  المادة 6 من قانون  5 والفقرة 1 من 
ناحية  إلى  مركزه  وتحويل  حلبجة  قضاء  بإلغاء  ويقضي   ،1959

ضمن القضاء المذكور.
وكانت المنطقة بأكملها آنذاك تُعد منطقة محظورة، والناحية التي أسماها رئيس النظام السابق، حلبجة، أصبحت 

لاحقاً تُعرف باسم ناحية “حلبجة تازة” وتتبع قضاء شاره زور.
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استقبل قوباد طالباني نائب رئيس وزراء اقليم كوردستان، الثلاثاء 2025/4/29، ستيفن بيتنر القنصل العام للولايات 
المتحدة الأمريكية في اقليم كوردستان.

وجرى خلال اللقاء، بحث آخر التطورات فيما يتعلق بمفاوضات تشكيل الكابينة الجديدة لحكومة الاقليم، حيث أشار 
قوباد طالباني الى الاجتماع الأخير بين الاتحاد الوطني الكوردستاني والحزب الديمقراطي الكوردستاني، قائلا: »مرحلة 

جديدة من المفاوضات قد بدأت، وسنستمر في المباحثات حتى نصل الى الاتفاق النهائي«.
وشدد نائب رئيس الوزراء على أن هدفهم هو تشكيل حكومة قوية وموحدة وخدمية، معربا عن أمله في تشكيل 

الحكومة الجديدة قبل إجراء انتخابات مجلس النواب العراقي.

ابواب اقليم كوردستان مفتوحة امام جميع الشركات والمست�ثمري�ن
الى ذلك جرت الأحد 2025/4/27 في مدينة السليمانية مراسيم توقيع عقد مشترك بين الشركات المحلية والامريكية 

لتطوير محطة بازيان لتوليد الطاقة الكهربائية.
وخلال المراسيم القى قوباد طالباني نائب رئيس مجلس وزراء اقليم كوردستان كلمة رحب فيها بالحضور وممثلي 

الشركات ورجال الاعمال والضيوف، مؤكدا اهمية توقيع هذا العقد الذي يساهم في تطوير القطاع الكهربائي.
واضاف: ان هذا العقد يؤدي الى تقوية البنى التحتية لاقليم كوردستان، وهو رسالة مهمة للعام مفادها بان اقليم 

كوردستان ابوابه مفتوحة امام جميع الشركات الاجنبية والعمل على كوردستان اكثر تطورا.
اقليم  في  للاستثمار  الاجنبية  الشركات  جميع  بوجه  مفتوحة  ابوابنا  اقليم كوردستان  حكومة  في  نحن  واوضح: 
اقليم  المصادر في  تنويع  العمل على  اولويتنا  انه من  المستثمرين هو  لجميع  اوضح  ان  الضروري  كوردستان، ومن 
كوردستان وانا اشكر جميع الشركات التي تعمل في السليمانية منذ فترة طويلة ونفذت العديد من المشاريع المهمة 

والضرورية. وجعلت من السليمانية نموذجا للتطور والازدهار.
وقال قوباد طالباني: عن طريق هذا العقد والتعاون بين الشركات نستطيع توفير نسية كبيرة من الطاقة الكهربائية 
لاقليم كوردستان، والعمل على تطوير القطاع الكهربائي بشكل عام، ووفقا لهذه العقد سيتم تدريب العديد من الكوادر 

والمهندسين وفقا للمعايير العالمية.
وتابع: هذا العقد سيوفر الفرص للشباب كما سيوفر فرص العمل والتدريب لعدد كبير من المواطنين وبناء قطاع 
كهربائي متطور، ونحن في حكومة اقليم كوردستان نقدم جميع التسهيلات اللازمة للشركات الاجنبية وعلينا الاعتماد 

على الطاقة النظيفة، وتطوير قطاع الغاز ايضا.

مرحلة جديدة من المفاوضات قد بدأت
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إلى عمال كوردستان بشكل  التبريكات  التهاني وأطيب  بأحر  أبعث  العالمي،  العمال  أيار، عيد  الأول من  بمناسبة 
خاص، وعمال العالم بشكل عام. تهنئة تستحق الدور الهام الذي يضطلع به العمال في بناء وإعمار كوردستان.

ينظر الاتحاد الوطني بتقدير واحترام إلى الدور البناء الذي يلعبه عمال كوردستان، أصحاب السواعد الكادحة والعقول 
التي  المعاصرة  التشريعات  تعزيز  أجل  دائما من  نساندكم  ونحن  الوطن،  وبناة  التطور  ركيزة  يمثلون  الذين  المنتجة 

تضمن حقوق العمل والضمان الاجتماعي.
لذلك، في هذه المناسبة المباركة، نؤكد دعمنا المستمر لتوفير حياة أكثر كرامة للعمال، ونؤيد ضمان جميع حقوقكم 

المهنية والنقابية.
في عيد العمال، نحيي دائما أرواح أولئك العمال الشرفاء الذين قدموا حياتهم اثناء العمل ومن اجل بناء الوطن، 

وأصبحوا شهداء في طريق إعمار البلاد«.

                                                                 رفعت عبد الله
                                                                   نائب رئيس الاتحاد الوطني الكوردستاني

2025/5/1                                                                  

 الاتحاد الوطني ينظر بتقدير واحترام 
إلى الدور البناء لعمال كوردستان
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*محمد شيخ عثمان
العمال  ب�)عيد  المسمى دوليا  أيار في كل عام  بعيدهم  ال�)1( من شهر  العالم في    يحتفل عمال 
الاقتصاد  وتطوير  المجتمع  لبناء  به  يقومون  الذي  الشاق  والعمل  للعمال  تكريم  مناسبة  العالمي(وهو 
ويعبر هذا العيد عن احترام وتقدير المجتمع لجهود العمال ودورهم الأساسي في تحقيق التقدم والازدهار.

 كما يعتبر عيد العمال فرصة للتأمل في الحقوق العمالية والتحديات التي تواجهها، ودعم تحقيق 
المساواة والعدالة في بيئة العمل.

ان إحياء يوم كهذا، ليس فقط إلتفاتة لتأريخ مليء بالأمجاد والتضحيات، بل هو إحترام واعتزاز بدورهم 
ليس في مجالات الاعمار والبناء والازدهار والتقدم بل ايضا في الثورات والنضالات السياسية فبمجرد سرد 
لتاريخ اغلب الثورات نجد أن الأغلبية الساحقة للشهداء البررة كانوا من أبناء العمال والفلاحين والفقراء 

وكادحي الشعب.
والتعريف العالمي للعمال يشمل جميع الأفراد الذين يعملون بمقابل في أي نشاط اقتصادي، بما في 
ذلك العمال في القطاعين العام والخاص، بغض النظر عن نوع العمل الذي يقومون به أو طبيعة العلاقة 

 الرئيس مام جلال.. محاميا ومدافعا حقيقيا
 عن حقوق العمال و وحدتهم
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التعاقدية مع أرباب العمل وهذا التعريف يشمل العمال الذين يعملون بدوام كامل أو جزئي، وكذلك العمال الذين 
يعملون بشكل مؤقت أو بعقود محددة الأجل.

مرت�كزات اساسية
هنالك مرتكزات اساسية تعمل معاً لضمان حقوق العمال وتحسين ظروفهم في مختلف القطاعات والبلدان من 

ابرزها :
**التشريعات القوية كقوانين ولوائح تضمن حماية حقوق العمال، بما في ذلك الحق في العمل اللائق والحماية 

من التمييز والاستغلال.
**الضمان الاجتماعي لتوفير الحماية للعمال في حالات العجز أو التقاعد أو الإصابة في العمل.

**الاتحادات النقابية التي تلعب دوراً هاماً في تمثيل مصالح العمال والمطالبة بتحسين ظروف العمل والأجور.
الامتثال  لضمان  العمالية  الأنشطة  وتنظيم  بمراقبة  تقوم  ومنظمات  هيئات  خلال  من  والتنظيم  **الرقابة 

للقوانين والمعايير.
**تشجيع الحوار بين أصحاب العمل والعمال للوصول إلى اتفاقيات مشتركة تحقق مصالح الجميع.

** يساهم التدريب والتعليم المستمر في تمكين العمال وزيادة فرصهم في سوق العمل وتحسين ظروفهم.

قدسية الطبقة العاملة 
هناك الكثير للحديث حول هذا العيد واهمية دور العمال لكن من اجل انصاف الحقيقة ومحاكاة التاريخ،من 
الضرورى التوقف عند قدسية الطبقة العاملة في هوية وكينونة شخصية الرئيس الراحل مام جلال الذي كان يعتبر 
منذ بداية انخراطه في النضال السياسي والثوري ان الطبقة العاملة والكادحين والفلاحين بمثابة محور الثورات ودفة 

الاعمار والتقدم ولايمكن ارساء المساواة والاستقرار دون احقاق حق العمال وضمان حياتهم .
للإتحاد  قيادته  وخلال  ديمقراطيا  منتخب  عراقي  رئيس  العراق كأول  رئيس جمهورية  لمنصب  تسنمه  وقبل   
الوطني الكردستاني كان الرئيس الراحل من اقوى المدافعين للطبقة العاملة ويشجعهم دوما على تعزيز دور نقاباتهم 
لضمان حقوقهم وتطوير ادائهم وعن طريق ممثلي الاتحاد الوطني الكردستاني كحزب إشتراكي ديمقراطي كان يعمل 
بجد في السلطتين التشريعية والتنفيذية على مستوى اقليم كردستان من اجل رفع المستوى المعيشي للطبقة 
يضع سقفاً  لم  الهدف  هذا  ولتحقيق  والإجتماعية،  والوطنية  القومية  الحزب  ستراتيجية  وذلك كجزء من  العاملة 
محدداً ونقطة للتوقف، كقناعة راسخة بأنه مادامت الحياة مستمرة فلابد ان يستمر الرفاه أيضاً ويتوسع فرص العمل 
المستويات لأبناء هذه  التعليم على جميع  توفير فرص  والخاص،مع  الحكومي  القطاعين  والكادحين في  للعمال 
الطبقة، وتقديم الخدمات الصحية وإنخفاض نسبة الوفيات بينهم، وتهيئة الأرضية للتقدم الإجتماعي والثقافي لهم.

الفخامة ودعم الطبقة العاملة
للوعكة الصحية وهو  العام 2012 حيث تعرضه  العام 2005 وحتى  الجمهورية من  خلال تسنمه منصب رئيس 
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في عز ممارسة مهامه الرئاسية من استقبال الوفود والسفراء وممثلي الاطراف السياسية،لم يدخر الرئيس مام 
جلال جهدا من اجل تعزيز حقوق العمال والمواطنة ودعم الحملات النقابية والمنظمات العمالية والدعوة الى 
العدالة الاجتماعية وتطوير السياسات الحكومية لرفعة مكانة الطبقة العاملة وبذل المساعي في سبيل انجاز 
المساواة في الفرص وتقليل الفجوات الاقتصادية والمعيشية ،كل ذلك واكثر من هذه الجهود والمساعي نجدها 
على  يهتم شخصيا  التي كان  العالمي  العمال  عيد  بيوم  مام جلال  الرئيس  برقيات  الجذور في صلب  راسخة 
 كتابتها بنفسه وليس عبر مكتبه الاعلامي او مستشاريه وكان يؤكد على اهمية الطبقة العاملة ومآثرها النضالية

التي  والتضحيات  اخترعتموها،  التي  البطولات  نسيان  :«لايمكن  بانه  ويقول  الوطن  ورفعة  التحرر  اجل  من   
قدمتموها مع ابناء الشعب الاخرين في التصدي لعهود الدكتاتوريات المتعاقبة ومظالمها وشرورها، وهي التي 
الديمقراطية واللحاق بركب  السائر نحو آفاق  الجديد  العراق  لقيادة  الذي نعتمده  الوطني  الرصيد  كانت أساس 

التقدم والحضارة الانسانية«.
 ولابراز اعتزازه بهذا العيد وهذه الطبقة المهمة، يجدد الرئيس مام جلال التعبير عن ايمانه بكون تلك الطبقة 
بمثابة اللبنة الصلدة في بناء العراق المنشود، وفي تعميق الوحدةالوطنية وترسيخ التلاحم ليختم بالدعوة إلى 

النضال من أجل تحقيق وحدة صفوف العمال وأهدافهم. 
وفي وجود قيادات ودول في المنطقة كانت تخشى وحدة العمال وتعمل على اضعاف وافشال خطط وحدتهم 
كان الرئيس مام جلال مساندا ومشجعا لوحدة صف العمال للدفاع عن حقوقهم وكان يجدد حرصه قائلا :انكم 
مدعوون أكثر من اي وقت مضى لرص صفوفكم وتجسيد وحدتكم باعتبارها وحدة كل مكونات طيفنا الوطني 
والوقوف بوجه الفتن والمكائد التي تريد فرقتنا وتشتيت طاقاتنا واجهاض العملية السياسية الديمقراطية«و، 
اصحاب  وانتم  الجديد..  الديمقراطي  العراق  تجربة  نجاح  في  مصلحة  الاكثر  والطبقة  الاوسع،  الشريحة  انكم 
المصلحة الحقيقية في استكمال بناء المؤسسات الضامنة لأمن وطنكم وسلامة مواطنيكم، بل انكم في اساس 

بناء هذه المؤسسات، فإلى النضال من أجل تحقيق وحدة صفوفكم وأهدافكم«.

تعرضوا إلى الاضطهاد والحرمان والتعسف
سواء في سنوات النضال او وجوده في المنصب الرئاسي ،كان الرئيس الراحل مام جلال يستذكر دوما حقيقة 
تعرض الطبقة العاملة مع سائر أبناء هذا الشعب إلى الاضطهاد والحرمان والتعسف في العهود الماضية ومع 
سقوط الدكتاتورية انفتحت آفاق جديدة لمساهمتهم الفعالة والملموسة في بناء العراق الديمقراطي والدفاع عن 
مصالحهم الاقتصادية لضمان حقوقهم المهنية وممارسة نشاطاتهم النقابية، لذلك كان يؤكد على اهمية وثقل 
عيد العمال باعتباره عيدا للتضامن مع الكادحين، يجمع ابناء الوطن الواحد ويعزز لحمة صفوف المكافحين من 
اجل غد مشرق ويعظم دور الطبقة العاملة عندما يشدد قائلا:«بسواعدكم يبنى العراق الحر الديمقراطي الفيدرالي 
التعددي الذي سيظلون دوما عماده ورايته وان لهم الحق في الافتخار بماضيهم الذي حاربوا خلاله انظمة الطغيان 

والاستبداد، وقدموا التضحيات الجسام من اجل تحقيق العدالة الاجتماعية واستعادة حقوقهم المهضومة.
وانطلاقا من مكانته كحامي للدستور يؤكد الرئيس مام جلال على المواد الدستورية فيما يخص حق العمل 
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والحياة لكل مواطن مشددا بالقول: في هذه المناسبة لا بد من التأكيد مجددا على أن من حق كل مواطن قادر على 
العمل ان توَفّر له فرصة العمل وان يحصل على اجور وظروف تؤمن الحياة الكريمة وينبغي ان يكون ذلك من بين 
اولى اهتمامات الحكومة ومواصلة الجهد من جميع المواقع من أجل حياة مهنية مناسبة وظروف عمل تسمح بحياة 

كريمة

مسك الختام
وخير ما نختم به حديثنا عن مآثر الرئيس الراحل مام جلال في دعمه للطبقة العاملة واعتزاه الدائم والجاد بهم 
نعيد سردا تاريخيا له في احدى حواراته الصحفية الذي يدل على ان دعمه واعتزازه بتلك الشريحة لم يكن يوما 
مجرد شعارات غير مقترنة بالافعال حيث اختار الوقوف في صفهم عند تعلق الامر بحقوق العمال المشروعة ويروي 

الرئيس الراحل القصة كالاتي :
 في عام 1960 كنت محاميا لشركة صاحبها رجل الأعمال الكردي المعروف رشيد عارف، وهو من الرعيل الأول 
من الديمقراطيين، وقد عينني في شركته لمساعدتي، وحتى أحصل على راتب جيد، وصادف أن تقدم 17 عاملا من 

الشركة بدعوة ضد الشركة، وطالبوا بتعويضات مادية، فذهبت أنا إلى المحكمة، باعتباري محامي الشركة.
 وبعد سماعي لاقوال العمال اعترفت بحق العمال في الحصول على التعويضات وقلت للقاضي: نعم.. هذا من 
وأخذ  الاستئناف  محكمة  من  الحكم  على  التصديق  تم  حتى  وانتظرت  التعويضات،  بمنحهم  القرار  وصدر  حقهم، 

الدرجة القطعية، أي أنه يجب تنفيذ قرار المحكمة.
وبعثت المحكمة بقرارها إلى رئيس الشركة تطلب منه دفع التعويضات، كون القرار اكتسب الدرجة القطعية، وأن 
محامي الشركة اعترف بحق العمال بالحصول على التعويضات، فأرسل رشيد عارف بطلبي، وكان غاضبا جدا مني، 
وكنت أعرف السبب، وكنت حينها مستعد لشرح الحقيقة والرد عليه، وعندما دخلت إلى مكتبه سألني قائلا: أفندي 

هل أنت محام عن الشركة أم محام عن البروليتاريا؟
فقلت له بأني محامي الشركة، فقال: لماذا فعلت ذلك يا أفندي؟

فأجبته: فعلت ذلك دفاعا عن سمعتكم وسمعة الشركة، فأنا، ومنذ صغري، أعرفكم وأعرف أن رشيد عارف رجل 
ديمقراطي من الرعيل الأول، وأنت صديق كامل الجادرجي، وجعفر أبو التمن )ساسة عراقيون وطنيون ديمقراطيون في 
العهد الملكي(، وأنه يعز علي أن يشتكي عليك بعض العمال، وهذا يسيء إلى سمعتك كرجل تقدمي وديمقراطي، 

فما قيمة التعويضات البسيطة أمام سمعتكم التي تساوي أموال الدنيا؟
 فهدأ رشيد عارف ونظر إلي وقال: حقا احسنت، خير ما فعلت.

-تحية واجلال الى روح ومآثر الرئيس الراحل مام جلال
-تحية واعتزاز للعمال في عيدهم العالمي، عيد النضال المشرف للشعوب والعمال والكادحين..

-تحية لكل من ساهم و يساهم في اغناء مقومات ترسيخ حقوق العمال وضمان حياة كريمة لهم .

*رئيس مؤسسة »المرصد«الاعلامية
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أهمية توثيق جرائم النظام البائد، وتعويض الضحايا 
استقبل فخامة رئيس الجمهورية الدكتور عبد اللطيف جمال رشيد، الأربعاء 30 نيسان 2025 في قصر بغداد، وفد 

ذوي المفقودين من ضحايا النظام البائد من الكرد الفيليين.
وخلال اللقاء، أكد السيد الرئيس تضامن رئاسة الجمهورية مع عوائل الضحايا، مشددا على أهمية توثيق الجرائم 

المرتكبة من قبل النظام البائد، وتعويض الضحايا وإنصافهم وبما يضمن تحقيق العدالة.
وأشاد فخامته بالتضحيات التي قدمها الكرد الفيليون في مقارعة النظام الدكتاتوري ومقاومة التسلط والاستعباد 
والظلم، مؤكدا أنهم جزء أصيل من الشعب العراقي يستحق تكاتف الجهود لدعمه تعزيزا للتماسك الاجتماعي وترسيخ 
رفات  العثور على  المعنية من أجل  الجهات  البحث من قبل  السلمي، مشددا فخامته على أهمية مواصلة  التعايش 

الضحايا وإعادتهم إلى ذويهم كحق إنساني وأخلاقي.
من جانبهم استعرض الوفد الظروف العامة التي تواجه الكرد الفيليين والمعوقات التي تعترض حياتهم اليومية، 

مثمنين طروحات فخامة رئيس الجمهورية الداعية إلى تلبية احتياجاتهم وحفظ حقوقهم.
وضم الوفد السيدة سامية عزيز الفيلي، والسيدة رنكين عبد الله، والسيدة رازاو محمود فرج، والسيدة سوزان محمد 

محمد أمين.

مباحثات مع رئيس المجلس الإسلامي الأعلى 
التقى فخامة رئيس الجمهورية الدكتور عبد اللطيف جمال رشيد، الأربعاء 30 نيسان 2025 ببغداد، رئيس المجلس 

الإسلامي الأعلى العراقي الشيخ همام حمودي.
وجرى، خلال اللقاء، بحث تطورات الأوضاع السياسية والاقتصادية والأمنية في البلاد، حيث أشار رئيس الجمهورية 
إلى أهمية التعاون وبذل الجهود من أجل إنجاح الانتخابات النيابية المقبلة وبما يعزز الاستقرار الذي تشهده البلاد 

ويحقق تطلعات المواطنين في التقدم والرفاه.
من جانبه، أعرب الشيخ همام حمودي عن شكره وتقديره لجهود فخامته في تعزيز الوحدة الوطنية والعمل المشترك 

لــــقاءات ومباحــــثات الفخــــامة
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بين القوى السياسية، مؤكداً دعم المجلس الإسلامي الأعلى لكل ما من شأنه خدمة المسيرة الديمقراطية والاستقرار 
في العراق.

مباحثات مع رئيس الوزراء الأسبق
التقى فخامة رئيس الجمهورية الدكتور عبد اللطيف جمال رشيد، الأربعاء 30 نيسان 2025، رئيس الوزراء الأسبق 

الدكتور حيدر العبادي.
القوى  بين  الحوار  ودعم  الاستقرار  تعزيز  وسبل  البلاد،  في  والأمنية  السياسية  الأوضاع  مستجدات  اللقاء  وبحث 

السياسية، حيث أكد فخامة رئيس الجمهورية أهمية توحيد الجهود  لضمان مستقبل أفضل للعراق.
من جانبه، ثمّن الدكتور العبادي دور رئيس الجمهورية في رعاية التفاهمات الوطنية، مؤكدًا دعمه لأي مساعٍ تصب 

في مصلحة البلاد وتعزز وحدتها وسيادتها.

استقبال المدير التنفيذي لمعهد السلام الأوروبي
استقبل فخامة رئيس الجمهورية الدكتور عبد اللطيف جمال رشيد، الأربعاء الموافق 30 نيسان 2025، في قصر بغداد، 

وفد معهد السلام الأوروبي برئاسة المدير التنفيذي للمعهد في بروكسل السيد مايكل كيتنغ.
والعراق  العربي  الخليج  دول  تشمل  والتي  المعهد،  عليها  يعمل  التي  المبادرة  لنتائج  عرضًا  لفخامته  الوفد  وقدم 

وإيران، بهدف تعزيز الحوار والتقارب والتعاون بين الدول.
وأكد فخامة الرئيس دعم العراق لكل الجهود الهادفة إلى ترسيخ مبادئ الحوار والتفاهم الإقليمي، وإيمانه بضرورة 

بناء شراكات تخدم المصالح المشتركة بين دول وتعزز الأمن والاستقرار في المنطقة.
بدوره، أعرب السيد مايكل كيتنغ عن تقديره لجهود فخامة الرئيس في تعزيز الاستقرار والانفتاح على محيط العراق 

العربي والإقليمي.

دعوة رسمية من الرئيس الفرنسي للمشاركة في قمة نيس للمحيطات
تسلم فخامة رئيس الجمهورية الدكتور عبد اللطيف جمال رشيد دعوة رسمية من فخامة الرئيس الفرنسي إيمانويل 

ماكرون للمشاركة في قمة نيس للمحيطات.
جاء ذلك خلال استقبال السيد رئيس الجمهورية، الأحد 27 نيسان 2025 في قصر بغداد، السفير الفرنسي لدى العراق 

السيد باتريك دوريل الذي نقل لفخامته تحيات الرئيس الفرنسي.
 وأكد رئيس الجمهورية أهمية تعزيز العلاقات الثنائية بين البلدين الصديقين، وضرورة تطويرها بما يخدم مصالح 
الدعوة،  الفرنسي على  لنظيره  السفير دوريل تحياته وشكره  الجمهورية  العراقي والفرنسي، كما حمّل رئيس  الشعبين 

متمنيا أن تحقق القمة النتائج المرجوة منها وبما يعود بالنفع البيئي والاقتصادي على شعوب العالم.
بدوره، جدد السفير الفرنسي موقف بلاده الداعم للعراق في حماية أمنه واستقراره، مشيدا بدور العراق الإيجابي في 

ترسيخ السلام في المنطقة.

استقبال نقيب أطباء العراق
استقبل فخامة رئيس الجمهورية الدكتور عبد اللطيف جمال رشيد، الاثنين الموافق 28 نيسان 2025، في قصر بغداد، 
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وفد نقابة أطباء العراق برئاسة الدكتور حسنين صفاء شبر، نقيب أطباء.
واستعرض اللقاء واقع القطاع الصحي في البلاد، وسبل دعمه وتطويره بما ينعكس إيجابًا على الخدمات المقدمة 
للمواطنين، إضافة إلى مناقشة التحديات التي تواجه الكوادر الطبية والجهود المبذولة لتعزيز كفاءتها وتحسين بيئة 

العمل. 
وأكد فخامة الرئيس أهمية الدور الحيوي الذي يضطلع به الأطباء في خدمة المجتمع، مشددًا على ضرورة توفير 

الدعم الكامل لهم وتمكينهم من أداء مهامهم الإنسانية والمهنية على أكمل وجه.
كما بارك فخامته انتخاب الدكتور حسنين صفاء شبر أمينًا عامًا مساعدًا لاتحاد الاطباء العرب ورئيسًا للجنة القانونية، 
واختيار الدكتور أكرم الخزرجي لعضوية لجنتي الإغاثة والروابط الطبية العربية، مشيرًا إلى أن ذلك يؤكد قدرة الكفاءات 

العراقية على إثبات حضورها الفاعل في المحافل العربية والدولية. 
من جانبه، أعرب الدكتور حسنين صفاء شبر عن شكره وتقديره لفخامة الرئيس على دعمه المتواصل للقطاع الطبي، 

مؤكدًا حرص النقابة على التعاون مع جميع الجهات ذات العلاقة من أجل الارتقاء بالمستوى الصحي في العراق.

استقبال وزي�ر الموارد المائية
واستقبل فخامة رئيس الجمهورية الدكتور عبد اللطيف جمال رشيد، الإثنين 28 نيسان 2025 في قصر بغداد، وزير 

الموارد المائية السيد عون ذياب عبد الله.
وجرى، خلال اللقاء، مناقشة الوضع المائي ومعالجة الآثار الناجمة عن شح المياه في البلاد، حيث أوضح السيد 
الرئيس أهمية التنسيق والتعاون مع دول المنبع لزيادة الإطلاقات المائية، والاستمرار في بذل الجهود على الصعيد 

الإقليمي للحفاظ على حصة العراق العادلة من المياه.
كما أكد رئيس الجمهورية أهمية التركيز على الواقع المائي وتطويره من خلال المتابعة المستمرة لإنشاء السدود 
ومعالجة مشاكل الجفاف والتصحر وانخفاض مناسيب المياه الجوفية، مشددا على ضرورة تحسين إدارة المياه ومنع 
لترشيد  التوعوية  الحملات  وتكثيف  المباشر  الاستخدام  أو  الزراعية  للأغراض  سواء  استخدامها  في  والإسراف  الهدر 

استخدام المياه.
من جانبه قدم معالي الوزير شرحا حول سير عمل الوزارة والخطط الموضوعة لإدارة ملف المياه في البلاد، والجهود 
المبذولة مع دول الجوار لضمان حصص مائية ومنصفة تضمن وتحفظ الحياة والبيئة وتؤمّن المصالح المشتركة للجميع.

استقبال رئيس الهيئة العليا للحج والعمرة
واستقبل فخامة رئيس الجمهورية الدكتور عبد اللطيف جمال رشيد، الأربعاء 30 نيسان 2025 في قصر بغداد، رئيس 

الهيئة العليا للحج والعمرة الشيخ سامي المسعودي.
العراقيين،  المقدمة للحجاج  الحالي والخدمات  الهيئة لموسم الحج  اللقاء، الحديث عن استعدادات  وجرى خلال 
حيث أكد رئيس الجمهورية ضرورة اتخاذ الإجراءات اللازمة وبما يضمن تفويج الحجاج إلى مكة المكرمة وتوفير كافة 

احتياجاتهم لحين اكتمال مناسك الحج وعودتهم إلى أرض الوطن بصحة وسلامة.
من جانبه ثمن الشيخ المسعودي متابعة رئيس الجمهورية لأوضاع الحجاج العراقيين، مقدما شرحاً لفخامته بشأن 

التسهيلات الإجرائية التي ستقدمها الهيئة إلى الحجاج خلال هذا الموسم.
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السفير  نائب  السليمانية،  الاثنين  28 من نيسان 2025 في مدينة  إبراهيم أحمد،  الأولى شاناز  السيدة  استقبلت 
روبن  السيد  الجديد  البريطاني  السفير  ونائب  عملها،  مهام  انتهاء  بمناسبة  روزي كيف  السيدة  العراق  في  البريطاني 

ميلتون.
وأشادت السيدة الأولى، خلال اللقاء الذي حضرته المشرفة على متحف زاموا السيدة هتاو إبراهيم أحمد، بالجهود 
أمنياتها  المجالات كافة، معربة عن  التعاون في  البلدين، وتوطيد  بين  العلاقات  تعزيز  السيدة كيف في  بذلتها  التي 

للسيدة روزي بالنجاح والتوفيق في مهامها المقبلة، وللسيد ميلتون فترة عمل مثمرة مليئة بالإنجاز.
 وتجولت السيدة شاناز إبراهيم أحمد برفقة نائبي السفير البريطاني في أقسام متحف زاموا، حيث قدمت السيدة 
هتاو إبراهيم أحمد شرحا عن تاريخ بناء المتحف كونه البيت الذي عاش فيه السياسي والكاتب الراحل إبراهيم أحمد، 
وما يتضمن من صور ونتاجات وإسهامات بناءة من فكر الراحل، وماتحمله جدرانه من ذكريات تجسد مراحل  مهمة من 

سيرته الحافلة بالأدب والفكر و النضال ضد الأنظمة الدكتاتورية.
كما زارت السيدة الأولى شاناز إبراهيم أحمد برفقة السيدة روزي، عددا من الأسواق وسط مدينة السليمانية.

السيدة الأولى تستقبل نائبي السفير البريطاني
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عقد مجلس وزراء إقليم كوردستان، الأربعاء 30 نيسان )أبريل( 2025، اجتماعه الأسبوعي الاعتيادي برئاسة رئيس 
مجلس الوزراء مسرور بارزاني، ونائب رئيس المجلس قوباد طالباني.

أحدث  فيه  استعرض  تقريراً  صالح  محمد  كمال  بالوكالة  الطبيعية  الثروات  وزير  قدّم  الاجتماع،  مستهل  وفي 
قانون  إلى  استناداً  إقليم كوردستان  نفط  تصدير  باستئناف  الخاصة  والمفاوضات  بالمباحثات  المرتبطة  المستجدات 
التعديل الأول لقانون الموازنة العامة الاتحادية ومخرجات الاجتماع بين حكومة الإقليم والحكومة الاتحادية، والاجتماع 

المشترك بين حكومة الإقليم والشركات النفطية.
وبيّن وزير الثروات الطبيعية بالوكالة في التقرير أن الوزارة أوفت بالتزاماتها بشكل تام تجاه الإسراع باستئناف تصدير 
نفط الإقليم بأقرب وقت، وإيداع إيراداته في الخزينة العامة الاتحادية، وأنه في هذا السياق، لا توجد عقبات أو عراقيل 

من طرف إقليم كوردستان أمام استئناف عملية تصدير النفط.
وبعد ذلك، استعرض كل من رئيس ديوان مجلس الوزراء أوميد صباح، وسكرتير مجلس الوزراء آمانج رحيم، تفاصيل 
محاور المباحثات بين الأطراف المعنية على مستوى الحكومة الاتحادية وحكومة الإقليم وشركات النفط، مع الإشارة 
إلى أن المحادثات حققت تقدماً جيداً في بعض المسائل وأن المساعي متواصلة لتسوية المسائل المتبقية المرتبطة 

بالشركات النفطية.
وأكد مجلس الوزراء مجدداً موقفه الثابت الداعم للمفاوضات بين وزارتي النفط الاتحادية والثروات الطبيعية في 
الإقليم بهدف استئناف عملية تصدير النفط بأقرب وقت. وفي هذا السياق، يحث مجلس الوزراء وزارة الثروات الطبيعية 
ووزارة النفط الاتحادية والشركات النفطية وشركة تسويق النفط )سومو( على استمرار التنسيق والمباحثات بغية حسم 
القضايا بأقصى سرعة والتوصل لاتفاق والشروع في تصدير نفط الإقليم، تفادياً لإلحاق مزيد من الأضرار بالخزينة العامة 

الاتحادية، والتي تفوق قيمتها عشرات المليارات من الدولارات.
وفي الفقرة الثانية من جدول أعمال الاجتماع، تداول مجلس الوزراء في موضوع إعادة تنظيم عمل مديرية التقاعد 
العامة في إقليم كوردستان على ضوء قانون التقاعد الموحد رقم )9( لسنة 2014 وقرار المحكمة الاتحادية، على ضوء 

عرض قدمه رئيس دائرة التنسيق والمتابعة عبد الحكيم خسرو، من خلال تقريره.
وعقب المناقشات والمداولات، شدد مجلس الوزراء على ضرورة إيلاء اهتمام خاص بالمتقاعدين ومراعاة أوضاعهم، 

بعد أن كرسوا حياتهم للخدمة العامة ويستحقون كل تقدير ورعاية.
وفي ختام جدول الأعمال، وجّه المجلس الوزارات المعنية )المالية والاقتصاد، وشؤون البيشمركة، والداخلية( إلى 
الإسراع في تشكيل لجنة مختصة مشتركة، لإعداد الإجراءات والآليات الملائمة لتيسير الإنجاز السريع لمعاملات التقاعد 
الداخلي، على نحو  الأمن  والعسكريين وقوى  المدنيين  إقليم كوردستان من  لمتقاعدي  المالية  المستحقات  وصرف 

يضمن عدم تأخير إنجاز معاملاتهم وصرف رواتبهم ومستحقاتهم.

 إقليم كوردستان: لا عوائق من جانبنا
 أمام است�ئناف تصدير النفط 
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الاثنين   ، السوداني  شياع  محمد  السيد  ال��وزراء  مجلس  رئيس  استقبل 

2025/4/27، محافظ كركوك السيد ريبوار طه مصطفى، للاطلاع على تفاصيل 

الأوضاع الأمنية والاقتصادية والخدمية في المحافظة. 

بالشأن  المتعلقة  الموضوعات  من  العديد  استعراض  اللقاء،  خلال  وجرى، 

لما  وفقاً  المحافظة،  ونواحي  أقضية  في جميع  التنموية  والمشاريع  الخدمي 

مخطط له في البرنامج الحكومي. 

في  مشاريع  جملة  إطلاق  تعتزم  الحكومة  أن  إلى  السوداني  السيد  وأشار 

عموم  في  تنفيذها  الجاري  المشاريع  حزمة  ضمن  تندرج  كركوك،  محافظة 

المحافظات، مؤكداً الاستمرار ببذل أقصى الجهود لتلبية احتياجات المواطنين، 

وتطوير مستوى الخدمات وتنشيط الواقع الاقتصادي في المحافظة.

 السوداني يستقبل محافظ كركوك :
 استعراض الموضوعات الخدمية والتنموية
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ترأس وزير العدل، الدكتور خالد شواني، الأربعاء، اجتماع اللجنة الوطنية لكتابة التقارير 
الدولية، والذي عُقد في مقر الوزارة بمشاركة ممثلي الجهات الحكومية الأعضاء في اللجنة.

ضمن  العراق  قبلها  التي  التوصيات  على  الرسمية  المصادقة  الاجتماع  خلال   وتم 
الإنسان  حقوق  مجلس  في  نُوقش  والذي  الشامل،  الدوري  للاستعراض  الرابع  التقرير 
 بالأمم المتحدة مطلع العام الجاري، في إطار التزام العراق بتعهداته الدولية في مجال

 حقوق الإنسان.
الخامس  الدورييْن  التقريريْن  بإعداد  الخاصة  التحضيرات  آخر  الاجتماع  ناقش  كما 
قبل  من  أُعدّا  واللذين  الطفل،  حقوق  اتفاقية  تنفيذ  بشأن  العراق  لجمهورية  والسادس 
دائرة حقوق الإنسان في وزارة العدل بالتنسيق مع مختلف مؤسسات الدولة. وقد تضمّنا 
التشريعي  الصعيدين  على  المُحققة  والتطورات  المبذولة  الوطنية  للجهود  مفصلًا  عرضاً 
الطفل لتعزيز وحماية حقوق  أُطلقت  التي  التنفيذية  المبادرات  إلى جانب   والمؤسسي، 

 في العراق.
ويأتي هذا الاجتماع ضمن سلسلة من اللقاءات الدورية التي تهدف إلى توحيد الرؤية 
الأمم  في  الطفل  حقوق  لجنة  على  التقريرين  عرض  قبيل  المواقف  وتنسيق  الوطنية 
المتحدة، بما يضمن نقل صورة دقيقة وشاملة عن التزامات العراق الدولية والتقدم المُحرز 

في هذا المجال.

وزي�ر العدل يؤكد التزام العراق بتعهداته الدولية 
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أجرى رئيس الاتحاد الوطني الكوردستاني بافل جلال طالباني ، حوارا مع فضائية كوردسات نيوز، باللغة الكردية، أكد 
فيها أن الوعود الانتخابية سيتم تنفيذها في الكابينة الوزارية الجديدة لحكومة إقليم كوردستان. 

وعبّر عن وجهة نظره بشأن أوضاع الإقليم والعلاقات بين الاتحاد الوطني والأطراف الأخرى، ومستجدات الأحداث 
التي يشهدها الإقليم والمنطقة والعالم.وفيما ياتي نص الحوار:

*السيد بافل جلال طالباني شكراً جزيلًا على هذه الفرصة بإجراء لقاء معمق دون أي رقابة للإجابة عن جميع الأسئلة 
التي تدور في خُلدكم

الرئيس بافل: شكراً جزيلًا

 حوار صري�ح مع رئيس الاتحاد الوطني 
حول المهام والتحديات الراهنة

شخصية وحوار ومواقف   

الوعود الانتخابية سيتم تنفيذها في الكابينة الوزارية الجديدة



marsaddaily.com        ensatmagazen@gmail.com                          ensat marsad

No. : 8005السنة 32، الخميس ، 2025/05/01

23

كوردسات تحسنت وازداد عدد متابعيها
* لماذا قررت أن تمنحنا هذه الفرصة لكي تتحدث من خلال شاشتنا وعدسات كاميرات كوردسات نيوز، دون رقيب 

مع مواطني كردستان وأي شخص يستمع اليك؟
الأشهر  ولقد لاحظتُ خلال  علينا،  عزيزة  و كم هي  لنا كوردسات،  تعني  ماذا  تعرفين  عدة،  لأسباب  بافل:  الرئيس 
الماضية بأن كوردسات تحسنت كثيراً وازداد عدد مشاهديها وارتفعت جودة برامجها، و أحببت أن التقي بكم كي اعبر 

لكم عن شكري.
*  هل هذا يعني أنك راضٍ عن كوردسات؟

الرئيس بافل: جدا .
* نحن سعداء بذلك …

الرئيس بافل: ولكن توخوا الحذر … سنتابعكم

  رسائل الى جهات كثيرة
* السيد بافل، عندما دخلت الى هنا كنت أتوقع أن تكون مرتدياً زياً غير رسمي، كما نشاهدك في العادة، ولكن هذه 

المرة ترتدي زياً رسمياً. لماذا؟
الرئيس بافل:  لدي الكثير من البدلات الرسمية الجميلة، سأرتديها اذا دعت الحاجة لذلك. ربما يتضمن هذا اللقاء 
بعض المواضيع الجادة، سأوجه رسائل الى جهات كثيرة، ولأن هذا اللقاء سيكون بروتوكولياً في بعض اجزائه، ارتأيت أن 

ارتدي هذه البدلة.
* سأسألك سؤالًا اخر …. عندما دخلتَ علينا، جلبتَ معك هذا التمثال مباشرةً .. إلامَ يرمُزُ ؟و لماذا جلبته مباشرةً 

الى هنا ؟
القديمة،  اليونانية  إياه صديق أجنبي عزيز، هذا )سيزيف( وفقاً للاسطورة  إنه يمثلني…لقد أعطاني  بافل:  الرئيس 
سيزيف رجل أنقذ نفسه من الموت مرتين أو ثلاث باتباع حيلة، فعاقبه هاديس، أعطاه هذه الصخرة كي يدفعها الى 
أعلى الجبل، فكان يدفع الصخرة الى اعلى الجبل ولكن سرعان ما كانت تعود الى الأسفل، فكان يدفع الصخرة المرة تلوة 
الاخرى الى الاعلى ولكنها تعود الى الأسفل، فاستمر الرجل على هذا الحال الى يوم القيامة، فقال صديقي: إن هذا الرجل 
هو أنت، تدفع هذه الصخرة الى الأعلى باستمرار، ولكن الصخرة تعود الى الوراء وأنك لا تستسلم، لذلك يعجبني كثيرا 

على المستوى الشخصي، والشخص الذي أعطاني اياه احبه كثيراً، لذلك رغبت في أن يكون هناك.
* ألا ترى بان هذه الصخرة ترمز الى الاتحاد وأنت تدفعه بكل قوتك الى القمة؟

الرئيس بافل: هذه الصخرة هي الخدمة التي نقدمها للشعب الكوردي، انها ثقيلة تتدحرج في بعض الأحيان الى 
الأسفل الا أنك يجب ان تدفعها ويجب الّا تستسلم، الرضوخ والإستسلام ليستا من شيمي.

  في صعود مستمر و أنفذ ما أقوله
* حتماً سنتحدث فيما بعد عن مراحل الصعود والنزول التي مر بها الاتحاد الوطني ولكن في هذه الأيام وفي ظل 

قيادتك هل لا يزال يمر بمراحل نزول؟
الرئيس بافل: لم يعد النزول قائماً، نحن في صعود مستمر.



marsaddaily.com        ensatmagazen@gmail.com                          ensat marsad

السنة 32، الخميس ، 2025/05/01  No. : 8005

24

* دعني استخدم عبارة كنتَ تستخدمها كثيرا اثناء حملاتك الانتخابية، كنتَ دائماً تقول بأنني سأنفذ ما أقول ..
الرئيس بافل: وهو كذلك ..

* الا ترى بان الامر ذاته ينطبق على صخرة سيزيف؟
الرئيس بافل: نعم انه كذلك، ما أقوله أنفذه، أو لا أقوله من الأساس، لماذا يقول الانسان شيئأ لا ينفذه أو لا يبذل 

مساع جدية لأجل تنفيذه. أنا لا أؤمن بممارسة السياسة على الطريقة الكلاسيكية، ولن أفعل ذلك.
* الى جانب كونك سياسيا، إنك رئيس حزب قوي، وأب جيد في نفس الوقت، و ما نراه نحن يدل على انك والد 

مخلص، تشبه أي أب عادي، نراك جالساً في اجتماعات ابنك في المدرسة…
الرئيس بافل: كثيراً ما أذهب الى هذه الاجتماعات، فهذه الامور مهمة…

* كيف توازن بين هذه الامور، فانتم لديكم الكثير من المهام خلال اليوم، و نحن شاهدون على أيامك هذه.
الرئيس بافل: هذا صحيح، ولكنني اب وإنسان في ذات الوقت ولحسن الحظ لدي فريق جيد ويساعدونني كثيراً 
وعندما يكون هناك أمر هام يخص أبنائي أود القيام به، على سبيل المثال يوم أمس لم يكن لدينا أي اجتماع، و كان 
لدى كوبان مباراة كرة القدم،  كان الوقت مبكراً وكان يوم السبت، و كنت أود أرتاح قليلًا، ولكننا ذهبنا لمشاهدة المباراة، 
وكان هناك مسرحية اراد أن يشاهدها فذهبنا للمسرحية وكانت ممتعة جداً، أبذل جهدي مع أولادي. فالأولاد مهمون، 

قليلًا ما أكون قاسياً معهم ولكن أظن بأنني أُبلي جيداً.
* الى أي حد أنت قاس معهم؟

أنا وأخي السيد قوباد، كانت حياتنا في بريطانيا شاقة، وهي أمر حسن،  الرئيس بافل: هل تعلمين الى أي حد؟ 
والمشقة جعلت منا ما نحن عليه.

  لا أريد لأطفالي حياة أبناء المسؤولين
* المشقة بمعني اسلوب الحياة أو بُعدك عن والديك ؟

الرئيس بافل: كلها، من جميع النواحي، كنا بعيدين عن والدينا، الأستاذ إبراهيم لم يكن في أحسن حالاته، كلانا كنا 
نعمل منذ سن الرابعة عشرة، و قد كان هذا أمراً جيداً، فهذه المشقة جعلتنا على ما أنت ترينه الان. 

لذلك لا أرغب أن يكون كوبان…. لترفع الرقابة من هنا، فأحياناً نسمع بأن أبناء المسؤولين يتصرفون دون مبالاة، 
إبني لن يكون هكذا أبداً، أحياناً لمناسبة عيد ميلاده يطلب دراجة هوائية، أقول له حسناً، قم ببعض المهام، عليه أن 
يخرج القمامة وأن ينظف الورشة فهناك يطلق الزملاء الرصاص و عليه أن يجمع غلاف الرصاصات، و عندما يأتي وقت 
عيد الميلاد لن أشتري له الدراجة الهوائية، و لن يعترض فهو ولد مطيع، يؤمئ براسه فأعطيه شيئاً اخر غير الدراجة، يأتي 
بعد حين ويقول: أبي لقد أتممت العمل وإني تعب جداً، فاقول له هذا صحيح، فيقول أين دراجتي الهوائية، أقول له 
أحياناً يعمل الانسان كثيراً من أجل شئ ما و يتعب كثيراً ولكنه لن  يحصل عليه، فتعلم من ذلك، بعد عدة أشهر أوكل 

اليه بعض المهام فأشتري له الدراجة، ولكن عليه أن يتعلم هذه الامور، من الصعب لنا أن نحافظ على هذا التوازن.
* صحيح، ذكرتم بأنكم وأخيكم السيد قوباد قد اشتغلتما في بريطانيا…

الرئيس بافل: نعم
* أي نوع من الأشغال كنتما تعملان؟

الرئيس بافل: جميع أنواع الشغل، كنت مكيانيكياً للدراجات النارية، عملت في المطاعم، في الحانات، كنت عامل 



marsaddaily.com        ensatmagazen@gmail.com                          ensat marsad

No. : 8005السنة 32، الخميس ، 2025/05/01

25

أمن، قمت بالعديد من الأعمال. قالوا لي أن لا أذكر ذلك فهذا عيب، ولكني قلت كلا، سأذكر ذلك، فهذا ليس عيباً، العيب 
هو أن أجلس في المنزل و أتلقي المساعدة من الحكومة، قوباد كان يعمل أكثر مني، لقد كان ميكانيكياً، كان يقوم 
بجميع الأعمال، فهو الذي كان يدفع فواتير الكهرباء،لم تكن يداه لتتنظف من وسخ العمل أبداً، كانت السيدة كلاويز 
منزعجة من ذلك كثيراً، كانت أظافره من تحت سوداء، السيدة كلاويز كانت منزعجة من ذلك كثيراً، في احدى المرات 
قالت السيدة كلاويز للسيد لطيف رشيد: قوباد يعمل وهو صغير جداً، حاول أن تقنعه بأن لا يعمل. فناداني السيد لطيف 
وقال بأن السيدة كلاويز قالت له هذا الامر، ولكنني لن أقول لك ذلك، أنا أشد على يديك، أنت رجل. فعزمني على الطعام 

وقال لي أين تريد مني أن أعزمك؟ قلت له ماكدونالد، فأخذني الى هناك، و اشترى لي شطيرة كبيرة.
* تريدون أن يقف ابنكم كوباني على قدميه  بالطريقة التي تريدونها او بالطريقة التي يريدها هو ؟

الرئيس بافل: بالطريقة التي اريدها أنا، فأنا والده .

  العمل السياسي يتطلب قراءة واقع البلد والشدة أحيانا
* لديكم جانب وهو الجانب الذي يراه الناس ويتحدثون عنه، هل تراهم يظنون أن بافل جلال طالباني قائد شديد 

وقاس؟ قائد قد يكون التعامل معه صعباً، الا أننا نراه يومياً وهو يتعامل بطريقة ودودة جداً.
الرئيس بافل: سأخبرك شيئا، نحن لا نعيش في سويسرا، إننا في كوردستان، أنظري أين تقع كوردستان، وماذا يحيط 
بها وماذا يدور حولنا، اذا كنت تريد أن تكون ناعماً وودوداً، إذهب الى سويسرا، كردستان ليست سويسرا، اذا لم تكن هكذا 

سينقضون عليك، لا أحد ينقض علي، و لا أحد سينقض على الشعب الكوردي.
* ارغب أن نتحدث قليلًا عن المواضيع الشخصية ،* لأطفالكم أسماء جميلة، كوبان اسم جميل جداً، نحن نعلم 

بانكم اسميتموه كوبان تيمناً باسم مدينة كوباني عندما تعرضت للهجوم، لماذا أسميتموه كوبان؟
الرئيس بافل: لسببين، أولَا، أنا اسمي بافل، يعني شلالات )جةمي رزان(، حيث مقر اقامة مام جلال، كنت أود أن 
يكون لهذا الاسم معنىً يشبه هذا المعنى، فمعركة كوباني و ما قام به الرفاق هناك، كان شيئاً عجيباً، لن يكون كوبان 
كبيراً كهذه المعركة أبداً، لذلك اسميته كوبان،  فمهما اجتهد ومهما سعى للأمام، من الصعب عليه أن يصل ألى مكانة 

هذا الاسم.
* ابنتكم اسمها ليلي.

الرئيس بافل: اسمها ليلي وهيرو، الإثنان معاً
* هل تدعونها بكلا الاسمين؟

الرئيس بافل: كلا، نحن ندعوها ليلي.
* لماذا تدعونها ليلي؟ ما هو اسمها الرسمي؟ هل هو هيرو؟

الرئيس بافل: انها تحب هذا الاسم، هي اسمها هيرو و ليلي… الإثنان.
* أي هيرو ليلي... لماذا هذا الاسم؟

الرئيس بافل: كنت أرغب أن اسميها على اسم والدتي، ووددت أن يكون لها اسم يسهل استخدامه في أماكن اخرى 
من حيث اللفظ والتفسير، كان الاسمان جميلين ، انا و لافة لم نتمكن من اختيار احدهما، لذلك اخترنا الإثنين.

* ليست فكرة سيئة، حسناً فعلتم.
الرئيس بافل: لماذا علينا ان نسير على هوى الآخرين في كل شئ؟
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* لم لا؟ ليكن مختلفاً. السيد بافل، هناك موضوع يتحدث فيه الناس في هذه الأيام…. وهو موضوع انفصالكم  عن 
السيدة لافه. … هناك حديث كثير حوله و يريد الناس أن يعرفوا…

الرئيس بافل: لماذا يتحدثون عن هذا ؟
* في الحقيقة هذا موضوع مهم، لأنكم رئيس شاب ….

الرئيس بافل: يبدو أن الناس لا عمل لهم كي يعيروا أهمية الى هذا الموضوع وسط كل هذه الاحداث المهمة التي 
تدور في منطقة الشرق الأوسط و كوردستان…

* هل انفصلتم أم لا ؟
الرئيس بافل: نعم فعلنا.

  الأطفال لهم الأولوية القصوى في حياتنا
* ولكن نراها موجودة الى جانبكم و تدعمكم.

الرئيس بافل: طبعاً، وأنا ادعمها أيضا، نحن لدينا طفلان، شئنا أم أبينا طالما حيينا، نحن سنكون على التواصل طالما 
بقينا على قيد الحياة و لحسن الحظ نحن نود فعل ذلك، لافة صديقتي منذ عشرين عاماً، أنا آسف مرة اخرى، فأنا على 
حق و الناس على خطأ، أنا عندما ذهبت الى المدرسة كي اصطحبه معي الى البيت، رأيت بعض الآباء الاخرين الذين 
تعرضوا الى مشاكل كبيرة و افترقوا، افترقوا عن بعضهم ولكن لم يفترقوا عن أبنائهم، فهذا شئ خاطئ بين الكورد و 
بشكل عام في الشرق ألأوسط، يجب أن تتغير هذه العقلية، فالأطفال لهم الأولوية القصوى، ليس مهما اذا كنت على 
خصام مع شخص ما، وما ارتكبته أو ارتكبه فلان، فمن واجبك أن تقوم برعاية أبنائك، سأقوم أنا بذلك ولحسن الحظ 
لافة متفهمة لهذا الامر، و هي أكثر ذكاء مني وتساعدني كثيراً وأنا اساعدها كثيراً، ولكن لافة شخصية مميزة جداً، من 
النادر أن يكون هناك من يشبهها، تقوم بعملها بشكل ناجح، أنا ادعمها ونربي أطفالنا و كما قلت هي صديقتي منذ 

عشرين عاماً و قد تكون صدقتي لمدة عشرين عاماً اخر. لم أكن أدري بأن أمر الانفصال يشكل موضوعا أصلا.
* يتحدث الناس عنه و نحن هنا كي نحصل على جواب لهم..

الرئيس بافل: ها قد حصلوا عليه.
* ألا الفظ اسمك بشكل خاطئ؟
الرئيس بافل: كلا أنا اسمي بافل.

* فأنت لا تود أن يلفظ اسمك بشكل خاطئ.
الرئيس بافل: ما هو أسمك ؟ هل يصح ان اناديك صباح ؟

* كلا.
الرئيس بافل: فلماذا ينادونني )پاڤيڵ( ؟ السيد دلير وحده الذي يمكن له أن يناديني بهذا الاسم، أقول له ليس 
هناك من هو أقرب منك مني، فيقول هذا صحيح، أقول فلماذا تقول )پاڤڵ(؟ فيقول لكي تعرف انه أنا الذي اناديك. 

فهل ترغبين أن اناديكي بصباح؟
* لا، كلا. انتم محقون في هذا …

الرئيس بافل: اسمي سهل جداً بافل و پاڤڵ اسم صعب، باڤيڵ هو ألأكثر صعوبة.
* بافل هو الأسهل مقارنة بالاسماء الاخرى.



marsaddaily.com        ensatmagazen@gmail.com                          ensat marsad

No. : 8005السنة 32، الخميس ، 2025/05/01

27

الرئيس بافل: سهل جداً
* ولكن ربما سمع الناس هذا الاسم بالخطأ منذ البداية.

الرئيس بافل: لقد انتهى، فقد تعلموا، لم يعد هذا مشكلة.

   بعيداً عن العمل السياسي
* بماذا تشغل نفسك خلال النهار؟ بعيداً عن العمل السياسي.

الرئيس بافل: الأعمال.
* اي نوع من الأعمال؟

الرئيس بافل: اجتماعات، الجلوس مع الاخرين، انا منشغل بهذه الامور.
* نظمتم أعمالكم بشكل يكون لديكم المجال لأطفالكم.

الرئيس بافل: لدي المجال لأطفالي، و هواياتي.
* الرياضة..

الرئيس بافل: نعم الرياضة أيضاً، لن أترك الرياضة أبداً.
* كيف اوجدتم المكان للرياضة في خططكم؟ أم وضعتم خططتكم تبعاً لرياضتكم؟.

الثانية  الرياضة حتى لو كانت الساعة  الرياضة امارس  الرئيس بافل: كلا كلا  العمل يأتي المرتبة الاولى، في يوم 
صباحاً.

* يعني اذا كانت الرياضة في الجدول فستمارسونها مهما كان؟
الرئيس بافل: اذا كان اليوم هو يوم الرياضة حتى لو كانت الساعة الثانية صباحاً.

  أرفض فتح باب السيارة لي
* ارغب أن أعرف عن هواياتكم ؟

الرئيس بافل: الناس يفهمون الرياضة بشكل خاطئ، الرياضة جزء أساسي من صحة الناس، ليس الصحة الجسدية، 
بل طريقة عمل دماغك أيضاً، انظري الى الثقافات القديمة، في روما و سبارطة و كل الأماكن التي كانت متفوقة، كان 
العامل سبباً واحداً و قد تم تصنيفه مؤخراً الجسم و الدماغ هو شئ واحد، كانوا كذلك، جميع ساستهم الناجحين كانوا 
عسكريين أو رياضيين، فمؤخرا تم تصنيف هذه الامور، فيقولون أنت رجل سياسي لماذا تفعل هذا الشئ، أنا أفعل هذا 
كي أكون سياسي أفضل، أنت تشعر بالتعب بعد أربع ساعات ولكني لا أشعر بالتعب، أنا مستعد للجلوس مع الناس 
لأثني عشرة ساعة أو أكثر. على سبيل المثال مع الطلبة، اذا لم أكن رشيقاً و قوياً كيف لي أن أفعل هذا، و لماذا يجب أن 
لا نفعل ما نريد؟ يأتون و ترينهم يحملون حقائب الاخرين و يفتحون الابواب لهم، دعك من ذلك، أنا أعرف كيف افتح 

الباب لنفسي و ارفع الحقيبة بنفسي، أنا أحمل حقيبتك، فأنا أقدر أن أحمل حقائب أكثر….
* اذن انتم تقومون بمهامكم بنفسكم؟

الرئيس بافل: نعم أنا أحب أن أقوم بمهامي بنفسي.
* على سبيل المثال ماذا كنتم تريدون أن تعملوا لو لم تكونو رئيساً للاتحاد الوطني الكوردستاني؟ انه سؤال تقليدي 

يا سيد بافل، ولكني أود أن أعرف ما هي هوايتكم؟
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الرئيس بافل: لو لم أكن رئيساً للاتحاد الوطني؟ …. في كوردستان أم خارج كوردستان؟
* كما تحب، سواء في كوردستان أو الخارج.

الرئيس بافل: في كوردستان كنت سأنشئ منظمة خيرية مستغلًا لعلاقاتي، كنت سأستغل علاقاتي لكي أعمل في 
هذه المنظمة، كنت أعمل في مجال رعاية الأطفال و الامومة و الأطفال المصابين بالتوحد، كنت سأشغل نفسي بهذا 

العمل و ساكون سعيداً بذلك.
* السيدة هيرو لديها منظمة حماية الأطفال.

الرئيس بافل: نعم هذا صحيح.
* اني متأكدة بانكم تدعمهم و تتابعون عملهم بشكل دائم.

الرئيس بافل: أنا اتابع عملهم ولكن لا أتدخل في عملهم، انها منظمة مستقلة. ولكني اتابع عملهم و أنا راض عنهم 
كثيراً.

* وماذا كنتم ستفعلون لو كنتم في الخارج؟
الرئيس بافل: لا أعرف.

* ما الفرق بين الحياة هنا و هناك؟
الرئيس بافل: الحياة هنا أحسن بكثير .

  أفضل العيش في بلدي
* لماذا أحسن بكثير؟

الرئيس بافل: لأنك بين اهلك و تقوم بعملك و قد لاحظتِ بأنني لم اسافر منذ عدة سنوات، اسافر اذا كان فيه عمل 
ما. فمثلا اسافر الى امريكا، أتملص في اليومين الاخيرين وأذهب لرؤية أصدقائي العسكريين، نزورهم في البيت لرؤية 

زوجاتهم وأطفالهم، من ثم نعود.
 أنا احب هنا، و أرتاح هنا أكثر، كان هذا العيد طبيعياً، كنت وحدي، أعتقد كنت أنا الوحيد الذي كان في كوردستان. 
كان الجميع في الخارج، كان بإمكاني أن أقوم بالإنقلاب بكل سهولة، ولكن و لحسن الحظ علاقاتنا مع الاحزاب الاخرى 

تسير نحو الامام و لا حاجة للإنقلاب.
* إذا أنتم تحبون المناسبات الوطنية و حتى الدينية أيضاً؟

الرئيس بافل: نعم هذا صحيح، ماذا لو كنت خارج البلاد، هذا سؤال جميل سأفكر فيه، لو كنت في الخارج، لكنت 
أعمل في معمل لصناعة الأسلحة.

* معمل لصناعة ألأسلحة؟
الرئيس بافل: نعم، في مكان يعطونني مسدس غلوك أو شئ خاص، كنت سأكون سعيداً بهذا، كنت سأكون في غاية 

السعادة.
* هل يتعلق هذا بكونكم شخصية عسكرية؟

الرئيس بافل: كلا.
* نرى هذا المكان و فيه الكثير من الأسلحة الجميلة.

الرئيس بافل: هذه معظمها هدايا قدمها الناس لي، و قد أوجدت مكاناً كي اودع فيه، ألآن احدى هوايتي هي اطلاق 
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النار، ولكن ليس بالطريقة التي تحدث هنا، للمشاجرة و ما الى ذلك، اطلاق النار كنوع من الرياضة، في هذه المستوى 
التى أرغب فيها ليس باستطاعتي رفع الحديد و ممارسة الرياضة. بسبب ضيق الوقت و العمر، ولكن هذا الأمر هو شئ 

بامكاني أن أشغل نفسي به و أن أصل الى مستويات متقدمة.
* ولكنكم لا لازلتم شاباً يا سيد بافل.

الرئيس بافل: اختي العزيزة نحن شباب في هذا البلد فقط، أنا تجاوزت الخمسين.
* نتمنى لكم طول العمر.

الرئيس بافل: في كوردستان و العراق …. ملا بختيار كان عمره احدى وعشرين عاماً عندما كان عضواً في المكتب 
القيادي، أي شباب!

* هل تحبون الأسلحة و لهذا تأتيكم الكثير من الأسلحة كهدايا؟
الرئيس بافل: كثيراً.

* لديكم الكثير من الأشياء الجميلة .
السبطانات  بإرسال  الإرهاب  مواجهة  قوات  من  زملائي  يقوم  ما  الأسلحة، كثيراً  لصيانة  ورشة  لدي  بافل:  الرئيس 
لتركيب بعض الأجزاء المختلفة لهم، أنا اشغل نفسي بهذه الامور. احب ألأعمال الميكانيكية، أن أقوم بتفكيك الأشياء 

ثم تركيبها مرة اخرى.
* متى تكونوا منهمكين بهذه الامور.

الرئيس بافل: غالباً وفي وقت متأخر من الليل أشغل نفسي بهذه الأعمال، فأنسى كل شئ لمدة ساعة أو ساعتين.
* هل حدث أن قمت بوضع كل الأشياء جانباً و تشغل نفسك بما تحب؟

الرئيس بافل: العمل أولًا، أنفذ واجباتي أولًا، و اذا تسنى لي الوقت بعد ذلك ساقوم بالاعمال الاخرى، لحسن الحظ 
احد الامور التي احبها هي القراءة، تستطيعين أن تفعلي ذلك في كل مكان، في كل ليلة و قبل أن انام أقرأ لمدة نصف 
ساعة الى خمس و أربعين دقيقة، فيما يتعلق بالقراءة لدي مشكلة واحدة، عدا المكان الذي اذهب اليه، في ذلك المكان 
في المركز التجاري، يجب أن أقرأ الكتب الكترونيا عن طريق ألآيباد، و لا اشعر بالراحة من هذا الامر، احب أن امسك 

بالورقة و اشم رائحتها. 
و احب أن أنام و يقع الكتاب من يدي، اذا وقع ألآيباد على انفك فسيكون ذلك سيئاً جداً . المشكلة عندما يكون 

الكتاب رائعاً و أنظر الى الساعة فأرى انها الساعة الرابعة صباحاً و نسيت أن انام، و هذا جانب آخر.
* ماذا تقرأوان أكثر ؟

الرئيس بافل: اقرأ كل شيء، الكتب الاستراتيجية …
* الكتب الكوردية ….

الرئيس بافل: لا أقرأ الكتب الكوردية. أحب قراءة الكتب الإستراتيجية، التأريخية، و أصبحت ألآن أقرأ بعض كتب 
السيرة الشخصية، وصولًا الى كتب الرعب و الخيال و كلها. أقرأ كل شئ،طالما كنت هكذا، منذ أن كنت صغيراً.

* انتشر مقطع فيديو لكم في السوشيال ميديا، مع شخص تصفه بالخطير..
الرئيس بافل: تقصدين بِن …

* لماذا هو خطير؟ و ما هي علاقتك مع هذا الشخص؟ هل هو مستشارك أو صديقك من هو؟
الرئيس بافل:  بِن أصبح صديقي، بِن هو أحد أبطال الرماية في العالم، فعندما كنت اتدرب في البداية، كنت أبحث 
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اعماله كثيراً و كانت منطقية  اتابع  اليوتيوب، لأنني كنت  أن يدربني، فوجدت هذا شخص من خلال  له  عمن يمكن 
جداً، فعندماً طبقت مبادئه تحسن أدائي كثيرا، في أحد ألأيام ارسلت له رسالة على سبيل المزاح، و قلت له بأنك تدرب 

الاخرين هل لك أن تدريبي؟ فأنا في العراق، ولكن لم يرد علي، لقد خاف. 
ولكنه يعمل مع الفرق العسكرية الخاصة و لحسن حظي أنا لدي علاقة جيدة مع هذه الفرق، فسأل بِن عني، وأين 
تقع السليمانية و من هو هذا الشخص؟ الحمدلله كانوا قد مدحوني وقالوا بأن سليمانية هي جنة بحد ذاتها و هو صديقنا 
منذ أكثر من عشرين عاماً، اتصل بي، ثم جاء الى هنا، و قضى عدة أيام و أصبح ألآن صديقي ، يأتي و نتدرب و نقضي 

أوقاتاً طيبة معاً. نتحدث عن مبادئ الرماية و ما الى ذلك.
* حسب حديثكم معه، هل يرتاح للكورد و معاملته مع الأشخاص الاخرين الكورد من حولة؟

الرئيس بافل: انه شخص غريب ….
* أم تتعامل معه وفق ثقافته ؟

الرئيس بافل: انا أتعامل معه وفقاً لثقافته، ولكن أثنوا للكورد عنده بشكل جيد، جميع الجهات التي تحدث اليها 
أثنت على الشعب الكوردي، جميع الأماكن التي تحدث معها مدحت مدينة السليمانية، جميع الجهات التي كانت معنا 

مدحت الإتحاد و الكورد كثيراً. و هو رجل سافر كثيرا و أراد أن يأتي الى هنا، و هكذا جاء الى هنا.
* إذن أصدقاؤكم أيضاً عسكريون؟

الرئيس بافل: كلا ، بِن ليس عسكريا و لم يكن عسكرياً في حياته.
* فقط يحب هذا المجال …

الرئيس بافل: اعيد و أكرر، الرماية التي امارسها أنا لا علاقة لها بألامور العسكرية، انها رياضة كرياضة كرة القدم، و هو 
مثل رونالدو، انها رياضة، يتم نصب المنصات وضبط التواقيت و يجب أن تتبع التعليمات، لا شك انها مفيدة للرماية 
العسكرية، ولكن لا صلة لها بالمهام العسكرية، فبِن لم يكن جندياً في حياته حتى و لو ليوم واحد. انه بطل في مجال 

نشاطه ونشاطُه مشابه لرياضة الكرة القدم عند رونالدو، رياضة بنِ هي الرماية.

  أشجع نادي مانجستر يونايتد الإنجليزي وأعاني من مشكلة مع ابني
* عرجتم على كرة القدم، من تشجعون ؟

الرئيس بافل: مانجستر يونايتد. إني اشجع  مانجستر يونايتد  يا سيد قوباد، احب مانتشستر يونايتد كثيراً. من يتجرأ 
ليلوز، نحن من مشجعي مانجستر  يقتلك  أو  أو هاوري،  قوباد،  واذا فعلت فسيقتلك  قلته.  الذي  يقول كلاماً غير  أن 

يونايتد.
* اذن جميعكم على مذهب واحد.

الرئيس بافل: كلنا نشجع مانجستر يونايتد، نحن على دين واحد ، ولكن كرة القدم أمر مختلف، كي أكون واضحاً، كي 
لا ينزعج رجال الدين الأعزاء مني، كلنا نشجع مانتشستر يونايتد لدي مشكلة صغيرة مع كوبان وسأعالجه.

* ما هي المشكلة؟
الرئيس بافل: سأغسل دماغ ليلي منذ الآن كي تشجع هي أيضاً مانجستر يونايتد.

* لماذا كلكم تشجعون مانجستر ؟
الرئيس بافل: خوضي هذه المعركة مع قوباد لو تتجرأين، اتركيني في حالي.
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* اذا صادف و التقيناه يوماً ما سأساله بنفسي…
الرئيس بافل: نحن من جماعة مانجستر يونايتد.

  قوباد، اعز شخص عندي في الدنيا
* لا تمر مناسبة لا تذكرون فيها السيد قوباد.

الرئيس بافل: أنا احبه فلماذا لا أتحدث عنه؟ انه اعز شخص عندي في الدنيا.
* كنت أريد منك أن تقول هذا.

الرئيس بافل: كان كذلك و سيبقى كذلك.
* لأنك تتحدث عنه دائماً …

الرئيس بافل: و هو كذلك ..
* تنتشر بعض الصور و مقاطع الفيديو الجميلة لكم فنشعر العطف و الحنان الموجود بينكم.

الرئيس بافل: هذا طبيعي و لا يمكن للناس أن لا يشعروا بذلك.
*  أنتم مؤسس جهاز مكافحة الإرهاب؟

الرئيس بافل: نعم.
* شاركتم في معارك مهمة و كبيرة وحققتم المنجزات.

الرئيس بافل: هذا صحيح، لا ترين بعضها، ولكنني أعرف ما هي.
* لماذا لا نراها؟

الرئيس بافل: بعض  الامور لا يمكن الحديث عنها. ولكني أعرف ماذا كانت فوائدها.
* هل يمكنكم التحدث عن ما لا نعرفه؟
الرئيس بافل: كلا،لا يمكن الحديث عنها.

* لا تريد الحديث عنها، أم لأسباب أمنية؟
الرئيس بافل: كلا ، لأن هناك عمليات لا يمكن الكشف عنها لأسباب أمنية.

  معركة حرب�ية في بغداد أتعبتني أكثر من أي معركة خضتها
*أي معركة كانت من أصعب المعارك؟

الرئيس بافل: كلها معارك صعبة. كنا في بغداد لعدة أشهر، كنا مع فريق خاص من رفاقنا، أمضينا فترة متعبة لعدة 
أشهر في بغداد و ما حولها. أتعبتني تلك المعركة أكثر من المعارك الاخرى ، أعتقد أنني فقدت أربعة عشرة كيلوغراما 

من وزني في عدة أشهر. فقدت الكثير من وزني، عملت ثقباً في حزامي بالسكين. تعبت كثيراً خلال تلك الأشهر.
* سألت هذا السؤال كي أحصل على جواب سؤال اخر.

الرئيس بافل: خدعتيني.
* كلا لم ارد ذلك. الناس يقولون إن بافل جلال طالباني هو الإبن ألأكبر لمام جلال و حصل على كل شيء من على 

طبق من ذهب.
الرئيس بافل: نعم صحيح.



marsaddaily.com        ensatmagazen@gmail.com                          ensat marsad

السنة 32، الخميس ، 2025/05/01  No. : 8005

32

  مام جلال كان يمنحنا نصف الاهتمام الذي يمنحه للآخري�ن
* نود منك ان تحدثنا عن ذلك.

الرئيس بافل: الناس احرار في طريقة تفكيرهم، أنا لا أرى الأمر كذلك. فأنا أعرف كيف ربانا مام جلال، في كل معركة 
شاركنا فيها أو أي عمل او مهمة سياسية، كان يعطينا نصف ما كان يعطيه للآخرين، حتى نكون على ما نحن عليه اليوم، 

و أنا اشكره على ذلك، و أحاول أن اتعامل بهذه الطريقة مع ليلى و كوبان.

  الرئاسة المشتركة في الاتحاد الوطني تجربة مرة
* اذن هل أردتم بنفسكم ان تصبحوا ما أنتم عليه؟

الرئيس بافل: كلا، أنا لم احب القيادة، في أول مرة عندما ذُكِرَت الرئاسة المشتركة، قل لهم بأنني لن أفعل ذلك، قلت 
لهم اما أكون نائباً أو لن أقبل ذلك. عفواً دعيني أكون أكثر وضوحاً. 

في البداية كانوا يتحدثون عن وجود ثلاثة أشخاص للرئاسة المشتركة، واحد يتسلم ملف بغداد، و قد عينت السيد 
برهم لذلك، وآخر يتولى الملف الحزبي و قد عينت السيد لاهور لذلك، والثالث يتولى الملف العسكري و الأمني الذي 
كنت أود أن أتولاه بنفسي، شريطة أن يكون جهاز مكافحة الإرهاب تحت القيادة العسكرية و أن يبتعد عن المعلومات 
قليلًا، طبعاً لم يعجبهم هذا، سيد برهم كان يريد أن يتولى هذه الملفات كلها، و من الناحية التجربية قد يكون طلباً 
طبيعياً، الأخ الآخر لم يعجبه هذا الامر كثيراً، فاضطررنا الى اللجوء الى الرئاسة المشتركة و قد كانت تجربة مريرة، للحزب 
و لشخصي أنا أيضاً، و قد نجوت من الموت مرةً ك�)سيزيف(، أدركت مبكراً بأنه ليس كذلك، اتخذنا بعض الإجراءات 
داخل الحزب فاضطررت الى القيام بهذا العمل. سأخبركِ بشئ غريب، لقد جلست مع الأمريكيين كثيراً، قالوا لي ستكون 
ناجحاً، تسائلت لماذا؟ قالوا لي انت رجل عسكري و تعرف كيف تشكل الفرق و لا تخاف من اتخاذ القرارات، قلت شكراً، 
هذا امر طبيعي ، قالوا كلا ليس لهذا السبب، ستكون ناجحاً لأنك لا ترغب القيام بذلك، قلت لهم لا أفهم، قالوا انت مجبر 
على ذلك من أجلك و من اجل حزبك و شعبك، لذلك نرى بأنك ستكون أكثر نجاحاً بهذه الطريقة. و لقد كانوا على حق، 

فلقد كانوا أذكياء حقا.
* كيف هي علاقاتكم مع لاهور شيخ جنكي ؟

الرئيس بافل: ليست لدي علاقة معه.
الرئيس بافل: ليست لدينا علاقات معه

* قطعا!؟
الرئيس بافل: قطعا

*  و ليس هناك أي احتمال لإعادة العلاقات ؟
الرئيس بافل: ابداً،.

* لماذا؟
* لأنه ليس انساناً صالحاً، لماذا أضيع وقتي معه؟ أنا لا أشبهه، أنا لا احب الشتائم، أنا لا أشتم الآخرين، ولكنه 
ليس شخصاً صالحاً و ليس ذا فائدة لأي شخص آخر، لم يفد الحزب و لا عائلتنا، لم يكن مفيداً في اي شئ، و لا اكرر 
المواضيع الاخرى هنا مرة اخرى. فرأي تجاه سيد لاهور واضح جداً، لماذا فعل ذلك بنفسه، بطوع إرادته، أنا لم أفعل هذا 

به، بل هو من فعل هذا بنفسه.
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  لن أسامح من طعنني من الخلف
* هل حدث أمر جلل كي يجعلكم تفكرون بهذه الطريقة؟

الرئيس بافل: نعم اختي العزيزة، عندما يود شخص جبان و ضعيف أن يقوم بفعل شئ ما تجاهك، فسوف لن يتم 
العفو عنه ابداً، لو جاءني لكي يقاتلني كرجل وجهاً لوجه لكنت معجباً به كثيراً و كنت ساعفوا عنه، كنت سأفوز ولكني 
كنت ساعفو عنه. ولكن الطعن من الخلف بهذه الطريقة، لا يمكن العفو عنه أبداً. لا اعير هذا الموضوع أي اهتمام، قد 
تكون هذه أول مرة يتم فيها ذكر هذا الموضوع منذ عدة اشهر، نحن لا نذكره، لقد انتهى سيد لاهور, ولكني سأظل أناديه 

ب� )كاك ، شيخ(، فأنا أحترم نفسي. انا لست مثله.
* يقال بأنكم اجتمعتم مع السيد لاهور. هل هذا صحيح؟

الرئيس بافل: تضيعين الكثير من الوقت على شيخ لاهور، ولكن دعيني اجيبك. كلا لم أجتمع معه، كنت مستعداً 
للإجتماع معه، ولكن ليس من أجل الغرض الذي يتمناه.

* ما هو رأيكم تجاه حزبه و شؤونه الحزبية؟
الرئيس بافل: لا اريد ان اكون متهكماً، هذا ليس حزباً و لا يعرف شيئاً عن السياسية و امور السياسة.

 فازوا بمقعدين أو مقعد و نصف و هم كانوا ينتظرون لحصول على احد عشر أو اثني عشر مقعداً، أنا و منذ اليوم 
ألأول كنت أعرف أنهم لن يحصلوا سوى على مقعد واحد و قد يحصلون على مقعدين، اهنئهم لأنهم حصلوا على مقعد 

أكثر من الذي كنت اتوقعه.
 انظري، قالت كمالا هاريس في امريكا بانها ستفعل كذا و كذا، كانوا يقولون بانها قريبة من الفوز، أنا قلت بأنها لن 

تفوز ابداً، زملائي جميعهم موجودون هنا و بامكانهم ان يشهدوا على ذلك.
 قلت بأن ترامب سيفوز عليها، قالوا كيف سيفوز عليها؟

 قلت ان هذه المرأة كانت جزءً من المشكلة، ماذا فعلت؟ 
و الآن تقول بانها ستغير كذا و كذا، مع كل احترامي لماذا لم تغيري عندما كنت في السلطة؟

 نفس الشئ بالنسبة للسيد لاهور، لقد جربناه، لقد أدار سيد لاهور و بشكل رسمي هذا الحزب لعدة سنوات، و بشكل 
غير رسمي كان له صلاحيات تمكنه من اجراء تغييرات كبيرة داخل الحزب، ولكن ماذا فعل؟ صفر.

 اذا لم تستطع أن تفعل شيئاً و أنت معك كل قوة الإتحاد الوطني الكوردستاني، فماذا ستفعل مع هؤلاء الموجودين 
حولك؟ لا يمكنه أن يفعل شيئاً.

سأقول لك شيئاً ربما لن تصدقيني،اراهم كالمساكين، لأنهم تحولوا الى صفر. تحولوا الى صفر ، لا أدري ماذا أقول، 
لا ادري ماذا يفعل، ليفعل ما يشاء، ليس مهماً. هناك أسئلة اكثر جدية و أشياء أكثر أهمية كي نتحدث عنها في هذه 

المنطقة. دعك من سيد لاهور. لقد تسبب بنفسه فيما هو فيه.
الرئيس بافل: ولكن توضيحاً للسؤال الذي سألتني اياه، الجلوس و الإجتماع و التقارب معه، هذا لن يحدث ابداً، أبداً، 

لقد اجبت عن هذا السؤال قبل عدة سنوات، أنا أكثر اصراراً على جوابي.

  كردستان بحاجة إلى معارضة جادة
* دعنا نتحدث عن الاطراف الاخرى. كيف هي علاقاتكم مع الأحزاب الإسلامية؟

الرئيس بافل: علاقاتنا جيدة.
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* جيدة بأي شكل؟
الرئيس بافل: الاستاذ صلاح الدين بهاء الدين، الأستاذ علي بابير، هؤلاء قوة معارضة محترمة، لديهم سياستهم و 
توجهاتهم، و في العادة عندما يتدخلون فانهم يتدخلون لخير الجميع، هم يرون الأمر هكذا، البلاد بحاجة الى معارضة 

جادة و أنا أرى بانهم معارضة جادون ، فأشكرهم على هذا، و لا أود أن يتعرضوا للأذى.
* هل اجتمعتم بهم مؤخراً؟

الرئيس بافل: كلا .
* هل التقيتم بأي طرف منهم ؟

الرئيس بافل: كلا لم التقي بهم، هناك تواصل، و ارغب ان التقي بهم قريباً.
* هل من المقرر ان يحدث ذلك؟

الرئيس بافل: نعم من المقرر ولكن لم تسنح لي الفرصة حتى الان كي اتحدث معهم، لنعرف اذا كانوا مستعدين أم لا.
* و مع محمد الحاج محمود؟

الرئيس بافل: انه شخص محترم و أنا احبه كثيراً.
* لديكم علاقات جيدة معه؟

الرئيس بافل: ان شاء الله العلاقات جيدة.
* ألم تلتق بهم مؤخراً؟

الرئيس بافل: لم نلتق به منذ مدة، ولكننا سنلتقي به.
* هنالك خلافات فيما بينهم.

الرئيس بافل: نعم هذا صحيح. نحن ندعم السيد محمد.
* ألم تبذل مساعي من أجل التوازن و تهدئة الاوضاع بينهم؟

الرئيس بافل: السيد محمد له تجارب كثيرة، و هو شخص محترم جداً، و كلما احتاج الى مساعدتنا كنا خير عون له، 
فاذا لم يطلب هو بنفسة منا أن نساعده فلا أعتقد ان هناك حاجة الى ذلك، ليس من اللأئق أن نتدخل، فكما تعلمين 

فإن مشكلتهم هي مشكلة عائلية، و ليس من اللأئق أن نتدخل فيها.

  حركة التغي�ير أحدثت خللا في موازي�ن القوة بكوردستان
* حركة التغيير، لقد انقسمت الى قسمين، انتم مع زركتة أم كوردسات ؟

الرئيس بافل: ما هذا !؟ ما هو كوردسات؟
* الآن أصبحت هناك تغيير كوردسات و تغيير زركةتة. انتم على علم. لقد انقسموا الى جبهتين

الرئيس بافل: هذا ليس شأننا، هذا شأنهم، ليس شأننا أن ندعم جهة ضد جهة اخرى، لقد التقيت بالطرفين، التقيت 
بالسيد )چیا(، ليس كسياسي، بل كصديق، فبيننا علاقات قديمة، و التقينا بالسيد )دانا(، و كان لقاؤنا بالسيد )دانا( 
سياسياً أكثر، في الماضي كنا قريبين من بعضنا البعض، نعم التقينا بالطرفين نحن نود تهدئة الأوضاع كي لا يتدهور 

الوضع اكثر، ولكن لا تنسوا بأن حركة التغيير هي التي خربت كوردستان.
* حركة التغيير هي التي خربت كوردستان ؟

القوة في كوردستان، فبرنامج سيد )نوشيروان( يرحمه الله لم  التغيير توازن  لقد خربت حركة  بافل: نعم،  الرئيس 
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يكن ما اراد، تحول الى عملية سياسية، عملية سياسية ضربت ألأصوات هنا، فانتهى التقارب مع الحزب الديمقراطي 
الكوردستاني.

* ماذا تعني أصوات هذه المنطقة؟
ولكن حركة  السليمانية،  اكبر في  المشكلة  السليمانية، لأن  أقول  أن  اريد  لا  المنطقة،  بافل: أصوات هذه  الرئيس 
التغيير التي خربت ألأوضاع هنا، في ذلك الوقت كنت أفتقر الى التجربة السياسية، ولكني كنت اعرف بأن هذا البرنامج 
لن يكتب له النجاح، نتمنى أن ينظموا صفوفهم، من الصعب أن تعود الى حركة التغيير القوة التي كانت تمتلكها، صعب 

جداً.
* لماذا هو صعب؟ هل السبب يعود الى افتقاد حركة التغيير لنوشيروان مصطفى؟

الرئيس بافل: غياب السيد نوشيروان وغياب المبادئ. ما الذي سيميز حركة التغيير ، على سبيل ما الذي سيميزها 
ان  اذا كانوا يستطيعون  أفهم.  لا  أنا  يفعلوا؟  أن  بامكانهم  ماذا  السيد شاسوار،  الكوردستاني، عن  الوطني  الاتحاد  عن 
يحاربوا من أجل قضية ما فليفعلوا، هل بإمكانك أن تناضل أكثر من ؟ هل بامكانك ان تقوم بحركة ما بشكل أحسن أم 
السيد شاسوار؟ هذه مشكلة، عليهم أن يجدوا ما يميزهم عن القوى المعارضة الاخرى، أنا لا اعرف ماذا يفعلون أو ما 
هي استراتيجيتهم. عندما انظر الى الامر ارى لعبة الشطرنج صعبة للغاية لحركة التغيير. فقد تم تجربتهم و لم يكونوا 

ناجحين.

  شاسوار عبد الواحد مخادع
* ذكرتم شاسوار عبدالواحد…

الرئيس بافل: نعم السيد شاسوار ..
* لديه حزب جديد

الرئيس بافل: هذا صحيح.
* ليس حزباً كبيراً.

الرئيس بافل: صحيح … تستطيعين أن تناقشي فيما اذا كان حزباً ام شخصاً واحداً. ولكن دعنا نترك هذا النقاش 
ليوم آخر.

* فلماذا لا تجيبني الآن؟
الرئيس بافل: احاول ان اكون دبلوماسياً و أن اتحدث بطريقة لائقة اليوم. أنا لا أضع له أي اعتبار، انه شخص يخاف 
من المسؤولية، شخص يستخدم العمل السياسي لمصلحته الشخصية، يقول كلاما يعلم بأنه لن ينفذ، يملك برامجاً 
يعلم بأنه لن يستطيع تنفيذه، الاتحاد و الحزب الديمقراطي لم يتمكنا من القيام ببعض الامور فكيف يمكنك أن تفعل 
انت؟ و في كل انتخابات يخدع الناس. يطلب من الناس من على شاشات التلفزيون اعطوني اصواتكم و سأفعل كذا و 
كذا، ولكن عندما نريد ان نشكل الحكومة كي نخدم الناس تراه يختبئ، يقول اعطوني 51% من ثم سأعمل أنا، لن تحصل 
على 51% أبداً، لن يحصل البارتي على 51%، فهذا استغلال للعمل السياسي من أجل المصلحة الشخصية، ليس المصلحة 
المالية فقط، بل المسؤولية الشخصية، انه يحب الظهور و القيام بهذه الامور التي لا أضع لها أي اعتبار. للأسف كان 
يمكن للسيد شاسوار أن يشكل معارضة جيدة، و أن يدخل الحكومة و يقوم بإجراء تغييرات حقيقية، ولكنه يأتي في 
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كل انتخابات و يخدع الناس، و الناس يأسوا كونهم خدعوا كثيراً، فهم يبحثون عن مثل هذه الامور. سيكون مصيره مثل 
مصير حركة التغيير بعد عدة انتخابات اخرى. سيرحل.
* ولكنه ذكر بأنه سيعطي مقاعده للاتحاد الوطني.

الرئيس بافل: ليعطينا المقاعد الآن.
* هل تقبلون منه ؟

الرئيس بافل: أين قال هذا ؟ بشكل رسمي؟
* منذ مدة

الرئيس بافل: جيد جداً، انتي تعلمين بأنني لا اتابع التواصل الاجتماعي و خاصة الكوردية، اذا كان جاداً فليعطينا 
مقاعده الآن عندها سأخذ منصب رئاسة الوزراء و رئاسة الإقليم و أشكره على إعطائنا مقاعده من الآن ، انا مستعد، سيد 
شاسوار اعطني مقاعدك، لن يفعل ذلك، هذا خداع، هذا كلام لإثارة مشاعر الناس، ولكن اذا ما فكر الناس  في ذلك 
فسوف يعلمون بان هذا الكلام هو مجرد هراء. انه بيت من ورق يهدم بمجرد نفخة واحدة، و ها قد اجبت عن هذا السؤال، 

اعطني مقاعدك و دعني أرى ماذا ستفعل. لن يفعل شيئاً.
* كيف تعرفونه هكذا ؟

الرئيس بافل: أنا أدرس و أقرأ و اقوم بمتابعتهم.

  هذا الشعب يستحق أن يكون حياته أحسن من الموجود
* العدو و الصديق.

الرئيس بافل: أنا لا اجلس مكتوف الأيدي، العدو قبل الصديق، الحياة عبارة عن التعلم و المضي قدماً، فأنا لا أعرف 
نفسي اليوم او لمدة ستة أشهر فقط، أنا اقرا الكثير حول السياسة و الإستراتيجية، أنا جاد في هذا العمل، و سأنجح في 
ذلك، لهذا الشعب، لأن هذا الشعب يستحق أن يكون حياته أحسن من اليوم، و أنا اعني جميع أجزاء كوردستان، وليس 

هنا فقط.
* هلا تحدثنا عن البارتي ، كيف هي علاقتكم الشخصية من السيد بارزاني ؟

الرئيس بافل: السيد مسعود ؟
* نعم

الرئيس بافل: أنا لا تربطني أية علاقة مع السيد مسعود.
* ليست لك أي علاقة ؟

الرئيس بافل: كلا.
* و مع السيد نيجير و السيد مسرور ؟

الرئيس بافل: تربطني علاقة مع السيد نيجيرفان و السيد مسرور. قولي السيد نيجيرفان.
* لماذا اقول هذا ؟

الرئيس بافل: اسمه نيجيرفان، لكلمة )نيجير( معنىً و كلمة )نيجيرفان( معنىً اخر. انا حتى في اجتماعات المكتب 
السياسي اصحح هذا للجميع، كان )مام جلال( يصحح هذه الكلمة، السيد نيجيرفان،
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  بدون موافقة اليكتي لن يتم تشكيل الحكومة 
* كيف هي علاقاتكم الآن مع البارتي، فنحن نعرف أنتما حزبان كبيران و مشكلان للحكومة و مركز للقرار ؟

الرئيس بافل:  ساجيبك بنحو مختلف، لقد جرت الإنتخابات، و انا قطعت عدداً من الوعود للجماهير.
 قمت بدراسة الوضع لكي أعرف كيف يتحدث الناس. ارتكب إعلام الظل لبعض الإحزاب الكبيرة بعض الأخطاء، و 
ارتكب ألإعلام التابع للبارتي نفس الخطأ و قالوا كلام غير جميل و كانوا يشتمون كثيراً و مسوا سمعة اسرتي، و كان 

بإمكاننا أن نفعل نفس الشئ، فهذا سهل جداً نملك جيش الكتروني قوي ولكن هذا عيب. 
كانوا يسبون مام جلال ولكنني كنت أقول سيد مسعود خط أحمر، كانوا يشتمون الأستاذ ابراهيم و أنا كنت أقول ملا 
مصطفى هو خط احمر، نحن لا نفعل ذلك، ولكن السيد نيجيرفان و السيد مسرور، للأسف من الطبيعي أن نهاجمهم، 
ولكني لا احب أن نلجأ الى توجيه الشتائم و هذه الامور، كانوا يقولون كلاما و انا كنت اجيبهم بمزحة، كانوا يقولون 
كلاما و أنا كنت اقول )زاب خودي(، كانوا يقولون كلاما و انا كنت أقول )مدير عام(، كانوا يقولون كلاما و أنا كنت أقول 
)سأهدمه(، و قد تحققت هذه الأشياء، عندما أقول اهدمه فهذا لا يعني بأنني ساهدم حكومة اقليم كوردستان، بل يعني 
بأنني ساهدم حزب يحصل على نسبة 51% من الأصوات و يحكم كوردستان بأكمله، و قد هدمناه، ولكن هذا لا يعني 
بأن السيد مسرور لن يصبح مدير عام، بل يعني بدون موافقة اليكتي، قلت هذا بشكل حسن، بدون موافقة اليكتي لن 
يتم تشكيل الحكومة، ماذا يعني عدم تشكيل الحكومة، أي لن يصبح مدير عام، أنا ليست لدي مشاكل شخصية مع 
هؤلاء الأصدقاء، بالعكس جلست عدة مرات مع السيد مسرور، و أنا سعيد بهذه الاجتماعات لأنني أعتقد انه بإمكاننا ان 
نفهم بعضنا، و أنا مقتنع انه يمكننا أن نثق ببعضنا البعض، اذا اذا لم يخرب المحيطون به و المحيطون بي عملنا. لماذا 

يمارس الناس السياسة؟ نحن نمارس السياسة لمصلحة الشعب.

  المسؤولية تفرض موقفا موحدا في بغداد
* عمّ تحدثتم؟

الرئيس بافل: تحدثنا عن امور كثيرة، تحدثنا عن المشاكل، تحدثنا عما يجري في العراق، شعرت بالراحة هذه المرة، 
لأن المخاطر التي أراها، يراها السيد مسرور أيضاً، ستتغير هذه المنطقة، تتحدثون عن الرواتب؟ الرواتب قضية خطيرة، 
قبل ستة اشهر، قبل ثلاثة اشهر بالتحديد قلت لجماعة بغداد توخوا الحذر، فأمريكا تريد أن ينخفض سعر النفط، انخفاض 
سعر النفط هو في صالح امريكا، فأمريكا وضعها سئ جداً و يحق لهم أن يفعلوا ما يرونه في صالحهم، قلت بأن هدفهم 
هو انخفاص سعر النفط الى ما دون 45 دولاراً، كم هو سعر النفط اليوم، تخيلي، اذا انخفض سعر النفط الى ما دون 45 
دولاراً، لن تتمكن بغداد من دفع الرواتب ايضاً، فماذا سنفعل حينها؟ فالسيد مسرور يرى ذلك، يرى ماذا سيحدث للكورد 
أذا لم نكن متحدين و انا أعني الجميع، اذا لم نكن متحدين فلن نستطيع الدفاع عن شعبنا بالشكل المطلوب، و عندما 
أمزح معه، يتقبل مزاحي جيداً، من الطبيعي أن نهاجم بعضنا في كوردستان، لأننا منافسين لبعضنا البعض، ولكن مهما 
يكن فأنا لست المنافس المباشر للسيد مسرور، فأنا لا احب عمله، لا اريد أن أكون رئيساً للوزراء ابداً، و لن أكون، أنا عيني 
على بغداد، من الطبيعي أن نهاجم بعضنا في كوردستان، في حدود الإحترام، ولكن علينا ممارسة السياسة في بغداد 
بنوع اخر، لذلك عندما نقول انه علينا ان نشارك بقائمة واحدة، فأنا أعني سيد شاسوار و الاسلاميين و الجميع، فأنا جاد 
في ذلك كثيراً، أنا اتحدث مع أصدقائنا في بغداد، و حتى البارتي، هم يقولون أنهم لا يملكون هذه القوة خلفهم لذلك 
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تراهم كيف يُعاملون في بعض الإجتماعات، انا منزعج من ذلك، هذه لا يعني بأننا لا نواجه مشاكل فيما بيننا ، هناك 
الكثير من المشاكل في كوردستان، و هناك الكثير من الشكاوي، يقول لنا الامريكون كثيراً كونوا متحدين، أقول لهم اذا 
ما تمكنتم أنتم الجمهوريون و الديمقراطيون من أن تتحدوا، عندها نتحد نحن أيضاً، حكومتنا حكومة ائتلافية، تخيلي 
قيام ترامب و كاملا هاريس حكومة مشتركة في امريكا، اقسم انهم سيمزقون بعضهم، و ستكون تجربتنا أكثر نجاحا 
من تجربتهم، ولكن الناس ينسون ذلك، من الطبيعي ان يكون لحزبين مختلفين اراء و سياسية مختلفة، ولكن عندما 
يشكلان الحكومة معاً، عليهما أن يضعا برنامجاً يكون في صالح شعبنا و صالح حياة شعبنا، و قد نتمكن من القيام 

بذلك. ساعطيكك مثالًا بسيطاً، في الحملة الانتخابية كنت اذكر كلمة توطين كثيراً.
* سنتحدث عن ذلك .

الرئيس بافل: لماذا؟ كان التوطين يحتوي على بعض الامور كنت اراها أفضل مما يجري هنا، و قد فهم الناس مسألة 
التوطين بالخطأ، يعتقدون بأن الاموال تنتقل مباشرة الى جيوبهم ألامر ليس كذلك، قوموا بدراسته، أرسل سيد مسرور 
فريقة الخاص ب�)حسابي(، و انا أتيت بفريقي الخاص و ناقشنا مطولًا، كان يحتوي على بعض الامور الجيدة و بعض 
الأشياء التي لن نكن نراه مناسبا، بعد مناقشة مفصلة وجدنا بعض النقاط التي قد تحتاج الى التغيير. لحسن الحظ وافق 
فريق البارتي، سنحول هذا الى شئ اخر، اذا ما اتفقنا، سنحوله الى شئ اخر، النقاط الايحابية من )حسابي( و النقاط 
الأيجابية من توطين، و قد تقدمنا في هذا البرنامج كثيراً لدرجة يساعدنا الامريكيون و هناك جهات اخرى على اطلاع، و 

هذا امر جيد، أنا لا ارى مسألة كمسألة حسابي أو توطين، هذا عبارة عن توطين حياة الكورد، لهذا الأمر له فوائده.
* اذن لا حسابي و لا توطين، بل هي عملية لخدمة الناس؟

الرئيس بافل: هذا صحيح، انها عملية لخدمة الناس..
* لا يهم ما هو الاسم …

الرئيس بافل: اذا ما اجريت التغييرات التي هي مدعاة قلق الناس، ليكن الأسم أي اسم اخر… اسم صباح سنكر. لقد 
اقتربنا من هذه الامور، لقد اقتربنا من الاتفاق على مبادئ إدارة الحكم، ولكن ما يضحكني هو ذكر هذه الوزارة أو تلك، 

نحن لم نصل بعد الى هذه المرحلة…
* لم تصلوا بعد ؟

و  المبادئ  على  مناقشاتنا  تتركز  لذلك  البيت،  لبناء  قويا  أساسا  نضع  ان  يجب  شئ  قبل كل  بافل: كلا،  الرئيس 
الإستراتيجيات، و لاحقا سنأتي على ذكر المناصب، هذا اذا ما تمكنت الأطراف من الإتفاق فيما بينها حول المبادئ، 
عندها لن تكون للمناصب أهمية كبيرة، في البداية كان الرفاق في البارتي متعجبين من هذا الامر، ولكنهم الان قد 

فهموا و استوعبوا.

  نحن والديمقراطي مجبران على تشكيل الحكومة معاً
* ما هي خلافاتكم مع الحزب الديمقراطي بشأن تشكيل الحكومة ؟

الرئيس بافل: انا لا استطيع أن اتحدث عن المفاوضات الخاصة هنا، ولكن كما قلت هناك بعض الأشياء، نحن حزبان 
مختلفان و لدينا وجهة نظر مختلفة، نحن مجبران على تشكيل الحكومة معاً، نحن من واجبنا تقليل نقاط الاختلاف، من 

أجل مصلحة شعبنا. نحن لازلنا في هذه العملية.
* الا تود ان تحدثنا عن ذلك؟
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الرئيس بافل: لا استطيع أن اطلعك على تفاصيل المفاوضات السرية. و الا فإن المفاوضات لن تبقى سرية، انا لست 
مثل الاخرين، فانا لا امارس السياسية من على شاشات التلفزيون، امارس السياسية في غرف الاجتماعات، ليس من 
اللائق ان طلعك على الامور التي نتحدث بشأنها مع السيد مسرور و النكات التي نقولها، فنحن وصلنا الى هذه المرحلة، 
المهمة و قد  أنا أيضاً ملاحظاتي، سالتي بعض الأسئلة  اذا تحدث هو، عندها اقول  هذا عملي و عمل السيد مسرور، 
أجبتك و قلت لك، مسألة بغداد، المخاطر الاستراتيجيات، مشروع حسابي، التوطين، نحن نعمل على هذه الملفات و 
لم تنته، تأكدي بأننا تحدثنا عن المسائل الأمنية، و عن الامور الجيدة لكوردستان، تأكدي بأننا تحدثنا عن ما هو الجيد 
لمصلحة شعبنا و كيف يمكن لنا تحسين احواله المعيشية، و كيف يمكننا جلب الاستثمارات الخارجية و كيف يمكن 
لنا أن نجلب الشركات الكبيرة الى كوردستان، ففي كوردستان توجد فرص ذهبية كي تتقدم نحو الامام. لقد تحدثنا عن 

هذه الامور، ولكن ليس من الجميل ان اطلعكم على تفاصيل هذه المناقشات.

  الاتحاد الوطني سيجري تغي�يرات كبيرة خلال الاشهر القادمة
* لنتحدث عن الوضع الداخلي للاتحاد الوطني.

الرئيس بافل: كنت انتظر كي ارى متى تطرحين الأسئلة حول الاتحاد الوطني..
* ها قد بدأت، صف لنا كي هو الاتحاد الوطني خلال هذه الايام؟

الرئيس بافل: الاتحاد أحسن من السنة الماضية، و السنة القادمة سيكون أحسن من السنة الحالية، منذ سنوات 
لم يكن للاتحاد الوطني خطاب موحد مثل الان، قوة الاتحاد هي قوة واحدة، لدينا اراء سياسية مختلفة ولكننا الان لا 
بقرار  القيادي، ونخرج  المكتب  و  السياسي  المكتب  اجتماعات  نناقشها في  بل  التلفزيون،  نناقشها من على شاشات 
واحد من هذه الاحتماعات، سيقوم الاتحاد الوطني باجراء تغييرات كبيرة خلال الاشهر القادمة، لدينا برنامج لبعث روح 
الشباب في الحزب و تغيير هيكلية الحزب و أشياء اخرى مهمة، انا راض كثيراً عن الاتحاد الوطني، ولكني احب الكمال، 
اريد أن يكون احسن من ذلك، و ساجعله أحسن من ذلك، سنجعله احسن بكثير، النية موجودة داخل الاتحاد لكي يكون 
احسن من ذلك، منذ سنوات طويلة لم يكن صفنا متحداً بهذا الشكل، و كيف تجرب حزباً ، و كيف تعرف اذا كان الحزب 
قد تحسن أم لا، عليك ان تنظري الى الانتخابات، نحن اجرينا انتخابات المحافظات، استطعنا ان نفوز بالمركز الأول في 
جميع انحاء كوردستان، كنا اكبر من جميع الاحزاب الاخرى، لم يستطع الاتحاد القيام بذلك منذ اكثر من عشرين عاماً، 
كيف حدث هذا؟ لم يكن سحراً، لم يكن صدفة كان هذا برنامجاً، و من هناك استطعنا تعيين محافظ كركوك، كانت 
هناك دول كبيرة ضد هذا البرنامج، ولكننا تمكننا من ذلك، و لم يكن صعباً جداً، أليس السيد ريبوار محافظاً؟ علمنا 

بأنه سيكون المحافظ، و كان هذا شيئاً.

  قلت لري�بوار طه ستصبح محافظا لكركوك وصار
* لقد ذكرتني شيئاً، مبروك سيادة المحافظ.

الرئيس بافل: نعم مبروك.
* كانت هذه عبارتكم قبل ان يصبح السيد ريبوار محافظاً بعامين.

الرئيس بافل: هذا الكلام الذي قلته لم يكن قبل عامين، قلت له هذا الكلام شخصياً قبل عامين، برنامج الفوز في 
كركوك ليس جديداً، هذه الامور التي تحدث داخل الحزب ليست بالصدفة، اريد منكم التحدث مع السيد ريبوار نفسه، 
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قبل عامين من الان قلت له جناب المحافظ، جاء الى زيارتي في دباشان، صافحته فنظر الي و لم يكن يعرف عمَّ أتكلم، 
فقلت له انتظر اخاك، تتم الامور بناء على الخطط و الاستراتجيات و قراءة حقيقة الشطرنج، لم اشك ابداً من ان ما 
خسرنا بالخيانة و سنفوز بها بالسياسة. و بعد ذلك اجرينا انتخابات كوردستان، كانوا يتحدثون عن المنطقة الخضراء، متى 
كانت المنطقة الخضراء موجودة، كانت منطقة ملونة، منذ متى كان الاتحاد الوطني هو الصوت الأول حتى داخل مدينة 
السليمانية، نحن استطعنا ان نقوم بذلك، كان الناس معجبين بالنتيجة ولكني لم أكن معجباً بها، أنا كنت اريد ما هو 
أكثر، و سنفعل اكثر من ذلك، اقترفنا بعض الاخطاء الفنية في هذه الانتخابات، فقدنا عدد من المقاعد، لولا هذه الاخطاء 
لكنا فزنا بالعدد الذي كنت اتوقعه. صحيح ان اصواتنا قد زادت على مستوى كوردستان بنسبة 93% ولكنني لست راضياً.

* وفقاً لخططتك كم كنتم تتوقعون ان يكون العدد ؟
الرئيس بافل: انا لا اتحدث عن هذا معكِ، … والان برنامجنا قائم، نحن مستعدون للانتخابات العراقية منذ زمن، 
بقي قرار واحد، الكورد يشاركون معاً أم لا؟ وضعنا خططنا للحالتين. نتمنى ان تستجيب جميع الاحزاب لذلك، فليقدموا 

برنامجهم، قد يكون برنامجهم احسن من برنامجنا، اذا كان الكورد متحدين في بغداد، فسنكون اكثر قوة.
* هل قدمتم هذا الاقتراح للاطراف الاخرى؟ أم الموضوع ما زال معلقاً؟

الرئيس بافل: تقريباً
* اعتقد انه ما زال مبكراً

الرئيس بافل: تقريباً قلنا لهم، ليس بشكل رسمي، لوحت الى هذا الامر مرة امام السيد مسرور، هذه المرة ايضاً عندما 
نجتمع معاً باقرب وقت ممكن، من المحتمل ان نتناقش هذا الامر بالتفصيل.

  السيد رفعت نائبي للشؤون الحزب�ية
* السيد بافل، هل لديكم نائب؟

الرئيس بافل: نعم، فضلت السيد رفعت كي يكون نائبي للشؤون الحزبية، بامكانه ان يساعدني كثيراً في الشؤون 
الداخلية للحزب، فأنا سأكون مشغولًا جداً هذه السنة، سازور دول العالم و بغداد، لذلك سأحتاج الى شخص ينفذ البرامج 

التي نتفق عليها في المكتب السياسي و المكتب القيادي.
*اذا في خطتكم أن تزوروا الدول ؟

الرئيس بافل: نعم انا ازور الدول كثيراً.وقريبا سازور الشهر المقبل امريكا.
* ما هو سبب الزيارة؟

الرئيس بافل: ساذهب لعقد بعض الاجتماعات السياسية و العسكرية و الأمنية.
*  عينتم محافظاً كردياً لكركوك بعد عدة سنوات.

الرئيس بافل: عينا محافظاً كردياً لكركوك بعد عدة سنوات.
* وضح لي هذا السطر، كيف؟

الرئيس بافل: انا شخص داخل حزب ما، داخل محرك كبير، اذا لم يعمل هذا المحرك، فلن اتمكن وحدي من القيام 
بشئ. لحسن الحظ يعمل اليوم هذا المحرك بشكل جيد. يمكن ان يكون أحسن و سنجعله احسن، لذلك نلتقي و نعقد 
المؤتمرات بين الحين و الاخر. نحن نريد ان نعرف آراء كوادرنا و آراء الناس كي نستفيد منها و نضعها في برنامجنا و 

نقوم بتنفيذها. لذلك كان كلامكي صحيحاً، ولكنني لم اعينه بل عينه الاتحاد الوطني الكوردستاني.
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* الحزب الديمقراطي الكوردستاني لم يكن متعاوناً. و لم يدعمكم. كيف تعاملتم مع هذا؟
الرئيس بافل: الحزب الديمقراطي الكوردستاني حزب يختلف عن الاتحاد الوطني الكوردستاني، و من الطبيعي يرغب 

برؤية من يمثله في هذا المنصب. هذا امر طبيعي، تصارعنا معاً و فزنا نحن هذه المرة.
* نعرف بانكم تولون اهمية كبيرة بمكونات كركوك. ..

الرئيس بافل: انا اهتم بجميع مكونات كوردستان.

  نطمح لقانون يمكن المكونات من تمثيل أنفسهم بأنفسهم
* نحن نتحدث عن كركوك لذلك اتحدث عنهم.

الرئيس بافل: لا بأس فلنشبع الموضوع حديثا، أنا اهتم بجميع مكونات كوردستان، من التوركمان الى الجميع، دون 
أي تردد، دون أي تمييز، أنا ارغب أن يمثل هذه المكونات نفسها، و أن لا يُستخدموا كسلاح لتمثيل الاحزاب الاخرى، 
نتمنى ان ننفذ هذا لأنني اراه امراً جيداً، و أرغب ان نجلس في هذا البرلمان كي نطرح قانوناً لحماية المكونات بشكل 

اكثر و أن يتمكنوا من تمثيل انفسهم بحرية اكبر. وذلك أحد اهدافي من هذه الحكومة.
* هل انتم راضٍون عن مساعيكم لخدمة المكونات في كركوك؟

الرئيس بافل: أنا لست راضياً عن أي شئ ابداً. اذا رضيتي فسينتهي أمركِ، عليك ان تفعلي المزيد، عليك ان تفعلي 
ما هو الأحسن، كي تتقدمي نحو الامام، الى حد ما ليس سيئاً لهذه المرحلة. بل أرغب أن نقوم بتحسينه، و سنحعله 

احسن.

  أرب�يل عاصمة وليست ملكا لجهة سياسية معينة
* لننتقل الى بغداد ، تقولون بأنكم تمارسون السياسة في بغداد، كيف؟

الرئيس بافل: قمنا بفتح مكتب سياسي في بغداد ، و الناس يتساءلون لماذا فتحتم مكتب سياسي في بغداد؟
* وهذا يشكل سؤالا عندنا أيضا.

الرئيس بافل: اذن دعيني اجيبك. اربيل هي عاصمة اقليم كوردستان. اربيل ليست ملكا لشخص واحد، اربيل عاصمة 
كوردستان. فنحن مجبرون و نحب ذلك و يهمنا ان يكون لنا مكتب سياسي في اربيل. بغداد عاصمة العراق، نحن اليوم 
جزء من العراق، كيف لنا ان لا نعير بغداد الاهمية الكافية، كيف يمكن ان لا يكون لنا مكتب سياسي في بغداد، من 
الغريب ان يسال الناس هذا السؤال. و لا أرى اي غرابة في قرارنا هذا، تتخذ اليوم معظم القرارات في بغداد، شئنا ذلك 
أم ابينا، احياناً قد لا يعجبني هذا، و اود أن يكون لكوردستان صلاحيات اكبر، قد اكون راضياً عن بعض تلك الصلاحيات، 
ولكن العمل السياسي مركزه بغداد، الرواتب تأتي من بغداد، اذا لم نمارس السياسة في بغداد بشكل مطلوب، فنحن 

نلعب نصف لعبة الشطرنج.

  منصب رئيس الجمهورية استحقاق للاتحاد الوطني
*  هل من المقرر ان يدخل منصب رئاسة جمهورية العراق الى داخل اتفاقات الاتحاد الوطني و الحزب الديمقراطي 

بشأن تشكيل حكومة اقليم كوردستان.
الرئيس بافل: لن يحدث هذا، لماذا يدخل في الاتفاقات؟ كان بيننا اتفاق استراتيجي، كنا متفقين على هذا الاتفاق 
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الاستراتيجي، لم يخرج الاتحاد الوطني عن هذا الاتفاق ابداً، ولكن تغيرت الاوضاع، و بعض الاشخاص المقربين من 
الاتحاد الوطني أوصلوا الحقائق بطريقة مختلفة، فغير الحزب الديمقراطي سياسته تجاهنا، اخفقنا مرتين من  الوصول 
الى الاتفاق بشأن منصب رئاسة الجمهورية، و ما لم يحصل اتفاق سياسي جديد، لن اُدخل هذا الامر الى اي مفاوضات، 
هذه قضية مختلفة، و لم نكن نحن أفسد القضية لا تنسوا ذلك. بل كان الحزب الديمقراطي الكوردستاني، لذلك فان هذا 

المنصب هو للاتحاد الوطني و اذا تطلب الامر ذلك سنسعى من أجله هذه المرة أيضاً.
* اذن انتم تعاملتم مع منصب رئاسة جمهورية العراق من وجهة اخرى و لم يدخل في مفاوضات كوردستان في 

موضع.
بشأن هذه  فيما مضى  اتفاق  اخرى، كان هناك  مرة  اكرر  الاساس.  الموضوع من  هذا  اناقش  لا  انا  بافل:  الرئيس 
الاتفاق الاستراتيجي، لم نكن نحن من نقضه، لذلك ليس من  الاتفاق الاستراتيجي، تم نقض  الناصب، و كان اسمه 

المناسب ان يتم ادخال منصب رئاسة الجمهورية الى هذه المناقشات. هذه المناقشات هي بشأن حكومة الاقليم.
* كيف هي علاقاتكم و كيف تتعاملون فيما بينكم و كيف هم ينظرون الى موقع الاتحاد الوطني و تحديداً في 

بغداد ؟
الرئيس بافل: علاقاتنا في بغداد جيدة جداً .

  قوباد طالباني أنقذ الرواتب من مآزق صعبة
* كونك تذهب الى هناك فان العلاقات يجب أن تكون جيدة.

الرئيس بافل: ليس هذا فحسب، انظري الى نتيجة اجتماعاتنا، وما قمنا به، و كم مرة تمت اعاقة الرواتب و قام 
بحلها السيد قوباد، واستطعنا حل مشاكل اخرى ايضاً، قانون الانتخابات، هناك امثلة اخرى استطيع ان اذكرها لك، 
تربطنا علاقات جيدة مع معظم الاطراف في بغداد، عدا طرفين أو ثلاثة التي لا نود نحن أن تربطنا أي علاقة بهم. اما مع 
البقية فعلاقاتنا جيدة، وستستمر هذه العلاقات، ولكن لا ننسى بأن لكل طرف برنامجه، لأننا في وضع جيد مع الكثير 

من الأطراف السياسية، ولكن هذا لا يعني بأن سياساتنا متشابه ازاء كل القضايا، يجب على الناس ان تفهم ذلك.
* عندما تم الهجوم على حقل كورمور، استخدمتم عبارة و قلتم يجب على المجموعات المسلحة الخارجة عن القانون 

أو تلك التي لا تخضع للقانون، يجب أن يتم إصهارهم.
الرئيس بافل: أنا لم اقل ذلك، قلت يجب تفكيكهم تُرجم هذا الكلام بالخطأ، أي تفكيكهم و مازلت عند رأي بأن 
هذه المجموعات الخارجة عن القانون إما أن تلتزم بالقانون أو يتم تفكيكهم، لا ينبغي أن تقوم هذه المجموعات باتخاذ 
القرارات بشأن مصير العراق بالنيابة عن الشعب العراق و شعب كوردستان، فجأة يطلقون صاروخاً نحونا أو نحو مكان اخر، 
هم لن يتضرروا، ولكن العراق و كوردستان هما من يتضرران، نحن الاحزاب السياسية في كوردستان و العراق لو تصرفنا 
بطريقة غير عقلانية واتخذنا هكذا قرارات فعندها يجب علينا أن نتقبل التبعات، ولكن لا يحق شخص اخر أن يتخذ 
قراراً بالنيابة عني وعن رئيس الجمهورية و رئيس وزراء كوردستان و رئيس وزراء العراق دون أن يكون له أي صلاحيات 
قانونية، هذا موضوع حساس ويجب حله،  ما حدث في كورمور غير مقبول بعد الان، أحد الامور التي نتفق عليها أنا و 
السيد مسرور هو ضرورة قدوم شركات كبيرة من الدول الاجنبية لتحويل كوردستان الى ما نحب ان تكون عليه، الى ما 
نحلم به، فمن يود القدوم الى كوردستان كي يستثمر فيه وينفذ المشاريع و يقدم الخدمات اذا ما قام شخص ما بإطلاق 
صاروخ عليهم فجأة؟؟؟ لن يفعل أي شخص هذا، و نحن لن نقبل هذا، اذا أطلقوا علينا صاروخاً سنطلق عليهم أربعة 
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صواريخ، فعلنا ذلك و سنستمر في ذلك.
* تقول بأننا لن نقبل.

الرئيس بافل: كلا لن نقبل، يضربوننا بصاروخ ، نضربهم بأربعة صواريخ، فَعَلنا ذلك و سنستمر في ذلك.

  الشفافية في ملف النفط والغاز والعقود أساس التفاوض
* و ماذا عن تصدير نفط اقليم كوردستان؟ أريد أن اعرف ماذا فعلتم بهذا الشأن؟

 الرئيس بافل: المفاوضات جارية بهذا الشأن في بغداد، و الان هناك نوع من الإتفاق، اذا ما قام الطرفان بتنفيذ 
هذا الإتفاق، فأنا أعتقد بأن الأوضاع ستتحسن، أحد الامور التي نتفاوض بشأنها في تشكيل حكومة اقليم كوردستان هو 
مسألة الشفافية، الشفافية في النفط و الغاز و العقود، اذا ما حدث ذلك سينجو الجميع و نتجنب الانتقادات التي تطالنا 
و القلق الذي يراود الناس و البرامج المعلقة، و أنا أؤمن بضرورة تحلي الجميع بروح المسؤولية، الأخطاء التي ارتكبت 

في الماضي يجب أن لا تتكرر، يجب علينا العمل من أجل مصلحة شعبنا.
* هل أسألك سؤالًا مباشراً؟

الرئيس بافل: اسألي.
* ما هي سياسة بافل جلال طالباني الشخصية رئيس الاتحاد الوطني للنفط و الغاز في اقليم كوردستان؟

الرئيس بافل: هذا سؤال صعب، و يحتاج الى الكثير من الوقت… سياستي، هي سياسة منطقية، انظري الى ملف 
النفط الى الآن، هل انتم راضون عليه؟ كلا، لماذا لستم راضين عليه؟ دعينا نجد النقاط كي لا تتكرر هذه الأخطاء من 
اليوم فصاعداً، الأمر بسيط جداً، قبل عدة أعوام قلت لن يمر غاز كوردستان إلا على جثتي، و كانت هذه رسالة لعدم 
ارتكاب الأخطاء التي اقترفناه في ملف النفط، فلم يبقي لكوردستان سوى الغاز، ألان يقولون سنصدر الغاز، أو يقولون 
سنصدر الغاز الى بغداد، دعونا نصلح الأوضاع في كوردستان و نقدم الكهرباء لمدة 24 ساعة، و الآن الحكومة بصدد تنفيذ 
ذلك المشروع، كيف يمكن القيام بذلك، لن يحدث هذا بالقُبَل، بل يحدث بالغاز، لنستخدم الغاز أولًا لهذا الغرض، و بعد 
ذلك اذا ما زاد الإنتاج كثيراً سيكون من السهل تصديرها لبغداد و الخارج. لماذا هو سهل؟ العراق دولة عجيبة غريبة، 

العراق يحتاج الى الغاز في فصل الصيف في حين يحتاج العالم الى الغاز في فصل الشتاء.
ماذا يعني هذا؟ أنا لست خبيراً في الغاز، و لا أعرف عنه شيئأً، ولكن المنطق يقول قم بتصدير الغاز الى بغداد في 
فصل الصيف و صدر الغاز في فصل الشتاء الى الخارج. ولكن يفصلنا أشواط طويلة قبل الوصول الى انتاج هذه الكمية 

الكبيرة من الغاز، ولكن بإختصار هذه هي سياستنا للنفط و الغاز، الشفافية، العدالة و القانون.
* في بداية كلامكم ذكرتم بأنكم توقعتم أن يصل سعر النفط إلى …

الرئيس بافل: لم أتوقع بل قيل لي.
* قيل لك، ليس مثل الاخرين الذين يقولون ذكرت لي مصادر غير رسمية و أصدقائي المقربين، قيل لي ذلك داخل 

الإجتماعات.* قيل لك …
الرئيس بافل: هدفهم هو تخفيض السعر الى ما دون 45 دولاراً.

* و نحن دولة نعتمد على النفط،
الرئيس بافل: يجب ان لا نعتمد على النفط، هناك الكثير من الثروات في كوردستان و العراق بامكاننا ان نستفيد 
الهائل من المتعلمين، أين معاملهم اين أعمالهم؟  العديد  التكونولوجية، أين المعادن؟ لدينا هذا  المراكز  منها، أين 
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نستطيع المضي في ذلك، ولكن علينا أن نتحرك بسرعة، لحس الحظ هذه احدى النقاط التي اتناقش بشأنها مع السيد 
مسرور، و هو يفكر فيها ايضاً.

* هل ستتحركون سريعاً؟
الرئيس بافل: انشاء الله، ولكن لا يمكننا فعل ذلك اذا ما اطلقوا علينا صاروخاً كل شهرين.

* كيف يبدوا هذا التحرك السريع؟
الرئيس بافل: هناك الكثير من الامور يمكننا القيام به، ولكننا محصورون بين النفط و الغاز، لأنه من السهل العمل 
في النفط والغاز، ولكن ماذا يحدث اذا انخفض سعر الدولار، عليناً أن نقوم بالإثنين، علينا ان لانهمل النفط و الغاز، هناك 

الكثير مما يمكننا القيام به.

  من يقول الاتحاد والديمقراطي لا يريدان تشكيل الحكومة واهم
* ولكن يمكن الاعتماد عليه.

التي  الامور  الحديث عن  اخرى، لا يمكنني  اكرر مرة  عنها،   نتحدث  التي  الامور  لا، هذه هي  لما  و  بافل:  الرئيس 
نتحدث عنها في الاجتماعات المغلقة،لأنها ستؤثر على مفاوضاتنا، ولكن كوردستان استوعب الامر، لا أدري إن كانت 
بغداد استوعبت الأمر ام لا، ولكن كوردستان استوعب الأمر، علينا التحرك سريعاً، لذلك من يقول بأن اليكيتي و البارتي 
لا يريدان تشكيل الحكومة فهو واهم، ولكننا نريد هذه المرة أن تكون الحكومة أحسن ما سابقاتها، و أن نكون نحن 
الجهات السياسية أكثر قربا من بعض و أن نتفق حول المبادئ و البرامج، اذا استطعنا ذلك، سنتحرك سريعاً ولكننا و 

بالرغم من ذلك سنتأذى.

  أخشى أن لا ت�تمكن بغداد من صرف الرواتب
* أين سنتأذى؟

الرئيس بافل: المعامل التي تحدثنا عنه لا تبنى خلال عدة اسابيع، المشاريع و ألإستثمارات التي من المفروض أن 
تأتي من الخارج لا يحدث خلال عدة أسابيع. أعتقد بأن سعر النفط سينخفض أكثر، أعتقد بأن أشياءً اخرى ستحدث في 
المنطقة، و فيما يتعلق بالرواتب اعتقد بأننا سنواجه مشكلة كبيرة، يجب أن يعرف الإقليم و بغداد ماذا سيفعلان اذا ما 
انخفض سعر النفط الى اثنين وأربعين دولاراً؟ اكرر مرة اخرى، أخشى أن لا تتمكن بغداد من صرف الرواتب، و ليست 
حكومة كوردستان، لذلك على الجميع أن يستعد من الان الى الاحتجاجات الشعبية، وهي حق مشروع فهذه ليست 
مشكلة الناس كوننا لم نفكر في الأمر من قبل، الصيف قادم و سترتفع درجات الحرارة و سيتظاهر الناس و يحدث كل 

شئ.

  مبادرة أوجلان دافع لنيل حقوق الكرد في سوريا
*  لننتقل الى موضوع سوريا. تذهبون الى سوريا كثيراً، كيف هي علاقتكم مع مظلوم عبدي؟

الرئيس بافل: علاقاتي جيدة ، و لم تكن جيدة كما هي الآن.
* ما هي مستوى هذه العلاقة؟

الرئيس بافل: نتحدث حول المسائل ألأمنية و السياسية مرة واحدة كل اسبوع على الأقل، من الضروري ان نكون 
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على تواصل و أن نساند بعضنا، سنستمر على هذا المنوال.
* كون العلاقة جيدة بهذا الشكل و تساندهم بهذه الطريقة، كيف تصفون الاوضاع التي تواجهها سوريا؟

الرئيس بافل: قبل كل شئ، أنا اتابع الأوضاع بشكل جدي، ما حدث كان سريعاً جداً، وما حدث مع العلويين كان 
هذه  في  يهم  ما  اتوقعه،  مما كنت  ع  أسر الامر  ولكن حدث  يحدث  أن  يمكن  أمراً كهذا  بأن  علمت  لقد  أيضاً،  سريعاً 
المرحلة هو أن يحصل الشعب الكوردي على حقوقه بمساندة جميع الكورد، و أن يثبتوا على موقفهم من اجل التغلب 
على المخاوف، لحسن الحظ تسير المحادثات مع الحكومة السورية نحو الأمام، هناك وقف لإطلاق النار منذ اكثر من 
عشرين يوماً و نتمنى أن يستمر هكذا، من أجل التفاهم بين الأطراف للمضي قدماً في هذه العملية، و أعتقد ان مبادرة 
السلام التي اقترحها عبدالله اوجلان ستكون عونا في هذا الامر، نحن على دراية بهذه المحادثات، اطلعنا على كلمته التي 
نشرت، و طلبوا منا ابداء ملاحظاتنا قبل أن تنشر كلمته، استمرينا في ذلك، نعتقد ان المشاكل ستحل بالمحادثات و 
المفاوضات و ليس بالاقتتال، جربنا الاقتتال لمدة أربعين سنة و مازالت المشكلة قائمة و لم تنتهي و لن تنتهي لأربعين 

سنة اخرى.

  أرجوا ألّا يقع الكورد في سوريا في أخطائنا
* هل تعتقد بأنهم يستطيعون ان يستفيدوا من تجربة كوردستان؟

الرئيس بافل: من المبكر الحكم على ذلك، يمكنهم ولكننا نحن اقترفنا الكثير من الأخطاء، نتمنى أن لا يرتكبوا 
الأخطاء التي اقترفناه في السابق. فليحافظوا على أمنهم أولًا، ليكن هناك اتفاق بينهم . لتتوقف طائرات الدرونز بشكل 
نهائي، لتتحسن حياة رفاقنا في الأجزاء الأربعة قليلًا، ليقم الاخوة في سوريا بعملهم، عندها سيفكرون في هذه الامور، 

لا نعلم كيف ستكون هذه الحكومة السورية، كم ستطول عمرها.
* اذن كما قلتم فأنتم تراقبون فقط كي تعرفوا ما سيحدث.

الرئيس بافل: نراقب الوضع في سوريا، ولكننا على تواصل مستمر مع رفاقنا، و نحن نطلع على ما نقوم به.
* ذكرتم الدرونز، لقد لفت انتباهي مباشرة الى تركيا مباشرة.

الرئيس بافل: تركيا دولة مهمة في المنطقة.
* تركيا لا تزال تهاجم المناطق الحدودية لإقليم كوردستان.

الرئيس بافل: هذا صحيح.
* تم فرض الحظر على مطار سليمانية حتى الآن، و ليس معلوماً حتى الان متي يرفع هذا الحظر.

الرئيس بافل: صحيح.
* و الدرونز ما زالت تحلق في أجواء كوردستان.

الرئيس بافل: و تسقط بين الحين و الاخر
* حدثني عن ذلك ، و العلاقة بينكم و تركيا

الحقراء  أراد بعض  الكوردستاني،  الوطني  الاتحاد  داخل  التي حدث  التغييرات  بعد  إليك.  بافل: سأتحدث  الرئيس 
استغلال ذلك و ارسلوا المعلومات المضللة الى تركيا، دخل الأتراك على الخط بسخط شديد. كانت لهم مطالبات ولم 
نكن مستعدين لتلبيتها ولن نكون، لن اوضح لك الأمر وعليه لاتسألي عن ذلك، بدأوا يرون الحقيقية يوماً بعد يوم، 
البعض،  بعضنا  نفهم  ان  بامكاننا  أن  اظن  اجتمعت معهم في ميونخ على مستوى عال،  اجتمعت معهم عدة مرات، 
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ستهدئ الاوضاع انا على ثقة من ذلك، و ما مطروح على الساحة بشكل عام، ما طرحه القائد آبو، و المشهد السوري، هذه 
الامور ستكون في خدمة تلك العملية، نحن نريد أن نتعامل كما كان يتعامل مام جلال مع تلك القضية، سنفعل ما 
كان يفعله مام جلال، فلا تطلبوا منا أن نفعل أكثر أو اقل من ذلك، نحن كورد نقوم بعملنا و لن نتخلى عن الكوردايتي، 

الكوردايتي ليست مجرد كلام، و في بعض الأحيان قد يكون ضرورياً أن تضحي قليلًا، و نحن مستعدون لذلك.
* في الاسبوع الماضي قال هاكان فيدان بأن أصدقائنا في أربيل يساعدوننا، ولكن في السليمانية لا.

الرئيس بافل: وضحي لي ماذا كان يقصد فأنا لم أسمع هذا التصريح.
* عقد هاكان فيدان مؤتمراً صحفياً في الاسبوع الماضي و قال بأن أصدقائنا في أربيل يساعدوننا لمواجهة الإرهاب 

ولكن في السليمانية لا نتلقى مثل هذه المساعدة.
الرئيس بافل: هل كان يقصد تنظم داعش؟ إن كان كذلك فلم يحارب أحد داعش كما حاربه اليكيتي.

* هم يقصدون حزب العمال الكوردستاني.
الرئيس بافل: يقصدون حزب العمال الكوردستاني ، انا لا اعتبر حزب العمال الكوردستاني حزباً ارهابياً، لقد اصبحت 
كلمة الإرهاب كلمة عامة جداً لذلك لا أستخدمها، الأمر ليس سهلًا لتصنيف من هو ارهابي و من ليس كذلك، هذه 
مشكلة عميقة، يتم استخدام كلمة الإرهاب في العالم بكثرة لدرجة اني اصبحت لا أستخدمها، اذا كانوا يرون ذلك فهم 
لتهدئة الأوضاع، نستطيع  الحوار و  بأشكال مختلفة، نستطيع ان نساعدهم لإجراء  احرار، نحن نستطيع أن نساعدهم 
مساعدتهم لمنع اندلاع الحرب، نستطيع ان نساعدهم في سورياً و قمنا بذلك، نستطيع ان نساعدهم كثيراً، اكرر ذلك 
ولكن بسياسة مام جلال، اذا كانوا يطلبون منا المساعدة السياسية، المساعدة في تحقيق السلام و المحادثات، فلن 
نبخل في بذل اقصى الجهود في سبيل ذلك وأكثر من اي شخص اخر. أما اذا كانوا يقصدون اموراً اخرى، فنحن غير 
قادرين على القيام بامور اخرى، ليس من واجبنا اراقة الدم الكوردي او مساعدة شخص ما ليريق دم انسان كوردي، اذا 

كانوا يقصدون ذلك، فأنا لا أفهم ، اذا كانوا يريدون ذلك فأطلب منهم ان لا يترقبوا منا ذلك، فالاتحاد لن يفعل ذلك.
* اليس واضحا ما يطلبه تركيا من الاتحاد الوطني؟

الرئيس بافل: على وشك ان يصبح اكثر وضوحاً، ولكن ليس بدرجة كافية

  الفرصة مواتية لتهدئة الأوضاع في جميع المنطقة
* عملية إحلال السلام؟ إيجاد الحلول للخلافات  في تركيا، و شمال كوردستان، طلب عبدالله اوجلان من الحزب 
العمال الكوردستاني القاء السلاح و في المقابل اعلن الحزب موافقته ولكن على ان يشارك عبدالله بنفسه في المؤتمر 

الذي سيعقد لحل الحزب و القاء السلاح.
الرئيس بافل: هل يمكن للاتحاد الوطني عقد المؤتمر دون وجودي أنا ؟

* كلا
الرئيس بافل: من الناحية القانونية لا يمكنه ذلك، ولكني قلت لهم صراحةً هل هذا يعني بانكم غير موافقين على 
حضور عبدالله اوجلان الى المؤتمر، قالوا كلا، فسألتهم ماذا تريدون، قالوا بإمكانه المشاركة بطرق شتى، يمكنه المشاركة 
للقصف  يتعرضون  هم  بنفسك.  الأمر  ذكرتي  لقد  أيضاً.  بالهاتف  حتى  او  الكاميرا،  خلال  من  الحضور  يمكنه  بصوته، 
معنا، سنساعدم  تحدثوا  و  تعالوا  المجال،  افسحوا  المؤتمر؟،  يعقدوا  أن  لهم  فكيف  دائم،  بشكل  الجوي  و  المدفعي 
سنهدئ الوضع و سيعقدون مؤتمرهم ولكنك تقصفهم باستمرار، و مؤخراً ذكر الأمريكيون ذلك لي، قالوا كيف يمكنهم 
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عقد المؤتمر!؟ الأمر واضح، ولكنني متخوف من رد الحزب العمال الكوردستاني، كنت أعتقد بأنهم سيقولون بأنهم لن 
يقبلوا، ولكنهم لن يفعلوا ذلك، الفرصة مواتية لتهدئة الأوضاع في جميع المنطقة، الآن يُجري امريكا مفاوضات مباشرة 
مع ايران، لم يتفاوضوا منذ اربعين سنة بشكل مباشر، و قد علمت بأن هذا الامر سيحدث، ادارة ترامب هذه مختلفة عن 

الادارات السابقة، فهي لا تخاف من اتخاذ القرارات.
* اسألكم عن سياسات دونالد ترامب و المفاوضات غير المباشرة التي جرت بين ايران و امريكا في الايام الماضية

الرئيس بافل: هذا إن كانت غير مباشرة.
* ولكنهم يقولون بانها غير مباشرة.

الرئيس بافل: الإيرانيون يقولون بانها مفاوضات غير مباشرة و الأمريكيون يقولون بانها مباشرة و على مستوى عال، 
لنعرف ما سيحدث.

* هل نؤجل هذا لما بعد السؤال الذي سأسألك اياه؟
الرئيس بافل: يجلس طرف في هذه الغرقة ، و الطرف الاخر في غرفة اخرى، من الطبيعي ان يدخل احدهم الى غرفة 

غيره.
* دعنا نتحدث عن سياسات دونالد ترمب

الرئيس بافل: سياسات دونالد ترمب مهمة في هذه الايام،
* مهمة ؟

الرئيس بافل: نعم كثيراً.
* ولكن يقال هنا و هناك بأن دونالد ترمب احدث فوضى في امريكا و اوربا و الشرق الأوسط.

الرئيس بافل: قد يقول البعض بان العالم يحتاج الى ذلك. أنا كنت في ميونخ عندما تحدث الأمريكيون عن اوكرانيا، 
تحدثوا بواقعية، عندما كان دونالد ترمب يحضّر نفسه للانتخابات الامريكية قال بأني سأوقف حرب اوكرانيا، قد نرغب 
أو لا نرغب في أن تستعيد أوكرانبا أراضيها، ولكن كلامه واقعي، وألأوربيون لا يعجبهم هذا الكلام، ولكن كلامه واقعي، 
أنا أسألك سؤالًا، كيف سيتم اعادة هذه الأراضي الأوكرانين؟ استشهد مليون شخص في اوكرانيا، كيف يسترجعون هذه 
الأراضي، هنالك طريقة واحدة، أن يحارب امريكا و روسيا مباشرةً، دولتان نوويتان، قوتان عظميتان، هل سيفعلان ذلك؟ 

كلا لن يفعلا ذلك، ماذا يعني هذا؟ 
أي انهما لن يرضيا بالإتفاق، ولكن على الأقل سيوقف اراقة الدماء ،إن قال شيئا فسينفذه، دونالد ترامب يتحدث كثيراً 
عن ايران، و يتحدث الإيرانيون كثيراً عن دونالد ترامب، يتحدث المرشد الأعلى بلغة حادة، كذلك يفعل ترامب، انظري الى 
الأسفل، الجميع مستعد للمحادثات، في البداية ذكر ترامب كلاماً، قال انه لديهم خط احمر واحد، و هو السلاح النووي، 

ماذا ستفعل ايران بالسلاح النووي؟ 
تعلم كمية  ولكنها  السلاح،  هذا  تصنع  ان  بإمكانها  النووي.  السلاح  إستخدام  أبداً  تستطيع  لن  بأنها  إيران  تعلم 
الضغوطات التي تتعرض لها و الحصار الذي سيفرض عليها، و لن تتمكن من استخدام هذا السلاح، ستستخدمه ضد 
من؟ ضد  أمريكا أو اسرائيل؟ فأن فعل ذلك ، ألن يضربوه في المقابل، سينتهي الطرفان، ايران تعلم ذلك جيداً، ايران 
تشعر بالخطر، تشعر بانهم يستخدمون السلاح النووي ضدها، لو اقتنعت ايران بأن لا أحد سيستخدمها، فإنها لن تريد 
هذا السلاح، اذن الخط الأحمر امر سهل جداً، سيجتمعون لاجراء المفاوضات، في البداية قال ترامب بان هناك اطراف 
لا يعجبها هذا الامر ولكني سافعل ذلك، ارغب أن يفكر الايرانيون في ذلك، من هي الأطراف التي تريد ذلك، فليفكروا 
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في ذلك، يقول بشكل علني، أنتم لا ترغبون ولكني سأفعل، اذا كان الطرفان مستعدين للتنازل قليلًا و أن يخرجا من 
هذا الاتفاق و هما مرفوعا الرأس، على الأقل ستنشأ ظروف احسن مما نحن فيه اليوم، ظروف افضل لأمريكا و للعراق و 
لشعب ايران، يعاني الإيرانيون من أوضاع سيئة بسبب العقوبات، الحياة سيئة جداً في ايران، لذلك انا متفائل، البعض 

من الاجراءات الاقتصادية بحق ايران، فلم احسم رأي تجاهها.
* و لا تريدون أن تقولوا أي شئ حولها؟

الرئيس بافل: لم أحسم رأي فماذا أقول؟ هذا كل ما استطيع قولة، ألإجراءات جديدة حتى الان، و نحن بحاجة الى 
الوقت.

  أرغب كثيراً ان تستمر المحادثات بين ايران و أمريكا
* لم يمضِ سوى أقل من أربعة و عشرين ساعة

الرئيس بافل: نحن بحاجة الى الوقت كي استطيع القول بأن هذا الامر جيد أو سئ، ولكن تعجبني الخطوات 
السياسية التي يتخذها الى حد ما، و إن لم تعجبني فهذه هي سياسة امريكا، هذا هو قرار امريكا، امريكا تعتقد انها 
تلعب دور الشرطي العالمي لسنوات طويلة، و تنفق أموالًا طائلة ، لذلك خسرت أمريكا كثيراً، و هذا قرار أمريكا و 
رؤيتها، هل هو سئ أم جيد أن تعتمد الدول الأوربية على نفسها، هل هو سئ أم جيد ان تركز قليلًا على نفسها، هل 
هو سئ أم جيد ان تكون شعار امريكا قبل كل شئ؟ هل هناك دولة لا تريد ان تأتي في المقام الأول؟ نحن نضع 
كوردستان في المقام الأول، لتكن أمريكا كذلك، هذا طبيعي جداً. أنا أرغب كثيراً ان تستمر المحادثات بين ايران و 
أمريكا، أنا من السياسيين القريبين من الطرفين، كثيراً ما أرى اموراً ينزعج مني الطرفان اذا ذكرتها الآن، الأمريكيون 
و الإيرانيون ايضاً. الطرفان قريبان في بعض الامور أكثر مما يتصوران، هناك مجال للمحادثات، و ترامب هو شخص 
لا يقوم بالامور بالطرق التقليدية، لم يحدث هذا النوع من الاجتماعات منذ سنوات طويلة، أنا لا اذكر متى كان اخر 

مرة حدث ذلك.
* منذ مدة طويلة.

الأمريكيون هم  و  الإيرانيون،  يتحدث  تعلمين كيف  لغتتاهما مختلفتان،  الثقافتان مختلفتان،  بافل:  الرئيس 
رجال اعمال من نيويورك يستخدمون لغة خشنة، ولكن هذا ليس مهماً. قد لا اتحدث باللغة الكوردية مثل ملا بختيار 
أو دكتور برهم، ولن تكون بقدر جمال لغتهما، ولكني قادر على أن اجعل المقابل يفهم ما اريده، وقد اقترف اخطاء 
لغوية لن يقترفاه، و لا يعني هذا بانه لا يجب الإستماع الي، اذن فثقافتهما مختلفة قليلة عن بعضهما، فاذا استمعا 
الى بعضهما بدقة سيفهمان بعضهما البعض، و نتمنى ان يصلا الى النتيجة، عندها تزول الضغوطات الموجودة على 
كاهل الجميع، سيكون هذا مهماً جداً، انا أؤيد هذه العملية و أنشاء الله ستخطوا كل من ايران و امريكا خطوات نحو 
الأمام، لا تأخذوا الامور على المنوال الشخصي، فكما كان يقول مام جلال هذا هو حال السياسة، السياسة هي فن 

الممكنات،

  لست مهتماً
* لماذا و في وسط هذا الكلام الجاد عن امريكا و ايران، ذكرت اسم شخصين، ملا بختيار و دكتور برهم؟

الرئيس بافل: أنت على خطأ، ليس لموضوع ايران و امريكا أي علاقة بملا بختيار و دكتور برهم. سألتيني السؤال 
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فدعيني اجيبك، أنا ذكرتهما لإتقانهما اللغة الكوردية، فما عدا ذلك ليس هناك أي صلة اخرى.
* قصدت الحزمة بكاملها.

الرئيس بافل: انا وضحت الامر لكي…
* أنا أفهمك

الرئيس بافل: اعيد و اكرر، قد لا تكون لغتي الكوردية جيدة بدرجة كافية، لم أذكر اسم دكتور برهم لربطه بهذه القضايا 
و كذلك نفس الشئ بالنسبة للسيد ملا بختيار. ولكن اعيد و اكرر بأن لغتهما الكوردية متقنة للغاية. احب أن تكون لغتي 

الكوردية جيدة مثلهما.
* بمناسبة ذكر اسميهما، كيف هي علاقتك بهما؟

الرئيس بافل: ليست لي اي علاقة بهما
* السيد بافل، لم يكن ذنبي حين دفعتني لطرح هذا السؤال؟

الرئيس بافل: أنا لا أراكِ مذنبة، هذا سؤال طبيعي، لسوء الحظ لا تربطني أية علاقة بهما، لا مع سيد ملا بختيار و لا 
مع دكتور برهم، فدكتور برهم توفى شقيقه يرحمه الله، و كان من واجبي أن ازوره و أن اذهب الى مجلس العزاء، هذه امور 
انسانية، ولكن الإجتماعات و الأحاديث الجميلة التي كنا نقوم بها، قد انتهت، و لا أدري ما هو السبب، و لست مهتماً، 

فهذا قرار شخصي، أما السيد ملا بختيار فنحن بعيدان من زمن بعيد.
* أي منذ متى ؟

الرئيس بافل: لا أدري….. منذ زمن الرئاسة المشتركة. التي لم أكن احبها أيضاً، ابتعدنا من ذلك الزمن، لا تربطنا الان 
اي علاقة، جيدة كانت أم سيئة، و أتمنى ان تبقى العلاقة هكذا.

* اكرر مرة اخرى، لم يكن ذنبي لجري لهذا الموضوع.
الرئيس بافل: هذا طبيعي جداً، قلت لك لا مشكلى لدي.

* دعنا نعود الى الإتفاق بين امريكا و ايران
الرئيس بافل: لا أعرف اكثر مما قلته لك، لا أعرف ما قد استطيع قوله.

* اذا اتفق الطرفان على نحو جيد، فماذا ستكون تأثيرات ذلك على العراق؟ و ما هي التأثيرات في حال العكس؟
الرئيس بافل: اذا لم يتفقا، فإن التبعات لن تؤثر على العراق وحدها، بل ستؤثر على منطقة الشرق الأوسط بالكامل، 
عليك ان تفكري في ما سيحدث، و ماذا ستفعل الدول، و بأي جدية يتعاملون مع هذه القضية، أنت تعلمين احسن 
العملية، يجب عليه ان  العراق أن يكون عامل مساعد في هذه  مني ماذا سيحدث، ولكن بالنسبة للعراق، يجب على 
يظهر لأمريكا بأنه ليس جزأً من أمريكا أو ايران، و عليه أن يظهر للإيرانيين بأنه ليست جزأً من أمريكا أو ايران، أمريكا 
دولة فعلت الكثير للعراق، و إيران دولة فعلت الكثير للعراق، أحياناً ينحصر الساسة العراقيين في هذه الحلقة، ولكن و 
مع ذلك ارى أنه عليهم أن يتعاملوا بطريقة اخرى، العراق دولة عجيبة، دعك من أن القانون و الرياضيات و الطب علوم 
نشأت هنا، دعك من هذا الامر، العراق دولة عجيبة، عراق دولة تريد امريكا علاقات معها، و تريد إيران أيضاً علاقات معها، 
روسيا و اوربا تريد علاقات معها، الصين و الهند نفس الشئ، فالعراق اذن دولة كبيرة، دولة استراتيجية مليئة بالنفط و 
الغاز، و هي بوابة نحو اتجاهات مختلفة، يحب على العراق ان يكون جزء من الحل و ليس المشكلة، مام جلال يرحمه 
الله عندما كان رئيساً، كان يذهب يوم الإثنين الى طهران و كان يقول سأكون في امريكا غداً، ماذا تريدون ، و في امريكا 
كان يقول لقد قالوا كذا و كذا، كل هذه الدول عيونها منصبة على العراق، يجب ان لا يكون العراق لاعباً سلبياً بعد الان، 
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دعنا لا نكون جزء من المشكلة، لنكن جزء من حل المشكلة، اذا فكر العراق على هذا النحو فإن الضغوطات الأمريكية و 
الإيرانية ستقل كثيراً، سواء إتفقا أم لا، نتمنى أن تتشكل هذه العقلية في العراق، ان شاء الله.

* نتمنى ذلك.
الرئيس بافل: بإذن الله تعالى.

  السليمانية حبيبتي
* فلنعد الى السليمانية. مدينة الحياة. مدينة فيها مؤسسات اعلامية مختلفة، صحفيون ذو آراء مختلفة و احزاب 

مختلفة…
الرئيس بافل: ان شاء الله ستبقي كذلك.

* انها مدينة تتمتع بحرية التعبير
الرئيس بافل: يجب أن تتمتع بهذه الحرية و إلا فنكون على خطأ
* و الناس يتظاهرون بحرية و يعبرون عن امتعاضهم و تشتكي

الرئيس بافل: هذا صحيح… في العام الماضي تظاهر المعلمون، كان ذلك أثناء المؤتمر، كان الجو حاراً، أرسلنا اليهم 
الماء، لسوء الحظ قال بعض الأحزاب هذا دليل على اننا من نقف وراء هذه المظاهرات، نحن لم نشجع احداً، ولكن الجو 

كان حاراً جداً و كانو عطشى.
* احيانا تصل المظاهرات الى أمام بيتكم .

الرئيس بافل: هذا طبيعي جداً، حسناً ما يفعلون، ولكن رجاء لا تكسروا النوافذ،
* ولكن أنتم مستعدون للجلوس معهم لساعات طويلة.

الرئيس بافل: يجب أن يكون ألأمر كذلك،هذا عملي، و إلا لماذا أنا موجود هنا؟ اذ لم تستمع لشعبك فلماذا تقوم 
بهذا العمل؟ اذهب و وأقوم بعمل اخر. اذهب للعمل في مكان اخر. كانت لدينا مشكلة مع الطلبة، فجلسنا معهم لمدة 

أثنتي عشرة ساعة و نصف الساعة.
* هذا موضوع مهم و اردت التحدث عنه….

الرئيس بافل: كان بإمكاني الجلوس معهم لمدة إثنتي عشرة ساعة نصف اخرى، هذا من واجبي.

  لماذا يمنحون صوتهم لهذا الطرف؟
* كان من اللافت تمتعكم بالصبر و الطاقة التي امتلكتموها، هل تدرون كيف اثر ذلك على الشباب و المواطنين 
في هذه المدينة؟ انهم يعتقدون بان كل المشاكل التي تطرح على طاولة السيد بافل فانها ستحل تلقائياً. فماذا تقول 

عن ذلك؟
الرئيس بافل: طبعاً أنا أشكر الناس على ذلك، و أن شاء الله لن افقد هذه الثقة، و احاول أن ابذل قصار جهدي و احب 
أن اساعد الناس فهذا واجبي، ولكني أحياناً أن اجري نقاشاً مع هؤلاء الاخوة، المشكلة عندما تقع لا يذهب أحدهم إلى 
شاسوار كي يحلها أو إلى الاتحاد الاسلامي، بل يأتون إليه، و أنا أبذل قصار جهدي، و أحياناً لا أستطيع، اذا كنت تريد 
ذلك فلماذا منحت صوتك لهذا الطرف؟ و عندما تواجه مشكلة ما تأتي الي طلباً للمساعدة، اذا امتلكت قوة أكبر سأكون 
أكثر قدرة على معالجة مشاكلكم، اذا كنتم صادقين، أنا اساعدكم في مختلف الأحوال، ولكن اذا امتلكت المزيد من 
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المقاعد و كنت أكثر قوة سأبلي بلاءً حسناً، و هذا السؤال موجود في ذهني ولكني لم أسمح له أن يؤثر على اعمالي، و 
أنا اشكر الناس للثقة التي منحوها لي و لا أرغب ان اقوم بفعل ما يفقدني هذه الثقة. ولكن اذا كنتم تريدون مساعدتي 

فلا تصوتوا للاخرين.
* ولكن و ها أنتم تذكون الموضوع، سواء صوتوا لكم أم لا فانهم سيعودون الى المنزل الكبير.

الرئيس بافل: هذا من واجبنا، سنقوم بواجبنا، وسنقوم بها باكمل وجه، اتخذنا بعض الإجراءات داخل المدينة، و 
تقوم المؤسسات الأمنية بعمل جيد، لقد انتهت عصابات المافيا و اخذ الاتوات من الناس، و هناك بعض الامور التي 

سنقوم بها خلال الاسابيع المقبلة، في بعض الأماكن البعيدة من السليمانية بدأوا يخرجون رؤوسهم، سنضربهم.
* أنتم تراقبون باستمرار هذا الموضوع …

الرئيس بافل: لن يتوقف هذا الأمر كان هناك بعض الامور الاخلاقية داخل السليمانية قمنا بحلها، يقال بأنها موجودة 
الآن في كركوك، قد نتخذ هذه الإجراءات في كركوك أيضاً ولكن كركوك مدينة ذو خاصية مليئة بالمكونات المختلفة، و 

.)TNT(البعض منهم يشعرون بالقلق، عالجنا هذه الامور في كركوك، ربما أستخدم كمية أقل من
* دعنا نبقى في السليمانية و اذكر شيئاً مختلفاً بشأنك، تقود السيارة بنفسك، تذهب و تجول داخل المدينة و في 

كثير من الأحيان تقوم بانزال جام السيارة و تتحدث مع الناس..
الرئيس بافل: هذا صحيح، و احياناً أذهب الى المطعم و لا اسمح لأفراد الحماية الدخول معي، كذلك نفس الحال 
في بعض الأماكن الاخرى، في بعض الأماكن المزدحمة و المناسبات الرسمية لا يستمعون الى كلامي، ولكن أثناء الليل 

عندما أذهب مع أصدقائي الى مطعم أو مكان ما فلن أسمح لأفراد حمايتي الدخول كي يجلسوا معي، لماذا يدخلون؟

  كثرة الحمايات في الاماكن العامة
* الا تتسبب لهم بالمشاكل، فمن واجبهم حمياتك؟

الرئيس بافل: اذا احتجت الى الحماية في مطعمٍ ملئ بالناس و هم يتناولون الطعام، أنا لست في معركة ضد أنصار 
الإسلام أو داعش، فإذا احتجت الي الحماية داخل المطعم، فأين حمايتك انت؟ أين هي حمايتك؟

* ليست لديك حماية
الرئيس بافل: فلماذا يكون لدي الحماية في مثل هذا المكان؟ اذا احتجت الى الحماية داخل مطعم ما، فهذا يعني 
إنني لم اقم بواجبي بشكل جيد و المدينة ليست آمنة، اي لا يجب أن اذهب الى ذلك المطعم من الاساس، احيانا 
عندما يلحون علي كثيراً احافظ على أمني قليلًا، ولكن لا ادخل حمايتي معي الى الداخل، لأن الآخرين ليست لديهم 
أفراد الحماية، اذا فعلت ذلك، فهناك اخرون سيفعلون نفس الشئ، و اذا لم افعل ذلك فما حاجتك أنت الى ذلك؟ احيانا 
ترين بعض الناس و هم مدججين بالأسلحة و السيارات العسكرية، و يعتقدون بأنهم اقوياء بهذه الطريقة، هذا دليل 
على ضعفهم، هذا يظهر بأنك تخافين و لا تثقين بنفسك، يظهر بأنكي تخافين من شعبك، من هو ذلك الشخص الذي 

يمارس السياسة و يخاف من شعبه، قد يكون من ألأفضل له أن يعمل في غلوك بدلًا مني. 
أنا اؤمن بهذا الامر، لقد رأى الكثير من الناس هذا الشئ، و ها قد رأيتموه من على الشاشة و من يريد أن يجرب 

نفسه ليأتي و يواجهني.
* كثيراً ما تمت رؤيتكم و انتم ترافقون أطفالكم، داخل المولات و أماكن اخرى.

الرئيس بافل: نعم و في بعض الأحيان يرافقني جمال، و هو ليس بالقليل، فثلاثتهم معي، هذا طبيعي.



marsaddaily.com        ensatmagazen@gmail.com                          ensat marsad

السنة 32، الخميس ، 2025/05/01  No. : 8005

52

* لنتحدث عن الإنتخابات ، الأسلوب الذي قدمتموه في حملة انتخابات برلمان كوردستان، كان شيئاً مختلفاً تماماً.
الرئيس بافل: فدوة سيد قوباد
* )زاب خودي( كان مختلفاً.

الرئيس بافل: فدوة سيد قوباد )زاب خودي(
* لماذا هو بالذات ؟

الرئيس بافل: جلسنا معاً، و قال لي هذه المرة سيكون أنت من يدر الحملة الإنتخابية. قلت له حسناً. عقدنا اجتماعاً 
و كل واحد كان يقدم اقتراحاً مختلفاً، و قالوا سنفعل كذا و كذا، فقال لي تعال لا تسمع لأي أحد واحد منا، فقلت له ما 

عساي أفعل؟ قال افعل ما تريد، فقلت له ما معنى هذا؟
* ألا تورط السيد قوباد في مشاكل و أنتم تتحدثون بهذه الصراحة؟

الرئيس بافل: الجميع على علم بهذا الامر، كانوا الكل موجوداً، فهو لم يقل هذا الكلام بالسر. قال افعل ما تريد، حتى 
ان كنت تريد القيام بالحملة و انت مرتدٍ هذه الملابس الاعتيادية، الناس يحبونك لكونك أنت، و يكرهونك لكونك انت. 
فإذا قمت بتغيير طبيعتك، سوف لن يحبك من يكرهك و لن يكرهك من يحبك، و هناك منطق في كلامه هذا، و أنا 
فكرت فيه، الناس يقفون و انا أتحدث بطريقة جامدة و أنظر الى الأمام، لم ارغب القيام بالعمل بهذه الطريقة، أنا أردت 
ان أتحدث مع الناس، فعندما تتحدث معهم تنظر اليهم و تفعل كذا و كذا، لم ارى ذلك سيئاً، بل استحسنته، وبالنسبة 
لاختيار صورة الحملة الانتخابية، الصورة التي قاموا باختيارها، اخترناها أنا و السيد قوباد و صديقان اخران، جلبوا بعض 
الصور الجميلة لي، فقالوا لي أيهما تختار فقلت لهم هذه الصورة، و كذلك قوباد، قال لأن هذه هي صورة بافل، فهو يقف 
هكذا و يبتسم، في كل الصور الاخرى كنت مرتدياً البدلة الرسمية، و بعض الصور الاخرى كانت معمولة بالفوتوشوب، 
كانت تضحكني، لقد كانت عملية ممتعة، حاولت أن لا أقول كلمات غير لائقة، احياناً كنت أقول كلاماً حاداً ولكن لم 
ع بدلته  أشتم احداً و قد تعرضنا الى بعض المواقف المضحكة، فقد تحدثت عن سيد نيجيرفان و بدلته، و بعد ذلك نز
و قال بأن لا أحد طلب منه ذلك، فقد كنا هناك هذا النوع من المزاح، لذلك كان الأمر ممتعاً جداً، )زاب خودي( و هذه 

العبارات، كانت عملية ممتعة، ولكنكم لم تروا شيئاً بعد، فأمامنا الإنتخابات العراقية.
* اذن هذا يعني بأنكم ستستمرون على نفس المنوال في الإنتخابات العراقية؟ هل ستديرون الحملة الإنتخابية؟

الرئيس بافل: اذا ما قرر الاتحاد الوطني الكوردستاني أن ادير الحملة بنفسي و قاموا بمنحي الصلاحيات، فأعتقد بأننا 
سنقوم بامور أحسن.

* لكن لماذا اخترتم هذا الإسلوب؟
الرئيس بافل: لم أختر ذلك، هذه هي طبيعتي

* هذه هي طبيعتكم؟
الرئيس بافل: أنا لا امثل، و لا أعرف كيف امثل.

* ولكنه كان اسلوبا مختلفاً، لم يقم أي من القادة الآخرين بادارة الحملة الإنتخابية بهذا الشكل.
الرئيس بافل: هؤلاء ليسوا أنا، لماذا عليهم أن يفعلوا ما أفعل!؟

* هل سيظل الأمر هكذا ام سيختلف ؟
الرئيس بافل: يجب على الناس أن يكونوا على طبيعتهم، احدى مشكلاتنا هي اننا نتصنع و نمثل، أنا لا أستطيع 
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أن اخطب مثل رجل دين في أيام الجمعة، و هو أيضاً لن يكون قادراً على ارتداء تي شيرت و سروالًا عسكرياً تطلب منه 
أن يقوم بهذه الامور و يكسر المايكروفونات، هذا لا يعني بأني أحسن منه أو هو أحسن مني، نحن مختلفون، هذه هي 

طبيعتي، سواء احب الناس ذلك أم لا، اذا لم يعجبهم الامر فأنا اعتذر.
* كم هو عدد المايكروفونات التي كسرتموها؟

زرت  عندما  المايكروفونات  لي  جلبوا  الأشياء،  من  الكثير  المايكروفونات، كسرت  جداً، كُسِرت  بافل: كثير  الرئيس 
كوردسات.

* هل قمتم بإعادة المايكروفونات له؟
الرئيس بافل: نعم نعم ، قال لي السيد دلير كسرنا الكثير من المايكروفونات ولكننا كسبنا الكثير، انه على حق، و قد 
أصبح علامة، كان أصدقائي في بغداد يضحكون و يتصلون بي متسائلين ماذا تفعل أنت، قطع )قاسم الأعرجي( طريق 
طويل من بغداد الى هنا، حيث كان لنا اجتماع مهم، و قبل بدء الاجتماع اخرج مايكروفونا من جيبه و رماه على الأرض، 

لقد ضحكت كثيراً. تحول الى ترند. للأسف الكثير من الأشياء التي أقوم بها يتحول الى ترند.
* و لماذا للأسف؟

الرئيس بافل: لا اعرف، فأنا لست ملماً بالسوشيال ميديا. يبدوا أنه إن لم تكن ملماً فستعمل الترندات، أما إن كنت 
ملما فلن تعمل.

  سواء كان سيئاً او جيداً فهذا هو قائدهم.
*  نحن نعمل في كوردسات، و كوردسات جزء من اليكيتي، و عندما كان الناس يقابلوننا كانوا يقولون: هكذا هو 

قائدكم.* كيف اخترتم هذه العبارة؟
الرئيس بافل: لم أكن من اختار هذه العبارة. كنا أتينا بشركة، و قدمت لنا بعض المقترحات، و قام الاخوة بإختيارها، 
ولكن هناك شئ غريب، المشاهد داخل الحافلة وغناء الركاب لم نكن نتوقع ان تنال استحسان المشاهدين ولكن تبين 

العكس تماما. كان هذا امراً غريباً.
* و تحول الى ترند

الرئيس بافل: تحول الى ترند.
* حتى المؤيدين الاخرين للاحزاب الاخرى كانوا يستخدمونها

الرئيس بافل: اعرف ذلك. لدي أصدقاء من داخل الاحزاب الاخرى حكوا لي كيف قاموا بالحملة الانتخابية فتخوفوا 
من أن لا يقوم الرئيس…. شعرت باحراج كبير، ولكن ليس بيدي حيلة لقد تحول الى ترند .

  بنينا الثقة مع الناس مجدداً ولن نرت�كب أخطاء الماضي
* في هذه الانتخابات، رأينا بأم أعيننا عودة طاقة كبيرة الى الشباب، ما السبب في ذلك، هل السبب يعود لوجود 

شاب يقوم بقيادتهم؟ هل تدعم الشباب؟ كيف أعيدت الطاقة الى الشباب؟
الرئيس بافل: نحن بنينا الثقة مع الناس مجدداً، كي يعرفوا ان اليكيتي يعمل بجدية، لن نعيد ارتكاب الأخطاء التي 
ارتكبناه في الماضي، قمنا بإبعاد الذين كانوا يسيئون لكم، كان هذا جزءً منه، و الجزء الآخر لا أدري ما هو، فقد كنت أيضاً 
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متعجباً، ولكن في هذه الانتخابات، اعتقد ان كل شخص سيعرف من الذي سيكون بامكانه العمل والسعي في بغداد. 
يمكن لليكتي العمل في بغداد، فنحن لدينا أصدقاء كثر، و لدينا علاقات قوية  و لم نخدع أحداً و فعلنا ما كنا نقول، 
و طلبنا ما كنا نريده، دون اي مراوغة أو مشكلة، ليس هناك احد في كوردستان لا يعلم ذلك، لذلك اتصور بأننا سنفوز 
بأصوات جيدة في هذه الإنتخابات…لا تنتظري مني شيئاً واحداً، أن تضعوا أمامي منصةً و تضعوا أمامي ورقة كي اقرأها، 
الذين كانوا يجهزون الخطابات لي تخلوا عن فعل ذلك فلقد مزقت الكثير من الأوراق التي كانوا يكتبون عليها، لذلك لا 

يكتبون لي شيئاً الآن، يقولون لي افعل ما تشاء.

  يمكننا طلب رواتب السليمانية مباشرةً وسيبقى ذلك كأحد
 الخيارات المطروحة

* في ذلك اليوم الذي كنتم في كويسنجق قلتم لأبنكم كوباني بأن هذه كوية مدينة مام هلا وضحتم لنا هذا.
الرئيس بافل: هذه هي شهرة المدينة، انها مدينة مام جلال، الأمر لا يحتاج الى توضيح. فأهالي مدينة كوية كغيرها 
من الاماكن الاخرى تم اهمالهم منذ سنوات طويلة، لدينا برنامج كي لا نهمل احداً، ما يميزني عن الأطراف الاخرى هو 

اني اعتبر اهل دهوك أهلي أيضاً، لا أفعل شيئاً للسليمانية
ما لم أقم به أولًا لمنطقة اخرى، نفس الشئ بالنسبة لكرميان، من الأخطاء السياسية التي يتم ارتكابها هو التمييز 
تأتي  الرواتب في بغداد كنت استطيع أن أفعل شيئا بموجبه  الميزانية و  التمييز؟ في قانون  لماذا هذا  الناس،  بين 
الرواتب إلى السليمانية مباشرة، ولكنني لا افعل ذلك، أردت أن اريهم بانه بإمكاني القيام بذلك، لن أفعل ذلك ما لم 
يجبرونني على ذلك، وماذا عن أهل دهوك، و أهل بهدينان، تمت الكتابة وتمت التوقيع عليها وانتهى الأمر، اذا لم يقم 
طرف ما بواجبه، فبإمكاننا نحن أن نطلب الرواتب مباشرةً، ولكن كيف افعل هذا ؟ ولكن كان جميلًا أن اثبت بأني قادر 
على القيام بهذا الامر، في حين قال لي العالم كله بأني غير قادر على ذلك،  تحديتهم و فعلت ذلك، ولكن لو اضطربت 
دماء شهداء  و معظمها هي  بالدماء،  الأقليم  بنينا هذا  المطروحة،  الخيارات  فانه سيبقى كأحد  الأوضاع لا سمح الله، 
اليكيتي، و كذلك دماء الأطراف الاخرى، دعينا لا ننسى دماء شهداء الاخرين، فمثلما احترم دماء شهداء اليكيتي، احترم 
دماء الشهداء الاخرين، البارتي او الاتحاد الاسلامي أو أي طرف اخر، يسحقون هذا الإحترام، بإختصار الوعود التي أطلقناه 
أثناء الإنتخابات، لم تكن مجرد كلمات، لم يكن هراءً، بل كانت وعوداً سنفي بهذه الوعود داخل هذه الحكومة. بإذن الله 

تعالى.
* لم يبق لدينا شيء يذكر.

الرئيس بافل: أشكرك.
* بالمعنى الحقيقي و ليس التقليدي الذي يستخدمه الناس، نشكركم خالص الشكر.

الرئيس بافل: و أنا أشكركم أيضاً، كان لقاءً ممتعاً، و قد أعجبني كثيراً ، و تعبنا كثيراً ولكن اشكركم،كان هذا الحوار 
ضرورياً، لأن هناك الكثير من الأقاويل. والناس قلقون و تجري الكثير من الامور، فكان من الضروري الجلوس لقول 

بعض الكلمات، ونتمنى أن يلقى اعجاب الناس.
* شكراً جزيلًا.
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حاتم  تولاي  الشعوب  وديمقراطية  المساواة  لحزب  المشتركة  الرئيسة  صرحت 
اوغلاري أنه على الرغم من مرور شهرين على دعوة اوجلان، إلا أنهم لم يروا حتى الآن 

»خطوة أو تصميمًا يليق بالدعوة«.
واستعرضت الرئيسة المشتركة لحزب المساواة وديمقراطية الشعوب تولاي حاتم 
اوغلاري، التطورات المدرجة على جدول الأعمال في الاجتماع الأسبوعي للمجموعة 

الحزبية في البرلمان.

المـرصــد التركـي و الملف الكردي

الحزب الكوردي في تركيا: لم نرَ حتى الآن خطوة 
أو تصميماً يليق بالدعوة
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خطر جدي لاندلاع صراع إقليمي.

 ولفتت تولاي حاتم أوغلاري إلى التطورات في العالم والشرق الأوسط، قائلة إن التوترات التجارية تتحول 
إلى »حروب تجارية«، مما يشكل خطرا جديا لاندلاع صراع إقليمي.

وصرحت تولاي حاتم أوغلاري بأن المنطقة تُهئ لحروب وصراعات أوسع نطاقًا في الشرق الأوسط، قائلة: 
»إيران أيضًا في قلب هذه الصورة. يمكن القول إن الحرب تتوسع نحو إيران. على إيران، ذات النفوذ في العراق 
واليمن وسوريا، أن تستمع بلا شك إلى مطالب الشعوب. لا يمكن لإيران تحقيق أي نتائج بتجاهل الكرد 

والبلوش والنساء.
وقالت تولاي حاتم أوغلاري إنه لا توجد شعوب وأديان ، ولا يوجد كرد ولا علويون ولا نساء في الدستور 
السوري الجديد. وأكدت تولاي حاتم اوغلاري أن مجزرة العلويين في سوريا مستمرة ويتم تهجيرهم من 

منازلهم، داعية الحكومة التركية وجميع الحكومات إلى التحرك لإنهاء هذه المجزرة.
وأشارت تولاي حاتم اوغلاري إلى »دعوة اوجلان  للسلام والمجتمع الديمقراطي« وقالت إن الحكومة لم 

تقم بدورها على النحو الجيد حيال هذه الدعوة.
وتابعت تولاي حاتم أوغلاري قائلة: »كانت هذه الدعوة التاريخية دعوةً لحياة ديمقراطية وعادلة ل� 85 
مليون مواطن. كما كانت دعوةً لمجتمع ديمقراطي. ومع ذلك، ما لم تُدرك الحكومة غياب روح هذه الدعوة ولم 
تتخذ الخطوات اللازمة، فلن يُفتح الطريق نحو مجتمع ديمقراطي. أي سياسات لا تُراعي الحقوق والقوانين 
هي سياسات غير مشروعة وتضر بالمجتمع والسلام. من أجل سلام دائم، لا بد من تحول ديمقراطي. السلام 

ممكن من خلال الديمقراطية. 
هناك خطوات مهمة يجب اتخاذها في هذه العملية. ومن أهمها أن المسؤولية تقع على عاتق الدولة 
على  قادرين  نكون  فسوف  الصخرة،  تحت  أيدينا  وضعنا  إذا  علينا جميعا.  يقع  والباقي  السلطة.  وأصحاب 

إحداث تغيير وتحول كبير في هذا البلد.
النساء  نحن  الرئيسية.  أجنداتنا  من  واحدة  إنها  لنا.  بالنسبة  جدًا  مهم  السلام  العزيزات,  النساء  ايتها 
نصر على السلام، ضد العقلية الذكورية المهيمنة التي تولد الحرب. إن العنف والاغتصاب والفقر والبطالة 
والاستغلال الناتج عن الحرب يؤثر علينا نحن النساء أكثر من غيرنا. لقد رأينا جميعًا كيف تم اختطاف النساء 
الأيزيديات من قبل الفصائل الارهابية، وكيف تم اختطاف الفتيات الأيزيديات وبيعهن. حتى أنهم تم بيعهن 
في وسط أنقرة. والشيء نفسه يُفعل اليوم ضد المرأة العربية العلوية. في القرن الحادي والعشرين، يتم بيع 

الفتيات والنساء في الأسواق. ضد هؤلاء، نحن النساء سنناضل حتى النهاية بشعار المرأة، الحياة، الحرية.

ننتقل من باب إلى باب

لقد مرت ستة أشهر منذ بدء عملية السلام والديمقراطية في تشرين الأول الماضي، والتي بلغت ذروتها 
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بالدعوة التاريخية التي وجهها أوجلان في 27 شباط الماضي. وخلال هذه الأشهر الستة، سافرنا من آسيا 
إلى أوقيانوسيا، ومن أوروبا إلى كل انحاء العالم، وأبلغت وفودنا بلداناً مختلفة. وقد وصف مندوبونا هذه 
 العملية وناقشوها. لقد سافرنا إلى جميع أنحاء تركيا والتقينا بما يقرب من 100 ألف شخص، وتحدثنا وشرحنا 

لهم العملية.
الرسائل  المتطوعين. سنرسل ملايين  الآلاف من  بمشاركة عشرات  باب  إلى  باب  ننتقل من  الآن  نحن 
ونعقد اجتماعات عبر الإنترنت إلى الأماكن التي لا نستطيع الوصول إليها. ونتيجة لكل هذه الجهود، توصلنا 

إلى نتيجة مفادها أن المجتمع يريد السلام. الجميع مستعدون لذلك. إنهم يريدون السلام فوراً.
الجميع يدعمون هذه العملية بكل إخلاص. التقى أردوغان بوفدنا مؤخرًا. وكان اللقاء إيجابيا. ونأمل أن 
يكون هذا اللقاء وسيلة لتسريع عملية السلام وإيجاد الحل. لدينا فرصة تاريخية عظيمة بين أيدينا. ولكن 
يجب أن نكون صادقين، لقد مر شهران ولم نشاهد أي عمل أو تصميم يستحق الدعوة إلى العمل. يتحدث 

المجتمع بوضوح ويتساءل لماذا لا يتخذ أصحاب السلطة أي إجراء.
ويوضح لماذا هذه العملية من جانب واحد، وما إلى ذلك. كما نطلب من الحكومة أيضًا؛ في ظل استمرار 
واستمرار  للديمقراطية،  معادية  إجراءات  وتطبيق  ملموسة،  أي خطوة  اتخاذ  وعدم  والابادة،  التعذيب  نظام 
التواصل  العمل وحرية  للشعب؟ من خلال توفير ظروف  نقدمه  الذي يجب أن  الرد  الوكلاء، ما هو  تعيين 
ع السلاح، ومن خلال تقديم مشروع قانون للتحول  للقائد أوجلان، ومن خلال إقرار قانون من البرلمان لنز

الديمقراطي. والمعارضة اليوم تدعم العملية وهي مع الحل.
هذا شيء تاريخي. وهذه هي المرة الأولى التي يتم فيها تقديم مثل هذا الدعم الكبير للسلام والحل في 
بالنسبة لتركيا.  الرئيسي والأحزاب الأخرى؛ السلام قضية مشتركة  المعارضة  تركيا. ندائي موجه إلى حزب 

مهما حدث، لا يجب علينا أن نتخلى عن السلام والحل.

سزاي تمللي: سنواصل لقاءاتنا مع وزارة العدل

قيّم رئيس الكتلة البرلمانية لحزب المساواة وديمقراطية الشعوب )DEM Partî(، سزاي تمللي، اللقاء 
الذي جمعه بوزير العدل يلماز تونج، مشيراً إلى أن الأجواء العامة كانت إيجابية، وأن اللقاءات ستتواصل في 

هذا الإطار.
المساواة  لحزب  البرلمانية  الكتلة  رؤساء  من  المكون  الشعوب  وديمقراطية  المساواة  حزب  وفد  أجرى 
وديمقراطية الشعوب كليستان كلج كوجيكيت وسزاي تمللي وأوزتورك توركدوغان لقاءً مع وزير العدل يلماز 
تونج، وأدلت كليستان كلج كوجيكيت ببيان باسم الوفد بعد اللقاء، وذكرت أنهم أكدوا وشددوا في المقاوم 
الأول على تحسين ظروف القائد آبو بشكل أساسي خلال اللقاء، كما قيّموا أيضاً أوضاع المعتقلين المرضى 

وهيكلية هيئة الرقابة الإدارية والحزمة القضائية.
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وبدوره قدّم رئيس الكتلة البرلمانية لحزب المساواة وديمقراطية الشعوب، سزاي تمللي، تقييماً 
حول اللقاء، مشيراً إلى هذه اللقاءات ستستمر وأنه هناك جو إيجابي.

وأكد رئيس الكتلة البرلمانية لحزب المساواة وديمقراطية الشعوب )DEM Partî( سزاي تمللي، 
أن اللقاء مع وزير العدل كان إيجابياً، وقال بهذا الصدد: »أولًا، كان اللقاء إيجابياً ومهماً، بالطبع، نحن 
نعلم أنه من غير الممكن حل جميع القضايا في لقاء واحد، ستكون هناك لقاءات بعد ذلك، لكن 
كانت لدينا أولويات ومواضيع رئيسية، أردنا أن ننقل هذه الأولويات والمواضيع المهمة على الفور، لأن 
هناك حزمة قضائية يتم إعدادها، وأردنا أن تأخذ الحزمة القضائية هذه القضايا في الاعتبار، لذلك، 

كان لقاءً جيداً.
أوجلان،  السيد  وعمل  حياة  تحسين ظروف  بالطبع  هو  لنا  بالنسبة  الثابت  الأعمال  لكن جدول 
خاصةً في هذه الفترة التي ينخرط بشكل قوي في السياسة وموقفه الذي غيّر مجرى التاريخ، فمن غير 
المقبول أن تظل ظروف عمله ومعيشته غير ملائمة خاصةً في هذه الفترة، ولقد أعربنا عن مطالبتنا 

بتحسين ظروف هذه المسألة.
كما أخبرونا أن وزارة العدل تستطيع أن تفعل ما تستطيع فعله في إطار التشريع القانوني الحالي، 
سوف  لذلك،  البرلمان،  شأن  من  بل  الوزارة،  شأن  من  ليس  التشريعات  تغيير  أن  ذكروا  أنهم  غير 
يقومون بإنجاز كل هذه الأمور لكي يقوم البرلمان بتقديم تعديل قانوني جديد ويحل القضايا العالقة 

الناجمة عن القوانين الحالية«.

»نأمل أن ت�تم إعادة تشكيل وصياغة الحزمة القضائية«

ذلك حزب  بما في  الأوساط،  العديد من  انتقدتها  التي  الجديدة  القضائية  بالحزمة  يتعلق  وفيما 
المساواة وديمقراطية الشعوب )DEM Partî(، قدّم سزاي تمللي تقييماً قال فيه ما يلي: »لقد تطرقنا 
بالحديث عن العديد من المواضيع، بما في ذلك قضية المعتقلين المرضى، تعديل قوانين العقوبات، 
هيئة الرقابة الإدارية، العقوبات الانضباطية وقضية كوباني، وقد سجلوا كل هذه الأمور، وأصررنا على 
أن يتم إعداد هذه الحزمة القضائية بهذه الحساسية، وذكروا بأنهم يعملون على هذه المسألة، فالذي 
أيضاً على كل  يعملون  وأنهم  الحزم ستستمر  وأن  الواقع،  لم يكن كافياً في  العام  الرأي  إلى  نقلوه 
هذه القضايا، قد تم إطلاعنا على بعض التفاصيل، إلا أننا شددنا على أن ذلك لا يزال غير كافٍ، ولا 
يلبي التطلعات، كما جرت مناقشات حول السؤال ”ما الذي يمكن أن نفعله“ لتنظيم هذه الأمور بما 
يتماشى مع تطلعات الرأي العام والمجتمع، بالطبع في مثل فترة سياسية من هذا النوع، وفي فترة 
يلعب فيها القضاء هذا الدور الهام، يجب أن تكون هناك خطوات أكثر حسماً وشجاعة، وقالوا إنهم 

سيأخذون ذلك في الاعتبار ويراجعون التعديلات ويقيّمونها في هذا السياق، وهذا ما أسعدنا«.
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التنفيذية  اللجنة  بعثت   – التركية(  )زمان  أنقرة- 
“حل  بشأن  مهمة  رسائل  الكردستاني  العمال  لتنظيم 
العمل  “يوم  بمناسبة  نشرته  بيان  خلال  الكردية”  الأزمة 

والتضامن العالمي الموافق الأول من مايو”.
وأعربت اللجنة في بيانها عن آمالها في أن ينعم رئيس 
فيها  ويعيش  يعمل  بأجواء  أوجلان،  الله  عبد  التنظيم، 

بحرية ويدير خلالها المؤتمر العام الذي يترقبه الجميع.
“دعوة  يؤيدون كليا  أنهم  بيانه  في  التنظيم  وأوضح 
في  أوجلان  أطلقها  التي  الديقراطي”  والمؤتمر  السلام 
وأنهم عملوا خلال  فبراير/ شباط،  والعشرين من  السابع 
الشهرين المنقضين على إستياعب الرسالة جيدا وتطبيقها 
بشكل ناجح مشيرا إلى إظهاره هذا الوضع والموقف بشكل 
واضح وخلال خلال بياناته بمناسبة الأول من مارس/ آذار 

وعيد النوروز .
وأكد التنظيم في بيانه أنه يواصل الموقف والقرار الذي 
العسكرية  الهجمات  الرغم من  بياناته على  أظهرهما عبر 
على  يعملون  أنهم  موضحا  التركية  السلطة  ومماطلات 
نظرا  يستعجلوا  وألا  للعملية  المفسد  الطرف  يكونوا  ألا 

لإداركهم صعوبة المشاكل التي يعملون على حلها.
بشأن  أوج��لان  توقعات  بيانه  في  التنظيم  وج��دد 
المؤتمر المرتقب قائلا: “وفد حزب الديمقراطية والمساواة 
للشعوب يدلي ببيانات تبعث بالأمل. ونسمع أن أوجلان 
متفائل من العملية ويواصل أعماله، لكن لم يصلنا شيئ 

الدعوة  ذكره خلال  تم  ما  تطبيق  إمكانية  بشأن  ملموس 
التاريخية في السابع والعشرين من فبراير/ شباط. ونأمل 
تمكنه بظروف  أوجلان  ويتمتع  الوضع  هذا  يتغير   أن 

الذي  المؤتمر  إدارة  وتولية  بحرية  والعيش  العمل  من   
يترقبه الجميع”.

ودعا الكردستاني الشعب التركي وأنصاره إلى استيعاب 
الدعوة التاريخية جيدا وتطبيقها بشكل ناجح قائلا: “من 
ليست  الديمقراطية  والمجتمع  السلام  دعوة  أن  الواضع 
دعوة انتظار أن تمنجنا الدولة أو السلطة شيئا ما، بل أنها 
والديمقراطية  الحرية  بوعي  المجتمع  تثقيف  إلى  دعوة 
أيضا  السلام  الديمقراطي.  العمل  على  وحثه  وتنظيمه 
سيُكتسب بها ولن يتحقق المجتمه الديمقراطي إلا على 

هذا الأساس”.
التغيير  وقت  هو  الحالي  الوقت  أن  التنظيم  وأكد 
والتحول على أساس السلام والمجتمع الديمقراطية وأن 
هذه المرحلة بدأت بالفعل ولن يستطيع أحد البقاء خارج 

هذا التغيير والتحول مهما قاوم هذا.
هذا وأوضح التنظيم أن أوجلان نفذ بالفعل تغييره 
التغيير  يعيش  الكردستاني  العمال  وأن  وتحوله 
“سيشهد  قائلا:  الصدد  هذا  في  اللازمين  والتحول 
الشعب الكردي بأكلمه والنساء والشباب تغيير وتحول 
الأوسط  والشرق  تركيا  سيقود  أيضا  وهذا  ديمقراطية 

إلى تغيير وتحول ديمقراطي”.

العمال الكردستاني: لا نريد أن نكون الطرف المفسد للمصالحة
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»خطوة كبيرة من جزء صغير«؛ هذا هو العنوان الذي 
افتتحت به صحيفة »يني أوزغور بوليتيكا«، المحسوبة 
الأولى،  صفحتها  الكردستاني«،  العمال  »حزب  على 
السبت،  انعقد،  الذي  الكردي  المؤتمر  إلى  إشارة  في 

بالغة، في ضوء  القامشلي، واكتسب أهمية  في مدينة 
مشاركة جميع المكونات الكردية فيه، وتشديده ختاماً 
للوحدة  روجافا  »مؤتمرَ  وافتتح  سوريا«.  »فدرالية  على 
ل�»قوات  العام  القائدُ  المشترك«،  والموقف  الكردية 

المؤتمر الكردي يكسر سقف 10 آذار: 
الفدرالية مطلباً أوّلَ

د.محمد نورالدين:

المرصد السوري و الملف الكردي
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سوريا الديموقراطية«، مظلوم عبدي، الذي أكد أن 
الكورد  وقوّة  سوريا،  وحدة  من  هي  الكورد  »وحدة 
وديموقراطية  مركزية  لا  سوريا  نريد  لسوريا.  قوّة 

وشاملة للجميع«.
البرقيات  إضافيّاً،  زخماً  المؤتمر  أعطى  ممّا  ولعلّ 
المؤيّدة التي وصلت من قادة كورد العراق؛ إذ حيّا رئيس 
بارزاني،  مسعود  الكردستاني«،  الديموقراطي  »الحزب 
المجتمعين، آملًا في أن »يواصل الشعب الكردي نضاله 
الإطار  في  الحقوق  هذه  تصان  وأن  حقوقه،  أجل  من 
الدستوري«، في حين توجّه بافل جلال طالباني، باسم 
»الاتحاد الوطني الكردستاني«، إلى المجتمعين بإعلان 
التضامن مع »وحدة كورد روجافا، وحقّهم الأساسي في 
إقليم كردستان،  رئيس  أمّا  دائم«.  على وضع  الحصول 
نيجيرفان بارزاني، فاعتبر، في رسالته، أن »انعقاد المؤتمر 
الوحدوي الكردي أدخل الفرح إلى قلوب الشعب الكردي 

في كل أنحاء العالم«.
وبدورها، لفتت الرئيسة المشتركة ل�»المؤتمر الوطني 
الكردستاني«، زينب مراد، إلى أن »التحضير لهذا اليوم، 
بدأ منذ زمن طويل. ستكون لهذا المؤتمر التاريخي آثار 

عظيمة على أجزاء كردستان الأربعة«.
السياسي  الموقف  المؤتمر وثيقة  أقرّ  وبنتيجته، 
إجمالها يمكن  والتي  سوريا،  كورد  لكلّ   المشترك 

 بما يلي:
1- سوريا دولة متعددة القوميات والثقافات والأديان 

والمعتقدات، ويجب أن تضمن في دستورها وقوانينها، 
حقوق جميع المكونات الإثنية من عرب وكورد وتركمان 
من  المذهبية  المكونات  كما  وشركس،  وآشوريين 

علويين ودروز وأيزيديين ومسيحيين.
2- يكون نظام الحكم في سوريا برلمانيّاً بمجلسَين، 
ويراعي التعددية السياسية والتداول السلمي للسلطة 
إطار  في  إقليمية  مجالس  وإقامة  السلطات  وفصل 

نظام لا مركزي.
3- سوريا دولة لا مركزية.

وحق  والمعتقدات  الأديان  تجاه  الدولة  حياد   -4
ممارسة الشعائر الدينية.

5- تحقيق المساواة بين الجنسين.
القائمة  الإداري��ة  التقسيمات  في  النظر  إعادة   -6

لمراعاة الكثافة السكانية والمساحة الجغرافية.
الكردية  المناطق  في  الديموغرافي  التغيير  منع   -7

وجميع مناطق سوريا.
ممثلين  يضمّ  تأسيسي  مجلس  تشكيل   -8
مبادئ  لصياغة  تمهيداً  المكونات،  جميع  عن 
تنفيذية  ديموقراطية وتشكيل حكومة ذات سلطة 

كاملة تمثّل الجميع.
التعليم  في  والحق  الأم  باللغة  التعبير  حقّ   -9

والثقافة لجميع المكونات.
10- إعلان الثامن من آذار يوماً للمرأة في المنطقة 

القومية الكردية.

لم يكن مستغربا أن يكون 
رد الفعل التركي على 
انعقاد المؤتمر حادا 
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11- توحيد المناطق الكردية كوحدة سياسية وإدارية 
متكاملة تحت مظلّة سوريا فدرالية.

في  الكردي  للشعب  القومي  بالوجود  الاعتراف   -12
الوطنية دستوريّاً  سوريا كشعب أصيل، وضمان حقوقه 

بحرية ومساواة.
13- الاعتراف باللغة الكردية لغة رسمية في الدستور، 

إلى جانب اللغة العربية.
البلاد،  في  رسمية  عطلة  آذار  من  ال�21  اعتبار   -14

إضافة إلى ال�12 من آذار، ذكرى انتفاضة القامشلي.
15- إلغاء كل الإجراءات المطبقة ضدّ الكورد، ومنها 
الاتفاقات  وإلغاء  التعريب،  وعمليات  العربي  الحزام 

العلنية والسرية التي تمسّ الكورد وسيادة سوريا.
16- إعادة الجنسية السورية إلى الكورد الذين سُحبت 

منهم نتيجة الإحصاء الاستثنائي عام 1962.

المضامين،  تلك  ض��وء  في  ويمكن 
إي�راد الملاحظات التالية:

تجربة  باستنساخ  المطالبة  إلى  أقرب  الوثيقة   -1
الفدرالية في شمال العراق.

العاشر  اتفاق  تفسير  في  بعيداً  الوثيقة  تذهب   -2
ع، وقائد قوات  من آذار بين الرئيس السوري أحمد الشر
»قسد« مظلوم عبدي، فيما ظهر بوضوح، في جزء منها، 
ع،  الصادر عن الشر الدستوري«  رفضها مبادئ »الإعلان 
منتقد  مستعجل  ببيان  سريعاً  الأخير  عليه  ردّ  ما  وهو 

مساومات  بداية  إلى  يؤشر  ما  في  والوثيقة،  للمؤتمر 
صعبة حول الاتفاق.

»قسد«  قوات  مستقبل  إلى  الوثيقة  تشر  لم   -3
عنه  تحدّث  الذي  »الدمج«  طبيعة  إلى  أو  المسلحة، 

اتفاق العاشر من آذار.
الداخلي  الشأن  على  اقتصرت  الوثيقة  أن  مع   –  4
راً تجاهلها احتلال القوات الإسرائيلية  السوري، لم يكن مبرَّ
أو التركية لأراض سورية، أو الدعوة إلى انسحابها، علماً 
مسار  مع  متداخلان  والتركي  الإسرائيلي  العاملَين  أن 

راً. العملية السياسية السورية تأثيراً وتأثُّ
ردّ  يكون  أن  مستغرَباً  يكن  لم  تقدّم،  مما  وانطلاقاً 
وزير  إن  إذ  ح��ادّاً؛  المؤتمر  انعقاد  على  التركي  الفعل 
الخارجية، حاقان فيدان، أكد أن بلاده لن تسمح بتمركز 
المسلحين الكورد في سوريا، وأنه »كما ستخرج داعش، 
التركية،  الصحف  أما  سوريا«.  من  هم  يخرجون  سوف 
سواء تلك الموالية أو حتى المعارضة، فعارضت انعقاد 
المؤتمر، وأشار بعضها إلى أن سبعة من قادة »الاتحاد 
بمذكّرات  مطلوبين  السوري  الكردي«  الديموقراطي 
الأمامية  الصفوف  يتقدّمون  كانوا  للاعتقال،  حمراء 
للمؤتمر، وهم: مظلوم عبدي، وفوزت يوسف، وآسيا عبد 
الله، وألدار خليل، وحنيفة حسين، وسمير آصو، ورديدور 
أن  الصحف  إحدى  وذكرت  الله.  عبد  ونسرين  خليل، 
نفّذت  التي  اليوسف،  تلته فوزت  النهائي  المؤتمر  بيان 

عمليات دموية عدّة ضدّ تركيا في التسعينيات.

لم تشر الوثيقة إلى 
 مستقبل قوات »قسد« 

 أو طبيعة »الدمج« 
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مرشد  الشيخ  أكد   � عثمان  سلافا  قامشلو/   
الخزنوي، أن حقوق الكرد، في روج آفا، حقوق ثابتة 
أنهم  إلى  وأشار  بها،  المساس  يمكن  لا  وأساسية 
لهم، بل سيعملون  أن يمنحها  أحد  ينتظروا من  لن 
أن  ولفت،  ذلك،  كلف  مهما  بأنفسهم  انتزاعها  على 
وحدة الصف الكردي ستساهم في تطبيق مشروعهم 
الوحدة  وقال  المستقبل  سوريا  في  الديمقراطي 
الكردية، هي الطريق نحو تحقيق الحقوق والمطالب 
المشروعة، وكونفرانس وحدة الصف الكردي، لم يكن 
خطوة سياسية فحسب، بل تأكيد على تشتت الكرد 
وجودهم،  تهدد  أخطار  وجود  مع  خاصة  يستمر،  لن 
بإرادتهم  التهديدات،  هذه  سيواجهون  وبوحدتهم 
آفا،  روج  من  انطلقت  التي  الكردية  والوحدة  الحرة، 

ستكون أساساً لمستقبل الكرد في سوريا، والحصول 
على حقوقهم الكاملة، ولن تكون شعارا زائفا، بل هدفاً 

ثابتاً يُبنى عليه كل ما هو قادم.

 سندافع عن حقوقنا
 بالسبل كلها

وفي هذا السياق تحدث الشيخ، “مرشد الخزنوي“، 
لصحيفتنا: إن “حقوق الكرد حقوق أساسية وثابتة، لا 
يمكن التنازل عنها، فهي جزء من تاريخ هذه الأرض، 
آفا  الكردي، وروج  الشعب  يتجزأ من هوية  وجزء لا 
الدولة  تأسيس  منذ  سوريا،  من  جزءاً  دائماً  كانت 
يتمتعوا  أن  يجب  الكرد،  فإن  وبالتالي؛  السورية، 
حق  لهم  وليس  الأرض،  هذه  على  الحقوق  بكامل 

الشيخ مرشد الخزنوي: وحدة الصف الكردي 
والأراضي السورية أساس مشروعنا



marsaddaily.com        ensatmagazen@gmail.com                          ensat marsad

السنة 32، الخميس ، 2025/05/01  No. : 8005

64

فقط في العيش على أرضهم، بل في الدفاع عن هويتهم 
وحقوقهم بكل السبل المتاحة”.

وأوضح: “لقد مررنا بعقود طويلة من الزمن بتحديات 
وصعوبات كبيرة، حيث تعرضنا للعديد من المحاولات 
لطمس هويتنا، وإلغاء حقوقنا، لكننا تمسكنا بالثوابت 
لحل قضيتنا العادلة، بكل قوة وعزيمة، ونحن اليوم لن 
أنها  جيداً  نعلم  لأننا  حقوقنا،  يهبنا  أن  أحد  من  ننتظر 
قادرون  ونحن  يسلبها،  أن  لأحد  يمكن  لا  ثابتة  حقوق 
مهما  الممكنة  الوسائل  بكل  الحقوق  هذه  انتزاع  على 

كانت التضحيات”.
وتابع: “الشعب الكردي في سوريا دفع أثماناً باهظة 
والنزوح  التهجير  تحملوا  العادلة،  قضيته  أجل  من 
في  استمروا  ذلك،  كل  ورغم  المختلفة،  والاحتلالات 
في  عاشوا  لقد  والإقصاء،  التهميش  سياسات  مقاومة 
ظل أنظمة استبدادية كانت تسعى بكل قوتها إلى محو 
أي  أكثر تصميماً من  اليوم  لكنهم  هويتهم، وحقوقهم، 

وقت مضى على انتزاع حقوقهم المشروعة”.

 وحدة الأراضي السورية 
أساس مشروعنا

سنوات  بعد  الكونفرانس،  هذا  جاء  “لقد  وأوض��ح: 
أطراف  بين  تحدث  كانت  التي  الخلافات،  من  طويلة 
الحركة الكردية، وهذه الخلافات لم تكن مجرد اختلافات 
إلى ما يزيد عن  لها جذور عميقة تمتد  عابرة، بل كانت 

وبفضل  التاريخية،  اللحظة  هذه  في  لكن  عاما،  سبعين 
عزيمة الشعب الكردي، تمكننا من تجاوز هذه الخلافات، 
في  هامة  تحول  نقطة  شكل  الذي  الكونفرانس،  وعقد 
أي  من  وحدة  أكثر  نحن  اليوم  الكردي،  الشعب  مسار 
وقت مضى، ونعمل معاً من أجل تحقيق مستقبل أفضل 
لأجيالنا القادمة، يوم 26 نيسان لم يكن يوماً عادياً، بل 
الكرد  فيه  بين  لقد  آفا،  روج  وحدة  قوياً عن  إعلاناً  كان 
الصعوبات،  مواجهة  في  متحدون  أنهم  أجمع،  للعالم 
وأنهم على استعداد تام للمضي قدماً في تحقيق هدفهم”.

وأكد: أن “الكرد في سوريا أصبحوا أكثر قوة وصلابة 
من أي وقت آخر، لقد أثبتنا أن مشروعنا الديمقراطي في 
روج آفا، بأنه نموذج ناجح في منطقة مليئة بالصراعات 
بل  فقط،  كردية  تجربة  ليس  المشروع  هذا  والتدمير، 
أن  الفوضى، ويجب  قلب  هو مشروع سلام حقيقي في 

يُعترف به المجتمع الدولي”.
الصف  “وحدة  الخزنوي”:  “مرشد  الشيخ،  واختتم، 
الكردي هي السبيل الوحيد لتحقيق أهدافهم المشروعة 
هذه  أن  نؤكد،  نحن  والعدالة،  والكرامة  الحرية  في 
ديمقراطية،  بناء سوريا  نحو  بداية جديدة  تمثل  الخطوة 
حرة، ومتعددة، تضمن الحقوق الكاملة لجميع مكوناتها 
وحدة  على  الحفاظ  مع  والطائفية،  والدينية،  القومية، 
هذا  بأن  نؤمن  إننا  كما  وسيادتها،  السورية،  الأراض��ي 
آمنة  سوريا  إلى  سيؤدي  ال��ذي  الطريق  هو  الطريق 

ومستقرة للجميع، بعيداً عن التفرقة والصراعات”.

 وحدة الصف الكردي 
حجر الأساس لدمقرطة 

سوريا المستقبل
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رفضها  الأحد  يوم  السورية  الرئاسة  أعلنت 
»أية محاولات لفرض واقع تقسيمي« أو إنشاء 
بمواقف  منددة  البلاد،  داخل  منفصلة  كيانات 
لا  »ديمقراطية  بدولة  مطالبتهم  غداة  الكورد 

مركزية« تضمن حقوقهم.
بصورة  »نرفض  بيان  في  الرئاسة  وأوردت 
أو  تقسيمي  واقع  لفرض  محاولات  أية  واضحة 
إنشاء كيانات منفصلة تحت تسميات الفيدرالية 

أو الإدارة الذاتية دون توافق وطني شامل«.
وعدت الرئاسة السورية في بيانها أن الاتفاق 
والانفتاح  التهدئة  نحو  إيجابية  »خطوة  شكل 
»التحركات  لكن  شامل«،  وطني  حل  على 
’قسد‘  قيادة  عن  أخيراً  الصادرة  والتصريحات 
بصورة  تتعارض  الفيدرالية،  إلى  تدعو  والتي 

صريحة مع مضمون الاتفاق«.
’قسد‘،  الاتفاق، وعلى رأسهم  ودعت »شركاء 
وتغليب  المبرم  بالاتفاق  الصادق  الالتزام  إلى 

المصلحة الوطنية العليا على أية حسابات ضيقة 
أو خارجية«.

وأضاف البيان »نؤكد أن حقوق الإخوة الكورد، 
مصونة  السوري،  الشعب  مكونات  وجميع 

ومحفوظة في إطار الدولة السورية الواحدة«.
سوريا  قوات  وقعت  الماضي،  الشهر  وفي 
الديمقراطية )قسد( المدعومة أمريكياً والمقودة 
من الكورد اتفاقاً مع دمشق حول دمج الهياكل 
مع  الكردية  للإدارة  الخاضعة  والأمنية  الإدارية 

الحكومة المركزية.
أن  إلى  أشار  السورية  الرئاسة  مكتب  لكن 
الفيدرالية  حول  الأخيرة  قسد  قادة  تصريحات 

تتعارض بوضوح مع روح هذه الاتفاقية.
من جانبها، دافعت قسد عن موقفها بالقول 
تنوع  لم يحترم  النظام الإسلامي في سوريا  إن 
مرحلة  خلال  بالشمولية  وع��وده  رغم  البلاد 

الانتقال ما بعد الأسد.

الرئاسة السورية:نرفض إنشاء الفيدرالية أو 
الحكم الذاتي دون توافق وطني
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اجرت الحوار: كريستينا غولدباوم:عندما كان الرئيس 
قيادة جيب صغير خاضع  يتولى  ع  الشر أحمد  السوري 
لسيطرة المعارضة في شمال غرب البلاد، كانت تحالفاته 
الأسد  نظام  كان  بينما  له،  داعمة  تركيا  أبسط،وكانت 
من  السياسي  الدعم  كان  الرئيسيين.  عدويه  وإي��ران 
المالية  مساعداتها  لكن  ترحيب،  موضع  الأخرى  الدول 

لم تكن ضرورية للبقاء.
منذ أن أطاح تحالفه المعارض بالرئيس بشار الأسد في 
ع، الذي تحدث لصحيفة  ديسمبر/كانون الأول، يخوض الشر
نيويورك تايمز هذا الشهر، غمار أزمات جيوسياسية أكثر 
تعقيدًا. وهذا الدعم الأجنبي ليس موضع ترحيب فحسب، 

بل هو أساسي لبقاء حكومته.

لإنقاذ الاقتصاد السوري من حافة الهاوية، عليه إقناع 
المسؤولين الأمريكيين والغربيين الآخرين، القلقين من 

ماضيه الجهادي، برفع العقوبات. 
أهلية،  حرب  إلى  مجددًا  الانزلاق  من  البلاد  ولمنع 

يحتاج إلى مساعدة عسكرية لبناء جيش جديد.
 وللحفاظ على عمل الحكومة ومنع البلاد من الانزلاق 
إلى فوضى عارمة، يحتاج إلى تمويل أجنبي لدفع رواتب 

موظفي القطاع العام.
ودول  وأوروب��ا  الغرب  على  يعرضها  التي  القضية 
الشرق  على  يؤثر  استقرار سوريا  واضحة:  الغنية  الخليج 

الأوسط بأكمله.
العاصمة  في  النطاق  واسعة  مقابلة  في  ع  الشر قال 

الشرع يخوض غمار أزمات جيوسياسية أكثر تعقيدا

صحيفة«نيوي�ورك تايمز«الامريكية/الترجمة والتحري�ر: محمد شيخ عثمان
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في  فوضى  »أي  دمشق: 
فقط  ليس  ستضر  سوريا 
ب��ال��دول ال��م��ج��اورة، بل 

بالعالم أجمع«.
ع، وهو  ال��ش��ر وق��ال 
تنظيم  في  سابق  عضو 
القاعدة ويقدم نفسه الآن 
إن حكومته  دولة،  كرجل 
صفقات  على  تتفاوض 

وروسيا،  القديم،  السياسي  الداعم  تركيا،  من  كل  مع 
الداعم القوي للأسد خلال فترة حكمه. وألمح إلى إمكانية 

الحصول على دعم عسكري مستقبلي من كليهما.
ع :  لتركيا وجود عسكري في سوريا، ولروسيا  وقال الشر
أيضًا وجود عسكري. لقد ألغينا اتفاقيات سابقة بين سوريا 

ودول أخرى، ونعمل على تطوير اتفاقيات جديدة،«.
من  إضافية  أسلحة  شراء  على  منفتحًا  ع  الشر وبدا   

روسيا ودول أخرى.
تجدد  من  مخاوفها  العالمية  القوى  وتتشاطر 
الاضطرابات في سوريا، في الوقت الذي تخرج فيه البلاد 
نزوح  إلى  وأدت  عامًا،   14 قرابة  دامت  أهلية  حرب  من 
ملايين اللاجئين إلى الخارج، وتدخل مرحلة جديدة في 

ع الإسلامية. ظل حكومة السيد الشر
معظم  عن  سوريا  انعزلت  الماضي،  العقد  مدار  على 
النظام  والخليجية  الغربية  الدول  نبذت  إذ  العالم،  أنحاء 
أطاح  وعندما  لمواطنيه.  العنيف  لقمعه  الديكتاتوري 
عامًا   50 من  أكثر  ذلك  أنهى  الأسد،  بالسيد  المتمردون 
من حكم عائلته القاسي، ودشّنوا مرحلة انتقالية لم تكن 

لتخطر على بال.
تعود البلاد الآن إلى الساحة العالمية في لحظة حرجة 
القوى بفعل  تُعاد رسم خرائط  الشرق الأوسط، حيث  في 
حرب إسرائيل في غزة، وشلها لحزب الله المدعوم من إيران 

إدارة  وأجندة  لبنان،  في 
ترامب الجديدة للمنطقة.

في إطار رؤية الرئيس 
الولايات  ب��دأت  ترامب، 
الشهر  ه��ذا  المتحدة 
وج��وده��ا  تقليص  ف��ي 
شمال  ف��ي  العسكري 

شرق سوريا.
سقوط  »إن  وق���ال: 
فيها  نفسها  سوريا  وجدت  التي  الجديدة  والدولة  النظام 
مهدا الطريق لمجموعة جديدة تمامًا من العلاقات الأمنية 
في المنطقة. ولهذا السبب، لدى العديد من الدول، سواءً 
الإقليمية أو الأوروبية، مصلحة كبيرة في استقرار سوريا«.

وفي ظل حكمه، اندلعت أعمال عنف خطيرة بالفعل.ففي 
وسط مدينة بانياس، سوريا، حوّل عمال الطوارئ في أوائل 
إلى مشرحة مؤقتة، مليئة  أثاث منهوبًا  مارس/آذار متجر 

بجثث القتلى في أعمال عنف طائفية في المنطقة.
المصالح  بين  يوفق  أن  ع  الشر على  يتعين  والآن، 

المختلفة لإسرائيل جنوبًا وتركيا شمالًا.
لم تكن للحكومة السابقة ولا الحالية علاقات رسمية 
الأهداف في سوريا منذ  التي ضربت مئات  إسرائيل،  مع 
إلى منع  تهدف  بأنها  إسرائيل  الأسد. وقد صرّحت  سقوط 
أي  أيدي  في  السابق  للنظام  العسكرية  الأصول  وقوع 

شخص أو جماعة معادية.
به  موثوق  بأنه شريك  الغرب  إقناع  أيضًا  ع  الشر على 
على الرغم من انتمائه السابق لتنظيم القاعدة. ويبدو أنه 
مصلحة  لديها  التي  روسيا،  مع  جديدة  علاقة  بناء  بصدد 

استراتيجية في الاحتفاظ بقواعد عسكرية في سوريا.
وقال: »أبلغنا جميع الأطراف بأن هذا الوجود العسكري 
السوري«.  القانوني  الإطار  مع  متوافقًا  يكون  أن  يجب 
يجب  جديدة  اتفاقيات  أي  أن  ع  الشر السيد  وأض��اف 

الشرع:أي فوضى في سوريا 
ستضر الدول المجاورة 

والعالم أجمع
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»استقلال  تضمن  أن 
أمنها،  واستقرار  سوريا 
أي  وج��ود  يُشكّل  وألا 
خطرًا  أو  تهديدًا  دول��ة 
عبر  الأخرى  الدول  على 

الأراضي السورية«.
خلال الحرب الأهلية، 
طائرات  روسيا  أرسلت 

سوريا  إلى  عسكريين  ومستشارين  وقوات  حربية  وسفنًا 
لدعم السيد الأسد، وقتلت آلاف المدنيين.

ولا يزال من غير الواضح ما هو الدور الذي ستلعبه 
روسيا، إن وُجد، في سوريا ما بعد الحرب. لكن السيد 
السوري  الجيش  زوّدت  موسكو  بأن  صرّح  ع  الشر
إلى  تحتاج  قد  بلاده  أن  إلى  ملمّحًا  لعقود،  بالأسلحة 

دعم روسيا أو دول أخرى مجددًا في المستقبل.
وقال: »حتى الآن، لم نتلقَّ عروضًا من دول أخرى 
الغالب  في  تُصنّع  التي  السورية«  الأسلحة  لاستبدال 

في روسيا.
فرّ الأسد إلى روسيا في أوائل ديسمبر/كانون الأول مع 
المسؤولون  الثاني، طلب  يناير/كانون  وفي  نظامه،  انهيار 
على  للحفاظ  كشرط  تسليمه  الكرملين  من  السوريون 
وجود عسكري في سوريا. لكن المسؤولين الروس رفضوا 
ع في أول اعتراف  هذا الطلب، وفقًا لما قاله السيد الشر
علني له بالرد الروسي.ومع ذلك، تبدو السلطات السورية 

منفتحة على التفاوض مع الكرملين.
أسلحة سوريا  الأمن.  في مجلس  دائم  روسيا عضو 
الغذاء  اتفاقيات  من  العديد  وهناك  بالكامل.  روسية 
عديدة،«  لسنوات  سوريا  عليها  اعتمدت  التي  والطاقة 
المصالح  هذه  نأخذ  أن  »يجب  ع.  الشر السيد  قال 

السورية في الاعتبار.«
ع  خلال المقابلة التي استمرت 45 دقيقة، ناشد الشر

العقوبات،  رفع  واشنطن 
المنطقي  من  إنه  قائلًا 
النظام  سقوط  بعد  الآن 
السابق.وقال: »تم تطبيق 
العقوبات ردًا على الجرائم 
النظام  ارتكبها  التي 

السابق بحق الشعب«.
الأهلية  الحرب  خلال 
المتحدة  والمملكة  المتحدة  الولايات  فرضت  السورية، 
إلى  أدى  مما  الأسد،  نظام  على  صارمة  عقوبات  وأوروبا 

انهيار الاقتصاد.
المتحدة،  الأمم  لعقوبات  خاضعًا  ع  الشر يزال  ولا   
وكذلك الجماعة المتمردة التي قادها، هيئة تحرير الشام، 

التي صنفتها الولايات المتحدة منظمة إرهابية.
العقوبات،  أوروب��ا  خففت  الأخيرة،  الأسابيع  في 
وأصدرت الولايات المتحدة استثناءً مؤقتًا للسماح بدخول 
لم  التخفيف  لكن هذا  إلى سوريا.  الإنسانية  المساعدات 

يكن له تأثير يُذكر على الاقتصاد حتى الآن.
ع إنه قبل استيلاء المتمردين على السلطة،   قال الشر
يُدمر بشكل ممنهج«. وأضاف: »قطاعات  الاقتصاد  »كان 
والقطاع  والاقتصاد،  الزراعة،  تُدمر:  أن  كادت  بأكملها 

المالي، وقطاع الخدمات، والسياحة«.
ع السعودية وقطر سعيًا للحصول  هذا الشهر، زار الشر
على دعم مالي. عرضت قطر دفع رواتب القطاع العام عبر 
البنك المركزي السوري، لكنها قلقة من أن ذلك قد يُشكل 

انتهاكًا للعقوبات الأمريكية.
الأمريكيون  المسؤولون  حدد  الماضي،  الشهر  في 
لمسؤولين  وفقًا  العقوبات،  لرفع  مطالب  ثمانية 
المطالب تدمير  المسألة. وتشمل هذه  مطلعين على 
في  والتعاون  متبقية،  كيميائية  أسلحة  مخازن  أي 

جهود مكافحة الإرهاب.

عضو سابق في تنظيم 
القاعدة ويقدم نفسه الآن 

كرجل دولة
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ك�����م�����ا ض���غ���ط 
الأمريكيون  المسؤولون 
أجل  من  والأوروب��ي��ون 
الأجانب  المقاتلين  إبعاد 
الذين خدموا في تحالف 
عُيّنوا  والذين  ع،  الشر
في  الحالات  بعض  في 
حكومته،  في  مناصب 

مما جعل هذا شرطًا إضافيًا لرفع العقوبات.
ع في مأزق: فمن جهة،  هذا المطلب تحديدًا يضع الشر
عليه التعاون مع الدول الغربية إذا أراد كسب دعمها. ومن 
داخل  تطرفًا  الأكثر  الفصائل  استرضاء  عليه  أخرى،  جهة 
الإطاحة  في  ساعدته  والتي  للمعارضة،  السابق  ائتلافه 
يُهددون  فقد  وإلا،  للحكومة.  وإخضاعها  الأسد،  بالسيد 

السلام الهش في البلاد.
ع إن بعض الشروط الأمريكية »بحاجة إلى  وقال الشر

مناقشة أو تعديل«، رافضًا الخوض في تفاصيل أكثر.
كما أشار إلى أن حكومته ستنظر في منح الجنسية 
البلاد  في  عاشوا  الذين  الأجانب  للمقاتلين  السورية 
لسنوات، وفي بعض الحالات متزوجون من مواطنين 
ويقول  الثورة«.  جانب  إلى  وقفوا  و«الذين  سوريين، 
العقوبات،  خبراء إن ذلك قد يُعقّد مساعيه لتخفيف 
سوريا  تصبح  أن  من  الغربية  الدول  مخاوف  ويثير 

ملاذًا للمتطرفين.
المخاوف، متعهدًا  تهدئة هذه  إلى  ع  الشر وقد سعى 
بمنع استخدام الأراضي السورية لتهديد أي دولة أجنبية.

قال: »لقد التزمت سوريا منذ البداية، قبل وصولنا إلى 
الأشكال  من  بأي شكل  أراضيها  استخدام  بمنع  دمشق، 

يهدد أي دولة أجنبية«.
حتى الآن، تكافح حكومته للحفاظ على الأمن وفرض 

سلطتها على فصائل المتمردين السابقة الأكثر تطرفًا.

ف��ي م������ارس/آذار، 
للأسد  ال��م��وال��ون  ش��نّ 
هجومًا منسقًا على قوات 
في  الجديدة  الحكومة 
كانت  ساحلية  منطقة 
في السابق معقلًا لقاعدة 

السيد الأسد.
ردًا على ذلك، تدفق   
من  العديد  فيهم  بمن   - المسلحين  المقاتلين  آلاف 
الفصائل الأكثر تطرفًا - إلى المنطقة وقتلوا ما يُقدر بنحو 

1600 مدني في غضون أيام، وفقًا لمجموعة رصد الحرب.
الطائفية  الدوافع  ذات  القتل  عمليات  واستهدفت 
الأسد.  عائلة  إليها  تنتمي  التي  العلوية،  الدينية  الأقلية 
ع  وكشفت هذه العمليات عن ضعف سيطرة السيد الشر
على قوات المتمردين السابقة التي خدمت في ائتلافه، 
تشكيله،  يحاول  الذي  الجديد  الوطني  الجيش  وضعف 

والذي كافح لقمع العنف لأيام.
ع التزام حكومته بالحفاظ على السلام في  وأكد الشر

الساحل، وستحاسب المسؤولين عن العنف.
ويُعدّ بناء جيش موحد أحد التحديات الرئيسية التي 
ع في سعيه لتأمين سيطرة الحكومة  يواجهها السيد الشر
على جميع أنحاء البلاد. وقال إن بضعة أشهر ليست كافية 

لبناء جيش كفؤ لدولة بحجم سوريا.
ع: »هذا في حد ذاته يُشكّل تحديًا هائلًا.  الشر وقال 

سيستغرق بعض الوقت«.

*ساهمت في إعداد التقرير ريهام مرشد، ويارا بيومي، 
وأدريان كارتر.

صحيفة  مكتب  رئيسة  هي  غولدباوم  *كريستينا 
مسؤولية  وتتولى  وباكستان،  أفغانستان  في  التايمز 

تغطية المنطقة.

على الشرع إقناع الغرب 
بأنه شريك موثوق به
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بنيامين  الإسرائيلي  ال��وزراء  رئيس  يستطع  لم 
المكتب  في  متوترةً  ابتسامةً  يبتسم  أن  إلا  نتنياهو 
الرئيس  أعرب  عندما  أبريل/نيسان   7 في  البيضاوي 
دونالد ترامب عن إعجابه بالرئيس التركي رجب طيب 

يبدُ  ولم  سوريا.  على  سيطرته  على  وهنأه  أردوغ��ان 
أنه  ترامب  زعم  عندما  خاص  بشكلٍ  مطمئنًا  نتنياهو 

قادر على »حل« أي مشكلة بين إسرائيل وتركيا.
ومما يزيد الأمور تعقيدًا، تشير مصادر إلى أن ترامب 

رؤى و قضـايـــا عالميــــة

للشــــرق الأوســـــط؟ الجـــديد  المــحــور 
أرمان محموديان ، وجيف روج:

موقع«ناشيونال انترست«الامريكي/الترجمة والتحري�ر: محمد شيخ عثمان
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المُعيّن  السوري  الرئيس   ، ع  الشر أحمد  يلتقي  قد 
ع تنظيم القاعدة في سوريا .  حديثًا والزعيم السابق لفر
في  قلقًا  ستثير  الخطوة  هذه  أن  المؤكد  ومن 
إسرائيل والمنطقة. وهناك تكهنات واسعة النطاق بأن 
ع وهيئة تحرير الشام، التي تحكم  تركيا تدعم سرًا الشر
سوريا منذ سقوط بشار الأسد في ديسمبر/كانون الأول 

 .2024
سوريا  في  تركيا  نفوذ  يدعم  أن  ترامب  يأمل  ربما 
واحتواء  الإرهاب  لمكافحة  المتحدة  الولايات  جهود 
مُفرطة  الآمال  هذه  لكن  المنطقة  في  الإيراني  النفوذ 
من  الأسد  سقوط  سيؤدي  الأرجح،  على  التفاؤل.  في 
ع مكانه - إلى استبدال مشكلة  السلطة - وظهور الشر

بأخرى.
إيجابيًا  تطورًا  الأسد  نظام  سقوط  يُعدّ  للتوضيح، 
لمصالح الشرق الأوسط والولايات المتحدة.فقد أضعف 
بشكل كبير إيران و« محور المقاومة » التابع لها، والذي 
يسعى إلى طرد القوات الأمريكية من الشرق الأوسط 

وتدمير دولة إسرائيل.
الآن  المتحدة  الولايات  تواجه  مكانه،  في  لكن   
صعود محور سني مدعوم من تركيا، والذي يُرجّح أنه 
يتشارك نفس الأهداف. تجدر الإشارة إلى أن الجيوش 
والميليشيات السنية العربية، وليس الشيعية، كانت 
في طليعة الصراع المسلح ضد إسرائيل منذ أربعينيات 
إيران  برزت  عندما   ،1979 عام  وحتى  الماضي  القرن 

كعدو إسرائيل الأبرز.
أن  يبدو  بسرعة،  الإقليمي  إيران  نفوذ  تراجع  مع 
بجماعة  المرتبط  فأردوغان،  يعود،  التقليدي  النظام 
الإخوان المسلمين والذي يتبنى آراءً إسلامية، يُحرض 
وقت  في  إسرائيل،  على  السني  العدوان  تجدد  على 
تسعى فيه دول عربية سنية مثل السعودية والإمارات 

إلى تطبيع العلاقات مع الدولة اليهودية.
 في خطاب ألقاه في 31 مارس/آذار، دعا أردوغان 
الأمنية  الحماية  بفضل  وإسرائيل.  حماس  لتدمير 
الآن  الشام  تحرير  هيئة  تستطيع  سوريا،  في  التركية 
الاستقرار  تهدد  تطرفًا  أكثر  أهداف  لتحقيق  السعي 

الإقليمي والأمن الإسرائيلي.
محاولات  أمام  الأيدي  مكتوفة  إسرائيل  تقف  لم   
تركيا التوغل في سوريا. فمنذ سقوط بشار الأسد، شنّت 
غارات جوية، بل وعمليات برية في سوريا لمنع تركيا 
من الوصول إلى منشآت عسكرية سورية، مثل قاعدة 
تي-4 الجوية في تدمر. وأبلغت أنقرة بأنها تعتبر إنشاء 

قاعدة عسكرية تركية في سوريا خطًا أحمر. 
مع  علاقات  بناء  على  أيضاً  إسرائيل  وتعمل 
المجتمع الدرزي السوري، وهو أقلية دينية في جنوب 
سوريا والتي من الطبيعي أن تشعر بالقلق من وجود 

نظام إسلامي سني في دمشق.
في  مؤخرًا  وأت��راك  إسرائيليون  ممثلون  التقى 
وثيقة  علاقات  على  حافظت  التي  الدولة   ، أذربيجان 

على واشنطن أن تمنع 
الكتلة التركية السنية 
من أن تحل محل الكتلة 

الإيرانية الشيعية 
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مع كلا البلدين، لتخفيف التوترات المتصاعدة وتهدئة 
فإن  ذل��ك،  ومع  سوريا.  في  العسكرية  عملياتهما 
الولايات المتحدة وحدها تملك القوة والنفوذ اللازمين 
التنافس  وشك  على  يبدوان  حليفين  بين  للتوسط 

والصراع المحتمل. 
في حين أن رغبة الولايات المتحدة في تجنب إثارة 
تصعيد مع حليف في حلف شمال الأطلسي )الناتو( 
أمر مفهوم، إلا أن هذا لا ينبغي أن يُترجم إلى سياسة 

استرضاء تجاه تركيا ووكيلها الناشئ في سوريا. 

أدوات عديدة لتوازن القوى
تملك واشنطن أدوات عديدة لضمان توازن القوى 
الدول  بين  السني  التطرف  تجدد  وردع  دمشق،  في 
في  نفوذها  لتوسيع  تركيا  محاولات  واحتواء  العربية، 

الشرق الأوسط منها:  
ترفع  ألا  المتحدة  ال��ولاي��ات  على  يجب  أولًا، 
العقوبات المفروضة حالياً على هيئة تحرير الشام. أي 
تخفيف للعقوبات على الجماعة - التي ادعت تفككها، 
لكن قادتها لا يزالون يهيمنون على الحكومة السورية 

الجديدة - يجب أن يكون مشروطاً بإصلاحات جادة. 
والأهم من ذلك، أن يكون أول هذه الإصلاحات هو 
إبعاد جميع العناصر المتطرفة والجهادية التي لا تزال 
هيئة  بقيادة  الجديدة  السورية  الحكومة  داخل  نشطة 

تحرير الشام.

ع إلى أنه لم يعد ذلك الشاب المتعصب  أشار الشر
الذي انضم سابقًا إلى الجماعات الإرهابية، وأنه الآن 
يدافع عن تحديث سوريا وتحريرها وإرساء الديمقراطية 
فيها. على واشنطن أن تُلزمه بهذه الوعود، وأن تمتنع 
عن الاعتراف الرسمي بالحكومة السورية الجديدة حتى 

يفي بها.
ثانيًا، ينبغي على الولايات المتحدة إعادة النظر في 
في  المتبقي  الروسي  العسكري  الوجود  تجاه  موقفها 
التحتية  البنية  معظم  تفكيك  بالفعل  تم  سوريا،فقد 
العسكرية الروسية في جميع أنحاء البلاد؛ وما تبقى 
هو وجود محدود في قاعدة حميميم الجوية. ورغم أن 
الولايات المتحدة وروسيا في صراع في أماكن أخرى 
سوريا  في  متعصبة  حكومة  وجود  فإن  العالم،  من 

عازمة على تدمير إسرائيل لن يخدم أيًا منهما.
القدس شجعت  أن  إلى  الإشارة  تجدر  الواقع،  في 
على  الضغط  عدم  على   ، التقارير  بحسب   ، واشنطن 
معتبرةً  سابقًا،  الروسية  القوات  لطرد  الأسد  نظام 
وجودها كبحًا لكل من إيران والمتطرفين السنة. ونظرًا 
المنطقة،  في  وتركيا  روسيا  بين  التاريخي  للتنافس 
وخاصةً في سوريا، فإن منح روسيا حصة في سوريا قد 

يُشكّل ثقلًا موازنًا للنفوذ التركي.
دعمها  زيادة  المتحدة  الولايات  على  يجب  ثالثًا، 
 . الأردني  الملكي  والنظام  اللبنانية  الوطنية  للحكومة 
هناك خطر متزايد من سعي عناصر مدعومة من تركيا 

سقوط نظام الأسد تطور 
إيجابي للشرق الأوسط 

والولايات المتحدة
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اردوغان يحرض على تجدد 
العدوان السني على إسرائيل

إلى زعزعة  وجماعات سنية متطرفة تعمل في سوريا 
الدولتين المجاورتين. قد يُعرّض هذا  استقرار هاتين 
ويزيد  للخطر،  رئيسيين  أمريكيين  حلفاء  الاضطراب 

من التهديد الأمني لإسرائيل.
لبنان،  في  خاص  بشكل  المشكلة  هذه  تتفاقم 
حيث أدى انهيار نفوذ حزب الله إلى خطوات كبيرة نحو 
أن  المتحدة  الولايات  على  ينبغي  والسلام.  الاستقرار 

تبذل كل ما في وسعها للحفاظ على هذا الاستقرار.
رابعًا، ينبغي على الولايات المتحدة أن تحذو حذو 
إسرائيل وتتواصل مع الأقليات السورية - الدروز والكورد 
والعلويين والمسيحيين. فدعم هذه المجتمعات من 
ضد  حاسمًا  نفوذًا  أمريكا  ويمنح  أمنها  يعزز  أن  شأنه 

هيئة تحرير الشام أو غيرها من العناصر المتطرفة.
إن العلاقات المستقلة مع هذه الأقليات - بدءًا من 
الدعم السياسي وصولًا إلى الدعم العسكري - يمكن 
أن تخدم المصالح الاستراتيجية الأمريكية من خلال 
استغلال  من  المتطرفين  ومنع  التوازن  على  الحفاظ 
سوريا مجددًا لزعزعة استقرار الشرق الأوسط. كما ينبغي 
على الولايات المتحدة ربط تخفيف العقوبات بتنويع 
القيادة السياسية في سوريا، بما يضمن منح الأقليات 

والفئات غير المهيمنة حصة حقيقية في الحكم.
تركيا ليست بديلًا عن إيران في الشرق الأوسط. ولن 
المُصلحة،  غير  حالتها  في  الشام،  تحرير  هيئة  تكون 
الأسد.  عليه  كان  مما  سوريا  لمستقبل  حالًا  أفضل 

محل  يحل  أن  السني  للتطرف  يمكن  لا  باختصار، 
التطرف الشيعي. يجب على الولايات المتحدة ضمان 
عدم ملء الجيش التركي للفراغ الذي تركه الجيشان 
على  الضغط  عليها  يجب  كما  والسوري.  الروسي 
هيئة تحرير الشام للتخلي عن أي صلة لها بالإرهاب 
إسرائيل.  مع  السلاح  منزوعة  حدود  على  والحفاظ 
يجب ألا تصبح سوريا ملاذاً آمناً ونقطة انطلاق لمحور 

رجعي آخر.

عن المؤلفين:
الأمن  معهد  في  باحث  زميل  محموديان  أرمان 
أيضًا  وهو  فلوريدا.  بجامعة جنوب  والقومي  العالمي 
الشرفية  جينشافت  جودي  كلية  في  مساعد  أستاذ 
حول  دورات  يُدرّس  حيث  فلوريدا،  جنوب  بجامعة 
على  تابعوه  الدولي.  والأمن  الأوسط  والشرق  روسيا 

. X @MahmoudianArmanلينكدإن و
*جيف روج باحث أول في معهد الأمن العالمي 
والقومي بجامعة جنوب فلوريدا. وهو أيضًا عضو في 
للاستخبارات ومكافحة  الدولية  المجلة  إدارة  مجلس 
التجسس وجمعية تاريخ الاستخبارات. سيصدر كتابه 
الأمريكية«  الاستخبارات  تاريخ  والدولة:  »الجاسوس 
تابعوه   .2025 مايو  في  أكسفورد  نشر جامعة  دار  عن 

. X: @TheSpyTheState على
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أول مئة يوم من ولاية ترامب
هشام ملحم:

* معهد دول الخليج العربية في واشنطن
مع حلول يوم الثلاثين من الشهر الجاري، يكون قد 
مر على وجود الرئيس دونالد ترامب في البيت الأبيض 
المحللين والمعلقين  الأولية من  التقويمات  مئة يوم. 
السلبية  بين  تتراوح  الفترة  هذه  خلال  ترامب  لأداء 
“فشل  هي،  تتردد  التي  الأوص��اف  بعض  والكارثية. 
تاريخي”، “انهيار تاريخي”، “يتسبب بالدوران”، “إجراءات 
لا  الذي  السياسي  التقليد  هذا  بدأ  غير مسبوقة”. كيف 
يوجد له أي أساس تشريعي، بل هو طقس سياسي، أو 

امتحان لا يفلت منه أي رئيس؟
الأولى  ولايته  روزفلت  ديلانو  فرانكلين  الرئيس  بدأ 
الذي  الكبير  الاقتصادي  الكساد  فترة  في 1933، وسط 

القرن  ثلاثينات  في  والعالم  المتحدة  الولايات  عاشته 
الماضي، بسلسلة جريئة وخلاقة وسريعة من الإجراءات 
والقرارات السياسية والتشريعية والإدارية خلال أول مئة 
يوم له في البيت الأبيض. هذه الإجراءات وضعت البلاد 
على الطريق الطويل لاستعادة عافيتها الاقتصادية، بعد 
“ليس  قائلا  تنصيبه  في خطاب  الامريكيين  طمأن  أن 

لدينا ما نخافه سوى الخوف نفسه”.
خلال هذه الفترة، أوقف روزفلت النشاطات المصرفية 
المعيار  من  الولايات  وسحب  المصارف،  إفلاس  لمنع 
الذهبي، وأقر مع الكونغرس قوانين جديدة غير مسبوقة 
عن  والعاطلين  المنازل  وأصحاب  المزارعين  لمساعدة 
لحقته  الذي  الكحول،  تحريم  قانون  ألغى  العمل، كما 



marsaddaily.com        ensatmagazen@gmail.com                          ensat marsad

No. : 8005السنة 32، الخميس ، 2025/05/01

75

البلاد. هكذا  التي عمت  التلقائية  البيرة”  “حفلات  فوراً 
بدأ تقليد تقويم أداء الرؤساء الامريكيين خلال أول مئة 
روزفلت  أداء  بقي  اليوم  وحتى  السلطة.  في  لهم  يوم 
الاستثناء الذي لم يقترب منه أي رئيس آخر منذ ذلك 
أكثر من  اقترب  ريغان  رونالد  الرئيس  أن  مع  التاريخ، 

غيره من سجل روزفلت.
دونالد  أذهل  السلطة،  في  له  يوم  مئة  أول  خلال 
على  لتوقيعه  السريعة  بالوتيرة  الامريكيين  ترامب 
القرارات التنفيذية، التي اعتمد عليها – على الرغم من 
أن الكثير منها مشكوك بصدقيتها القانونية – بدلًا من 
عملية  وهي  القوانين،  لإقرار  الكونغرس  على  الاعتماد 
بطيئة، وتتطلب مشاركة فعالة من الهيئة التشريعية، مع 
الكونغرس،  الحزب الجمهوري يسيطر على مجلسي  أن 
ولكن ترامب يريد أن يتفرد بالسلطة. خلال هذه الفترة 
وقع ترامب على 130 قراراً تنفيذياً، العديد منها لا يستند 
إلى أي أسس قانونية، وهذا ما يفسر 80 قراراً قضائيا ضد 
هذه القرارات التنفيذية، بما في ذلك قرارات صادرة عن 

قضاة عينهم رؤساء جمهوريين.
اتخذته  قرار  مواجهة  في  الآن  نفسه  ترامب  ويجد 
المحكمة العليا بالإجماع يطالبه “بتسهيل” عودة مهاجر 
من السلفادور – متزوج من امريكية، وله عائلة في ولاية 
ماريلاند – اعترفت إدارة ترامب أنها نقلته “بالخطأ” إلى 
سجن مشهور بقسوته في السلفادور، دون أي إجراءات 
قانونية. استخفاف المسؤولين في إدارة ترامب بالقرارات 
الصادرة  السافرة  الشخصية  والانتقادات  القضائية، 
بعزلهم  المطالبة  فيها  بما  القضاة،  ضد  ترامب  عن 
ومحاكمتهم، وهو أمر لم يلجأ إليه رئيس امريكي منذ 
انزلاق  من  الكثيرين  تخوف  إلى  أدى  الأهلية،  الحرب 

البلاد إلى أزمة دستورية خطيرة.
ال��ق��رارات  ه��ذه  معظم  خ��لال  من  ترامب  يأمل 
حساب  على  التنفيذية  سلطته  تعزيز  في  التنفيذية 
والسلطة  بالكونغرس،  المتمثلة  التشريعية  السلطة 

والمحكمة  الفيدراليين  بالقضاة  المتمثلة  القضائية 
بساطة  بكل  هي  التنفيذية  القرارات  هذه  بعض  العليا. 
خلال  عارضوه  الذين  خصومه،  من  انتقامية  محاولات 
الشرعي  غير  استخدامه  خلال  من  وهو  الأولى،  ولايته 
لوزارة العدل يسعى لمعاقبتهم، من خلال بدء تحقيقات 
قضائية ضدهم، وارغامهم على توكيل المحامين للدفاع 
عن أنفسهم. وساعده في ذلك، نجاحه حتى قبل انتخابه، 
في إعادة خلق الحزب الجمهوري على شاكلته، وتحويله 

إلى طائفة سياسية تدين له بولاء شبه أعمى.
وفي أول مئة يوم له في البيت الأبيض، بدا ترامب 
بهدف  بعضها  جبهة،  من  أكثر  على  حرباً  يشن  وكأنه 
الانتقام، وبعضها لأنها تخدم مزاجه ونزواته الشخصية. 
الكبيرة،  التقليدية  الاعلام  وسائل  تشمل  والأه��داف 
وآخرها برنامج “ستون دقيقة”، الذي تبثه شبكة سي بي 
أس، وهو من أقدم البرامج التلفزيونية الجدية، وطالب 
بتعويضات بقيمة 10 مليارات دولار. قرار شركة باراماونت 
الشبكة،  تملك  التي   ،)Paramount Global( جلوبال 
إلى  للتوصل  ترامب  إدارة  مع  مفاوضات  في  الدخول 
إلى استقالة كبير منتجي  المحكمة، أدى  تسوية خارج 
برنامج “ستون دقيقة”، لأنه خسر قدرته على اتخاذ قرارات 

مستقلة، في إشارة إلى خضوع الشركة لضغوط ترامب.
وكما يضع ترامب نفسه في مواجهة القضاء المستقل، 
مكاتب  كبريات  استهدف  فإنه  بقراراته،  والتشكيك 
المحاماة في البلاد، وخاصة في واشنطن ونيويورك، لأن 
هذه المكاتب تجرأت على تمثيل بعض خصوم ترامب، 

أعاد ترامب تشكيل الرئاسة 
الامريكية على صورته 
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ما أرغم بعض هذه المكاتب على التوصل إلى تسويات 
قانونية  خدمات  تقديم  قبلت  حيث  ترامب،  إدارة  مع 
مجانية بقيمة عشرات الملايين من الدولارات، لكي لا 
قانوني،  غير  بشكل   – ترامب  يفرضها  لعقوبات  تخضع 
للمحامين  تسمح  التي  القانونية  الرخص  إلغاء  مثل 
للاجتماع  الحكومية،  المباني  المكاتب دخول  في هذه 
بمحامي الحكومة، أو للمرافعة في المحاكم التي تعتبر 

مبان حكومية.
وتشمل القرارات التنفيذية العقابية عدداً موجهاً ضد 
أقدم وأشهر وأغنى  الجامعات، مثل هارفارد –  كبريات 
هدد  وغيرها.  كولومبيا  وجامعة  البلاد،  في  جامعة   –
التي تقدمها الحكومة  المنح الحكومية  ترامب بتجميد 
للقيام  الكبيرة،  للجامعات  الثانية  العالمية  الحرب  منذ 
بالأبحاث العلمية والطبية، ومنها منحة تزيد عن ملياري 
دولار لجامعة هارفارد جمدها ترامب، لأن الجامعة رفضت 
شروطه، مثل تغيير مناهجها التعليمية، والادعاء بأنها لا 
تقوم بما فيه الكفاية لمكافحة العداء للسامية، وغيرها 
من المطالب التي تقوض الحريات الأكاديمية. نجحت 
التوصل  إرغام جامعة كولومبيا على  ترامب في  ضغوط 
إلى تسوية مع ترامب، قبلت فيها الجامعة معظم شروط 
الأوسط  الشرق  قسم  هيكلة  إع��ادة  ومنها  الحكومة، 

والدراسات الأفريقية لأن الحكومة تعتبره “يساريا”.
أغنى  ماسك،  أيلون  مع  بالتحالف  ترامب،  ويقوم 
التي  المدنية،  الإدارة  ضد  بحملة  العالم،  في  رجل 
يعتبرها ترامب جزءاً من “الدولة العميقة”، ما أدى إلى 

الفيدراليين  الموظفين  من  الآلاف  مئات  وتسريح  طرد 
بشكل اعتباطي. هذه التفرد باتخاذ القرارات الاعتباطية، 
خارج السياق القانوني، يبين أن ترامب يستعير صفحات 
السلطة  إلى  سبقوه  الذين  الأوتوقراطيين  كتاب  من 
العملية  تقويض  إلى  يلجؤوا  أن  قبل  الانتخابات،  عبر 
الانتخابية، مثل فكتور أوربان في هنغاريا، ورجب طيب 
ويهدف  تونس.  في  سعيد  وقيس  تركيا،  في  أردوغان 
على،  الهيمنة  وحتى  لاحتواء،  الحرب  هذه  من  ترامب 
هذه المؤسسات، التي ضرورية لازدهار وتقدم أي مجتمع 

ديموقراطي، وتفريغها من محتواها الديموقراطي.
الفوضى،  في  يتمثل  التاريخي  ترامب  اخفاق  ولكن 
وحالة انعدام الثقة بالاقتصاد الامريكي التي خلقها عبر 
العالية  الجمركية  الرسوم  فرض  في  الاعتباطية  قراراته 
تجارية  حرب  في  والتسبب  والخصوم،  الأصدقاء  ضد 
العالم.  في  اقتصاد  أكبر  ثاني  تمثل  التي  الصين،  مع 
وخلال مئة يوم، انحسرت الإنتاجية الامريكية، وفقدت 
الثقة  الامريكي  والمستهلك  الامريكية،  الشركات 
بمستقبل الاقتصاد الامريكي، وشهدت الأسواق المالية 
في نيويورك هبوطاً حاداً ما أدى إلى خسارة هذه الأسواق 
حاكم  وتوقع  أبريل/نيسان.   9-2 بين  دولار  ترليون   10
الاقتصادي،  النمو  بطء  باول  المركزي جيروم  المصرف 
ارتفاع  إلى  ستؤدي  الجمركية  ترامب  رسوم  أن  ورأى 
معدلات التضخم. كما انحسرت قيمة الدولار في العالم.

سافر  الخارجية  السياسة  مجال  في  ترامب  اخفاق 
سيحرز  أنه  من  انتخابه  قبل  تأكيداته  مع  بالمقارنة 
وغزة.  أوكرانيا  في  الحرب  إنهاء  في  سريعة  انجازات 
النار في قطاع غزة سمح  وبدلًا من صيانة وقف إطلاق 
في  استراتيجي  بتحول  قام  كما  باختراقه،  لإسرائيل 
حيث  روسيا،  من  التقليدي  المتحدة  الولايات  موقف 
أعاد  وحين  المتحدة،  للولايات  حليفاً  روسيا  أصبحت 
ترامب كتابة التاريخ مدعياً أن أوكرانيا، وليست روسيا، 
قبل  قبلت  أوكرانيا  أن  ومع  الحرب.  بدأت  التي  هي 

أكثرية بسيطة أعادت دونالد 
ترامب إلى البيت الأبيض
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تزال  لا  النار،  إطلاق  لوقف  ترامب  اقتراح  أسابيع 
روسيا تواصل تدمير أوكرانيا على الرغم من مواقف 

ترامب الإيجابية تجاهها.
وفي مواقف تقترب من العدمية، شنّ ترامب 
اقتصاديين  شريكين  أكبر  ضد  تجارية  حرباً 
إلى  إضافة  والمكسيك،  المتحدة: كندا  للولايات 
أكبر كتلة تجارية في العالم، أي الاتحاد الأوروبي 
أغضب  بضم كندا  العلني  ترامب  تهديد  واليابان. 
على  الاستيلاء  عن  حديثه  أثار  كما  الكنديين، 
الجزيرة، والدانمارك  جزيرة غرينلاد سخط سكان 

التي تملك غرنلاند.
ترهيب  محاولاته  بداية  في  ترامب  نجح 
الجامعات  مثل  المدني،  المجتمع  مؤسسات 
القضائية  والسلطة  المستقلة،  الاعلام  ووسائل 
جامعة  مثل  بعضها  أرغ��م  حيث  المستقلة، 
على  الكبيرة  المحاماة  مكاتب  وبعض  كولومبيا، 
قبول شروطه. ولكن في الأيام والأسابيع الماضية، 
بدأنا نرى بدايات مقاومة منظمة لسلطوية ترامب، 
هارفارد،  جامعة  المقاومة  هذه  طليعة  في  وكان 
التي لم ترفض فقط شروط ترامب، بل تحدته في 
المحاكم ضد اجراءاته التعسفية، مثل حرمانها من 
هارفارد  بحرمان  وتهديده  العلمية،  الأبحاث  منح 
لقرار  التالي  اليوم  وفي  الضرائبية.  الاعفاءات  من 
هارفارد، وقع 220 رئيس جامعة وكلية في الولايات 
محاولات  فيه  أدانوا  مشترك  بيان  على  المتحدة 
في  وجاء  الجامعات.  على  السيطرة  ترامب  إدارة 
في  “التدخل سياسياً”  الإدارة  أن محاولات  البيان 
صلاحياتها  وتخطي  التعليمية  المؤسسات  شؤون 

“يهدد مجمل التعليم العالي في امريكا”.
تحدت  التي  المحاماة  مكاتب  عدد  ازداد  كما 
وفي  لوقفه.  القضاء  إلى  ولجأت  ترامب،  قرارات 
هذا الوقت واصل القضاة المستقلون قراراتهم ضد 

القضائية  القرارات  هذه  وتشمل  ترامب،  اجراءات 
إذا  الحكوميين  المسؤولين  بمعاقبة  التهديد 

استمروا في تحدي أوامر القضاة.
شعبية  تظاهرات  المتحدة  الولايات  وتشهد 
وقراراته  الاقتصادية،  ترامب  سياسات  ضد  عارمة 

السياسية والقانونية الاعتباطية.
الرأي  استطلاعات  مختلف  عكسته  ما  وهذا   
التي كشفت في الأيام الأخيرة من انحسار شعبية 
ترامب، وخاصة في صفوف الناخبين المستقلين، 
أن  اللافت  الأبيض.  البيت  إلى  أوصلوه  الذين 
من  شريحة  معارضة  أظهرت  الاستطلاعات  هذه 
الناخبين الجمهوريين لسياسة ترحيل المهاجرين 
القانونية.  حقوقهم  من  وحرمانهم  الموثقين  غير 
جماهير  الجمهوريين  المشرعين  من  عدد  وواجه 
قرارات  بتحدي  تطالبهم  مقاطعاتهم  في  ساخطة 

ترامب الاعتباطية.
أعادت أكثرية بسيطة من الناخبين الامريكيين 
أنه  لاعتقادهم  الأبيض،  البيت  إلى  ترامب  دونالد 
قادر على احتواء معدلات التضخم، ولكنه في أيامه 
المئة الأولى زج البلاد في حرب تجارية مع العالم، 
وهدد مستقبل الاقتصاد الامريكي، ومكانة الدولار 
في العالم، وأرغم الحلفاء والخصوم على الحديث 
عن مرحلة “ما بعد امريكا”، وهو عالم لم تعد فيه 
وصفها  للامريكيين  يحلو  المتحدة، كما  الولايات 

تقليدياً “بالمدينة المشعة على التلة”.

تظاهرات شعبية عارمة ضد 
سياسات ترامب الاقتصادية
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إقليم  في  والكادحين  العمال  لجميع  التهاني  بأحر  نتقدم  العالمي،  العمال  يوم  أيار،  من  الأول  »في 
كوردستان والعراق.

لقد كان للعمال في تاريخ كوردستان دور محوري كطبقة فاعلة في النضال، حيث لم يقتصر نضالهم على 
تحقيق حقوقهم المهنية  فقط، بل كانوا في طليعة النضال الوطني والقومي من أجل نيل حقوق الشعب 

الكوردي، وقدموا في هذا السبيل تضحيات كبيرة.
وفي هذه المناسبة التاريخية التي خُصصت عالميا لتكريم نضال العمال، نؤكد مجددا على سياسة الثبات 
والالتزام التي تنتهجها الاتحاد الوطني الكوردستاني في دعم الطبقة العاملة، والسعي لتحقيق كافة حقوقهم 
من أجل منع تهميشهم وترسيخ العدالة الاجتماعية، ضمن إطار قانوني يشمل قانون العمل الجديد، وقانون 

الضمان الاجتماعي، والحماية الاجتماعية، بما يضمن حياة كريمة للعمال.
تحية لأرواح العمال الذين ضحوا بأرواحهم في ميادين العمل والكفاح،

ونتمنى النجاح لنضال النقابات وتطوير البنية الاجتماعية والنضال الديمقراطي والوطني في سبيل تحقيق 
حقوق العمال«.

                                                       المكتب السياسي
                                                           الاتحاد الوطني الكوردستاني

2025/5/1                                                       

سياسة ثابتة لدعم العمال و تحقيق حقوقهم


